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Западные авиакомпании хотят 
возобновить полеты над российской 
территорией. Небо России было 
для них закрыто в ответ на жесткую 
санкционную политику в отноше-
нии российских авиаперевозчиков 
из-за начала специальной военной 
операции. И теперь глава Между-
народной ассоциации воздушно-
го транспорта (IATA) Уильям Уолш 
призвал возобновить полеты через 

Россию. Возможно ли это в ближай-
шее время и что теряют иностран-
ные авиакомпании, вынужденные 
облетать огромные просторы нашей 
страны на маршрутах из Европы в 
Азию и обратно? Об этом «МК» рас-
сказал авиаэксперт, руководитель 
интернет-портала AVIA.RU Network 
Роман Гусаров.  

Читайте 3-ю стр. 

ПОРА ОТКРЫТЬ НАШЕ НЕБО
Европейские авиакомпании хотят снова летать 

над Россией

ДЖИН ВЫПУСТИЛИ ИЗ БУТЫЛКИ
Выпуск спиртного в России резко вырос вопреки 

санкциям
Стеллаж с алкоголем не может 

опустеть. Ретейлеры понимают, что 
декабрь — месяц новогодний. Каким 
бы тяжелым ни был год, стоит насту-
пить первому зимнему месяцу — и 
все, россияне начинают готовить-
ся к главному празднику: покупа-
ют шампанское к столу, выбирают 
вино в подарок. Спрос на алкоголь, 
естественно, растет. Многие зару-
бежные производители покинули 
российский рынок, и отечественные 
компании принялись наращивать 

объемы выпускаемой продукции: 
плюс 10% за 11 месяцев. Как им это 
удалось? Заводы стали проводить 
опыты на покупателях: выпускают 
партию совершенно нового напитка 
и смотрят на реакцию потребителей. 
При этом вкусовые качества неко-
торых напитков оставляют желать 
лучшего. По словам экспертов ал-
когольного рынка, компаниям нужно 
время, чтобы набить руку.

Читайте 2-ю стр.

Запрет на полеты над Россией 
«приземлил» финскую авиакомпанию 
Finnair. Она на грани банкротства.

Криштиану Роналду 
сел на скамейку 
запасных.

Игроки марокканской 
сборной качают тренера 

Валида Регнари.

Чемпионат мира в Катаре встал на 
паузу. Четвертьфинальные матчи со-
стоятся 9 и 10 декабря. Небольшой от-
дых необходим, чтобы перевести дух 
и подвести первые итоги этого самого 
скандального и самого сенсационного 
турнира в истории, переписавшего уже 
не один мировой рекорд. Последней 

на данный момент, но далеко не по-
следней на этом чемпионате сенса-
цией стала победа сборной Марокко 
над Испанией. Марокканцы впервые 
пробились в четвертьфинал, где им 
предстоит битва с португальцами. У 
которых в последней игре, завершив-
шейся разгромом швейцарцев 6:1, 

на скамейке запасных остался сам 
Криштиану Роналду. Что было самым 
интересным в Катаре и что нам еще 
предстоит увидеть, «МК» обсудил с 
известным футболистом и тренером 
Сергеем Юраном.

Читайте 8-ю стр.
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Испанию домой
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В ЧЕРНОМ МОРЕ ЗАВЕЛИСЬ МИКРОХИЩНИКИ
Новую группу микрохищ-

ников открыли биологи Ин-
ститута им. Белозерского 
МГУ и Института биологии 
внутренних вод РАН. 

Было время, когда у 
ученых не было возмож-
ности определить род-
ство отдельных видов 
микроорганизмов. Так, 
ламинария, радиолярия, 
инфузория и малярийный 
плазмодий удалось объе-
динить в единый сегмент 
эукариотов (живых орга-
низмов, имеющих в своих 
клетках ядро) лишь в на-
чале XXI века, когда появи-
лись более совершенные 
методы молекулярно-
генетического анализа.

Как сообщили «МК» в 
МГУ, похожим образом 
биологи нашли другие 
группы мало похожих ор-
ганизмов, назвав их супер-
группами. Теперь вместо 
прежних царств растений, 

грибов и животных биологи 
классифицируют биологи-
ческие виды при помощи 
10 эукариотических супер-
групп, к примеру, таких, как 
Opisthokonta, Excavata, SAR 
и др. В них периодически 
добавляются новые виды 
эукариотов, однако теперь 
российскими биологами 
открыты сразу несколько 
видов простейших, кото-
рые не вписываются ни 
в одну из существующих 
супергрупп.

Найденные существа 
представляют собой бы-
стро плавающие окру-
глые клетки размером в 
несколько микрон. У них 
имеется два жгутика и не-
большая бороздка, кото-
рая выполняет функцию 
рта. Их и определили в 
новую супергруппу одно-
клеточных под названи-
ем Provora. Питаются они 
другими одноклеточными, 

используя для нападения 
экструсомы — части клет-
ки, работающие как гар-
пун. При этом Provora мо-
жет быть гораздо меньше 
своей жертвы. Имеющи-
мися у нее во рту микро-
трубочками она способна 
откусывать, словно зуба-
ми, части от клетки жерт-
вы.

Виды Provora были най-
дены в обычных образцах 
морских вод из Красно-
го, Черного, Карибского 
морей. 

ДОХОД ПРЕТЕНДЕНТОВ НА БЕСПЛАТНОЕ СОЦОБСЛУЖИВАНИЕ 
ХОТЯТ РАССЧИТЫВАТЬ ПО-НОВОМУ

Новые правила расчета 
среднедушевого дохода 
граж дан, претендую-
щих на предоставление 
бесплатных социальных 
услуг, разработал Мин-
труд России. Как стало 
известно «МК», авторы 
документа предлагают 
изменить состав семьи, 
который используется 
при расчете ее среднеду-
шевого дохода. Сегодня 
учитываются супруги, 
родители и несовершен-
нолетние дети. 

В соответствии с новым 
порядком в состав семьи 
будут входить заявитель и 

его супруг или супруга, их 
несовершеннолетние дети 
и их дети в возрасте до 23 
лет, обучающиеся очно, в 
том числе дети, находя-
щиеся под опекой и по-
печительством заявителя. 
Доходы детей, состоящих 
в браке, а также родите-
лей заявителя при этом 
не учитываются. Кроме 
того, при расчете дохода 
в состав семьи не вклю-
чают лиц, находящихся на 
полном государственном 
обеспечении, военнослу-
жащих, проходящих во-
енную службу по призыву, 
курсантов военных вузов, 

не заключивших контракт, 
людей, отбывающих на-
казание, заключенных 
под стражу или находя-
щихся на принудительном 
лечении, граждан, при-
знанных безвестно отсут-
ствующими или объявлен-
ных умершими, а также 
находящихся в розыске. 
Размер среднедушевого 
дохода получателя льготы 
менять не планируется, 
он должен быть не ниже 
полуторной величины 
прожиточного минимума, 
установленного в субъек-
те Федерации, в котором 
живет заявитель.

Также планируется из-
менить порядок расчета 
среднедушевого дохода 
для получения соцуслуг. 
В соответствии с новым 
порядком он будет состав-
лять 1/12 суммы доходов 
всех членов семьи за год, 
предшествующий одно-
му месяцу перед месяцем 
подачи заявления. То есть 
если заявление подано в 
январе, то считается доход 
с декабря позапрошлого 
года по ноябрь прошлого. 
Сейчас его рассчитывают 
на основании доходов за 
год перед месяцем пода-
чи заявления.

ПРОВИНЦИАЛЬНЫЙ КОММЕРСАНТ 
ЗА НОЧЬ СТАЛ ЖЕРТВОЙ ЦЕЛОГО 

ОТРЯДА ПРОСТИТУТОК
Предпринимателя из 

Ростова-на-Дону обво-
ровали московские про-
ститутки почти на 8 млн 
рублей. Мужской силе ка-
зановы можно только по-
завидовать — его квартиру 
за ночь посетили 10 жриц 
любви!

Как стало известно 
«МК», курьезный инцидент 
произошел 4 декабря. 45-
летний Игорь (имя изме-
нено) приехал в Москву с 
женой и дочерью. Мужчине 
нужно было уладить дела с 
бизнесом, а его жене — по-
сетить врачей. С собой на 
эти заботы они взяли круп-
ную сумму: 1 млн рублей, 
30 тысяч долларов и 80 
тысяч евро — всего около 
8 млн рублей. Семья оста-
новилась в своей квартире, 
но в этот же день мужчи-
на отправил жену и дочь к 
теще, а сам решил отме-
тить краткосрочную сво-
боду. Деньги коммерсант 
не стал прятать, а просто 
положил на полку в ком-
нате. Вскоре к бизнесме-
ну приехал друг-ровесник. 
Вдвоем за душевными раз-
говорами друзья распили 
полтора литра водки. К 
ночи мужчинам захотелось 

разбавить компанию жен-
щинами, они решили вос-
пользоваться услугами 
платной любви. Игорь уже 
вызывал жриц любви, по-
этому сразу позвонил по 
знакомому номеру. За ночь 
любви с секс-работницей 
мужчина, с его слов, обыч-
но выкладывал 100 тысяч 
рублей. К друзьям прие-
хали сразу шесть дам. Не 
справившись с муками 
выбора, мужчины реши-
ли оставить их всех. За-
тем девушки уговорили 
клиентов позвать подру-
жек. В итоге жриц любви в 
квартире оказалось аж 10. 
Алкоголь на тусовку при-
возил курьер — знакомый 
девушек. 

Протрезвел Игорь лишь 
6 декабря, в квартире он 
был один. Мужчина решил 
пересчитать оставшие-
ся деньги и обомлел: на 
полке лежало лишь 3900 
долларов (около 240 тысяч 
рублей). Мужчина честно 
рассказал о ситуации жене 
и отправился в полицию. 
Он надеется, что удастся 
вернуть финансы. Сейчас 
супруги не разговарива-
ют, жена пригрозила раз-
водом. 

ДЕПУТАТЫ ПЛАНИРУЮТ 
УКРЕПЛЯТЬ ЕДИНСТВО РОССИИ, 

ИСПОЛНЯЯ ГИМН
Обязать всех народных 

избранников России ис-
полнять Государственный 
гимн Российской Федера-
ции на своих заседаниях 
планируют депутаты ниж-
ней палаты парламента. 
Законопроект о внесении 
изменений в закон о гим-
не внесен в Государствен-
ную думу 7 декабря.

Как стало известно 
«МК», исполнением гимна 
планируется открывать и 
(или) закрывать заседания 
законодательных органов 
государственной власти 
субъектов Федерации и 
представительных орга-
нов муниципальных об-
разований. Действующая 
редакция Федерального 
конституционного закона 
«О Государственном гимне 
Российской Федерации» 
предписывает исполнять 
гимн при открытии и за-
крытии заседаний Сове-
та Федерации и сессий 
Государственной думы. 
Региональные парламен-
тарии и муниципальные 

депутаты могут испол-
нять или не исполнять 
его — решение об этом 
принимают они сами. По-
этому нередко народные 
избранники ограничива-
ются исполнением регио-
нальных гимнов. Это по-
ложение, считают авторы 
законопроекта, следует 
исправить. Принятие за-
кона, по их мнению, по-
способствует повыше-
нию роли госсимволов 
России в общественно-
политической жизни 
страны, установлению 
единого подхода к ис-
полнению гимна в пред-
ставительных органах 
власти и укреплению го-
сударственного единства. 
Это особенно актуально 
в связи с вхождением в 
состав России четырех 
новых субъектов Федера-
ции. Решение о том, один 
или два раза петь гимн, 
предлагается оставить 
за парламентариями ре-
гиональных заксобраний 
и мундепами.

ЗА ПОЛПРЕДА ЧЕЧНИ НА УКРАИНЕ ОТСИДИТ 
ЛИШЬ ОДИН СЫЩИК

Приговор по делу о по-
хищении бизнесмена, в ко-
тором оказался замешан 
бывший полпред Чечни на 
Украине, вынес Никулин-
ский суд столицы. 

Как сообщал в свое вре-
мя «МК», к уголовной ответ-
ственности привлекались 
бывший полпред Чечни на 
Украине Рамзан Цицулаев 
и еще 7 человек. Все они 
обвинялись в организации 
похищения чеченского 
бизнесмена Али Закрие-
ва в 2014 году. По версии 
следствия, преступление 
заказал владелец платеж-
ной системы «Дельта Кей» 
Андрей Новиков, с кото-
рым у Закриева был кон-
фликт. Закриев откупился 
от бандитов, после чего его 
отпустили. Новикова пой-
мали и осудили еще в 2016 
году. А исполнителей по-
хищения задержали лишь 
спустя четыре года. Среди 
них оказались и оператив-
ники ГУУР — полковник 
Владимир Ольшанский и 

оперуполномоченный по 
особо важным делам Алек-
сей Андреев. Причастность 
сыщиков к преступлению 
с самого начала вызыва-
ла вопросы. Впоследствии 
даже Закриев не смог опо-
знать в них рэкетиров. Од-
нако дело все же дошло до 
суда. Кстати, Цицулаева 
на приговоре не было. Он 
в ходе рассмотрения дела 
в суде был госпитализи-
рован.

В итоге дело полковника 
Ольшанского по обвине-
нию в похищении чело-
века и вымогательстве 
выделили в отдельное 
производство и вернули в 

прокуратуру. А вот его под-
чиненный, оперуполномо-
ченный по особо важным 
делам Алексей Андреев 
был приговорен к 8 годам 
колонии строгого режи-
ма. Его взяли под стражу 
в зале суда. Остальные об-
виняемые получили от 4 до 
7,5 года колонии строгого 
режима. Получил приговор 
(1 год и 2 месяца колонии-
поселения) и Ольшанский: 
вину полковника в неза-
конном хранении оружия 
признали доказанной. 
Впрочем, отбывать этот 
срок он не будет — офицеру 
зачли время, проведенное 
в СИЗО.

ЖИВОДЕРА, СВАРИВШЕГО КОШКУ 
ЗАЖИВО, СДАЛА В ПОЛИЦИЮ 

ЖЕНА
Условным сроком отде-

лался живодер, который 
в прошлом году жестоко 
расправился с домашней 
кошкой.

Как стало известно 
«МК», жуткая расправа 
над животным случилась 
10 октября в квартире жи-
лого дома на улице Софьи 
Ковалевской. 36-летний 
приезжий из Узбекиста-
на был сильно нетрезв. 
Жена ушла по делам, и 
весь удар приняла на себя 
кошка по кличке Ромашка 
(животное в свое время он 
принес с улицы котенком 
и подарил супруге). Мур-
лыка в какой-то момент 
поцарапала мужчину. 
Пьяница решил наказать 
животное — отнес в ванну 
и положил мурлыку под 
горячую воду. Ромашка 
через некоторое время 
скончалась от ожогов. Ког-
да домой вернулась жена 
садиста, она обнаружила 

на кухне таз с останками 
животного. Муж пояснил, 
что хотел попробовать 
мясо на вкус, но ему не по-
нравилось. Шокированная 
женщина обратилась в по-
лицию, было возбуждено 
уголовное дело по факту 
жестокого обращения с 
животным.

Служителям Фемиды из 
Тимирязевского суда муж-
чина заявил, что произо-
шел несчастный случай. 
Дескать, он купал Ромашку 
и не знал, что из крана идет 
горячая вода. Как сообщи-
ли «МК» в Тимирязевской 
межрайонной прокурату-
ре, суд приговорил муж-
чину к трем годам лишения 
свободы условно, с таким 
же испытательным сроком. 
В качестве смягчающего 
наказание обстоятельства 
суд признал частичное 
признание вины на стадии 
предварительного след-
ствия. 

ШКОЛЬНИЦА СОВЕРШИЛА 
САМОУБИЙСТВО ПОСЛЕ ДОПРОСА 

О ГИБЕЛИ ПОДРУГИ
После общения со сле-

дователем по поводу су-
ицида подруги погибла 
столичная девятикласс-
ница. 

Как стало известно 
«МК», несчастье произо-
шло 6 декабря в одном из 
домов в Юго-Западном 
округе столицы. 15-
летняя школьница про-
живала с родителями. 
Родственники нашли 
девочку днем мертвой в 
ее комнате с поврежде-
ниями, характерными для 
суицида. 

При этом в пятницу 
школьницу вызвали в по-
лицию. В начале сентя-
бря совершила суицид ее 
подруга, и девочка была 

последней, кто общался 
с погибшей. 

Родные просили перене-
сти допрос на более позд-
ний срок. Они объясняли, 
что у дочери депрессия, 
она наблюдается у спе-
циалиста и принимает 
препараты. Кроме того, 
несколько лет назад у нее 
уже была попытка суици-
да. Однако блюстители за-
кона настояли на своем. 

И хотя сам допрос был 
корректен, видимо, само 
событие не прошло бес-
следно для подростковой 
психики. В начале недели у 
школьницы ухудшился сон, 
и родственники разрешили 
пропустить школу. А затем 
произошла трагедия. 

telegram:@mk_srochno
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ЗЛОБА ДНЯ
Станислава ОДОЕВЦЕВА, 

корреспондент 
отдела семьи

КОНИ 
И ВОДОЛАЗЫ

Трех лет не прошло с тех пор, как был по-
следний раз сокращен список запрещенных 
для женщин профессий — и вот его снова 
предложено подвергнуть ревизии. Причем 
куда радикальнее, чем раньше: депутаты 
предлагают вовсе убрать понятие «запре-
щенная профессия» применительно к дамам. 
Уничтожить понятие недоступной женщинам 
работы как класс, так сказать.

И хорошо, может быть. XXI век на дво-
ре, господа-товарищи. Неуместно женщине 
сейчас что-либо запрещать, все равно при-
дет и возьмет сама. Женщины — министры 
обороны перестали быть новостью, морские 
волки в юбках тоже мало кого удивляют. На 
земле, в небесах и на море дамы уверенно 
берут в руки штурвал. Жить так, как нравится, 
и не рядиться в кавалерист-девицы, как На-
дежда Дурова, или в мужчину-танкиста, как 
Александра Ращупкина. Женщина может и 
прокладывать по дну моря высоковольтный 
кабель — именно к такому примеру «тяжелого 
водолаза», в миру хрупкой женщины Нины 
Соколовой, апеллируют авторы законопро-
екта. Соколова действительно была легендой 
блокадного Ленинграда и героиней Дороги 
жизни во время Второй мировой войны.

«Перечень запрещенных профессий на-
прямую дискриминирует и женщин, и мужчин», 
— считают депутаты — инициаторы проекта. 
Всуе поминая и социальную справедливость, 
которая все еще разбивается о «стеклянный 
потолок». Им в этом дискурсе заочно про-
тивостоят те, кто лелеет свою хрустальную 
мечту: баба должна быть боса, простоволоса 
и беременна. Да и многие не столь консерва-
тивные сограждане вопрошают: какого рожна 
женщинам надо, каких вам еще прав? Все 
уже есть, все права защищены. А остальное 
от лукавого...

Читайте 6-ю стр.

АНАТОЛИЙ КАРПОВ — 
«МК»: «ПОХОЖЕ, 
ЭТО БЫЛО 
НАПАДЕНИЕ»
Первое интервью 
знаменитого шахматиста 
после реанимации
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«МЫ С УМА НЕ СОШЛИ!»
Владимир Путин успокоил членов СПЧ

Владимир Путин объяснил чле-
нам СПЧ, почему в новой волне моби-
лизации нет необходимости. Из 300 
тыс. призванных осенью только 150 
тыс. человек находятся в зоне боевых 
действий или рядом с ней, а осталь-
ные — на полигонах или в центрах 

обучения Минобороны. При наличии 
такого большого боевого резерва 
все разговоры о новом призыве не 
имеют смысла. «Необходимости для 
государства и Минобороны в этом нет 
никакой», — подчеркнул президент. 

Читайте 2-ю стр.



РОССИЯ ПРОБЬЕТ 
НЕФТЯНОЙ ПОТОЛОК
Москва готовит ответ тем 
странам, которые хотят 
ограничить наши сырьевые 
доходы
В России рассматривают целых три 
варианта ответного механизма на 
введение Западом потолка цен в $60 
на поставки ее сырой нефти. Правда, 
два из них, по словам экспертов, 
выглядят абсолютно нереализуемы-
ми, о них вообще лучше забыть как 
о дурном сне. При этом не исключен 
сценарий, при котором Москва в 
какой-то момент откажется действо-
вать в соответствии с эмоциональ-
ным принципом «око за око», чтобы 
не навредить своим и чужим рынкам. 
И все останется как есть. 

Итак, первый вариант — это полное 
эмбарго на продажу нефти государствам, 
поддержавшим ограничение. В том числе 
если они приобретают сырье у России не 
напрямую, а через цепочку посредников. 
Вторым вариантом (он смотрится наиболее 
здраво) предусмотрен запрет на экспорт 
только по тем контрактам, куда включено 
условие потолка цен. Причем вне зависи-
мости от того, какая страна выступает по-
лучателем. Наконец, третий, как сообщает 
Bloomberg, — это введение так называемой 
индикативной цены, то есть определение 
максимального дисконта российской нефти 
Urals к эталонному Brent. При увеличении 
скидки продажа будет запрещена. 

«Не только Правительство РФ, но и 
власти Саудовской Аравии и других стран-
производителей считают потолок цен не-
рыночным инструментом, — говорит ру-
ководитель аналитического департамента 
Amarkets Артем Деев. — Вероятно, Россия 
в итоге остановится на втором варианте: 
не поставлять нефть по контрактам, где за-
фиксировано это ограничение. Первый же 
чреват еще более резким снижением не-
фтедобычи в РФ. Ведь уже после 5 декабря, 
когда вступило в силу эмбарго на морские 
поставки российской нефти, наш экспорт в 
ЕС сокращается на 2 млн баррелей в сутки 
(исключение сделано для нефтепровода 

«Дружба»), это около 20% всей отечествен-
ной добычи». 

Что касается идеи индикативной стоимо-
сти, реализовать ее на практике будет сложно. 
Кроме того, по словам Деева, на фоне коле-
баний мировых котировок на североморский 
сорт Brent такое решение наверняка приведет 
к большим потерям. С рынка уйдут немалые 
объемы российского сырья, что усилит на нем 
дисбаланс, рост цен и дефицит. 

«К чему уподобляться инициаторам 
введения ценового лимита? — задается во-
просом эксперт Финансового университета 
при Правительстве РФ Игорь Юшков. — С 
одной стороны, мы их критикуем за грубое 
вмешательство в механизмы рыночного це-
нообразования, а с другой — сами встаем 
на тот же путь, порождая риски дефицита. 
Чем же мы тогда лучше? Компании должны 
сами договариваться между собой, а цена 
— формироваться за счет баланса спроса 
и предложения. Первый вариант из предла-
гаемых откровенно ошибочный. Государства 
G7, Евросоюз, Канада, Австралия вообще не 
покупают российскую нефть, поскольку за-
прет введен и действует на их поле. Нам не 
надо запрещать поставки, поскольку они уже 
заблокированы коллективным Западом».

Получается, что Москва, стремясь про-
демонстрировать геополитическую жесткость, 
лишний раз запугает, закошмарит бизнес — и 
свой, и иностранный. Формально заказчик 
российской нефти (скажем, в Индии) может 
подумать: «Вот я сейчас куплю ее для пере-
продажи, как трейдер. А вдруг она попадет к 
европейцам без моего ведома, и штраф на-
ложат на меня, как на первое звено в торговой 
цепочке?» В этих условиях, рассуждает Юшков, 
отечественное сырье становится максимально 
токсичным, с ним никто не захочет связывать-
ся. Наиболее оптимальным собеседнику «МК» 
представляется второй вариант, который в 
силу своей гибкости позволяет сохранить 
присутствие российской нефти на глобальном 
рынке. Он выгоден и производителям, и по-
требителям, он не угрожает ни балансу спроса 
и предложения, ни ценовой конъюнктуре. 

«А вот реализовать механизм индика-
тивной цены будет невероятно сложно, — 
резюмирует Юшков. — По сути, речь идет 
о неком критическом размере дисконта на 
российскую нефть. Может, идея и неплохая, 
но высока вероятность, что у нас сократится 
экспорт. А вообще, не надо бояться скидки. 
Мы же видели, как она на протяжении 2022 
года вырастала до $35 на каждый баррель, 
а потом скатывалась обратно к отметке 18. 
Надо просто работать с клиентами, скидка — 
величина переменная, и нет никакого смысла 
искусственно ее ограничивать». 

Георгий СТЕПАНОВ.

ДЖИН ВЫПУСТИЛИ 
ИЗ БУТЫЛКИ

Производство алкоголя в России за январь–
ноябрь выросло на 10,8%. В частности, отече-
ственные компании за 11 месяцев увеличили 
выпуск вина на 25%, водки — на 5,3%. Как рос-
сийским заводам удалось столь существенно 
нарастить объемы производства?

Если раньше на прилавке магазина, пред-
положим, было 4 вида джина, то сейчас в 
той же торговой точке ассортимент вырос 
до 8, а то и 10 позиций. Причем расширить 
палитру напитков удалось не только за счет 
отечественных компаний. Теперь на стелла-
жах представлены производители из стран, 
только пришедших на наш рынок.

Например, в этом году появились 20 но-
вых марок джина — это только локальные 
(российские) бренды. Плюс к этому — 36 
новых марок виски, 13 ликеров, 7 брендов 
биттеров... Кроме того, ассортимент алкоголя 
растет в связи с тем, что торговые федераль-
ные сети нарастили поставки напитков из 
дружественных стран в два раза после ухода 
западных брендов.

Хотя параллельный импорт спиртного, 
лишь недавно разрешенный, пока не зара-
ботал в полную силу, говорит независимый 
эксперт алкогольного рынка Иван Волков. 
По его словам, есть страны, которые с удо-
вольствием займут освободившуюся на рос-
сийском алкогольном рынке нишу. Например, 
Индия готова заместить некоторые позиции 
в крепком алкоголе. Но на полное замещение 
нужны время, деньги и силы.

Рост производства алкоголя в самой 
России в первую очередь происходит из-за 
возросшего спроса на продукцию торговых 
сетей, которые лишились импорта.

«Например, российские виноделы пони-
мали, что на их продукцию придет большое 
количество запросов. Объем производства 
отечественных хозяйств будет расти и в этом 
году, и в следующем, потому что в нижнем 
ценовом сегменте потребление растет. Мно-
гие российские производители уже серьезно 
увеличили свой ассортимент: если, допустим, 
ранее у компании в линейке было 5–6 вин, 
то сейчас — 16. В доступном сегменте вин 
серьезный рост предложения, так как есть 
запросы и от сетевых магазинов, и от самих 
потребителей, которые готовы пить вино по 
цене до 700 рублей за бутылку», — отмечает 
наш собеседник.

Рестораны и бары, как и торговые сети, 

не могут остаться без алкоголя в преддверии 
Нового года. Когда многие импортные бренды 
покинули отечественный рынок, российские 
заводы начали в срочном порядке произво-
дить «исчезающие» напитки.

«Продается большое количество «сырого 
товара», еще не конкурентоспособного. Сей-
час производители набивают руку, — продол-
жает собеседник «МК». — На начальном этапе 
качество прыгает очень сильно: есть удачные 
партии, а есть объективно провальные экс-
перименты. Без таких опытов не обойтись. 
Дальше все будет зависеть от того, будут ли 
заводы продолжать оттачивать производ-
ство, тратить на это средства, понимая, что 
ошибки неизбежны. Но надо понимать, что 
за год невозможно взять и шагнуть на 10 лет 
вперед по качеству».

Что касается цен, то они выросли в сред-
нем на 5–7% на марки, которые поступают в 
страну по параллельному импорту, рассказы-
вает управляющий партнер B&C Agency Иван 
Самойленко. Речь о марках, которые вошли в 
перечень Минпромторга как разрешенные на 
ввоз без согласия правообладателя. Ввозить 
их в Россию стало сложнее, что и привело к 
увеличению цены. Отечественный крепкий 
алкоголь зачастую дешевле западных ана-
логов на 30–40%.

«Можно сказать однозначно, что произ-
водство алкоголя — это тот сектор, который 
наиболее оперативно сориентировался в 
ситуации с санкциями и увеличивает произ-
водство. Доля «на полке» российской про-
дукции растет, тогда как еще недавно кон-
курировать с западными производителями 
российским компаниям было сложно», — за-
ключает эксперт.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

«МЫ С УМА 
НЕ СОШЛИ!»
c 1-й стр.

В условиях проведения СВО 
большая часть встречи Влади-
мира Путина с правозащитни-
ками оказалась посвящена те-

матике, так или иначе связанной с конфликтом. 
Президент подчеркнул, что все члены СПЧ 
нового состава (напомним, что ротация про-
изошла в ноябре) полностью поддерживают 
спецоперацию, объясняют гражданам при-
чины и необходимость ее проведения, а также 
активно борются с «подлыми подделками», 
которые распространяются зарубежными 
СМИ и пропагандистскими ресурсами. На 
фоне абсолютной ангажированности запад-
ных и международных правозащитных орга-
низаций СПЧ, по его мнению, должен рас-
ширять свое влияние. 

«Наш институт мог бы стать эффективной 
международной площадкой», — заявил Путин, 
отметив, что правозащитные организации на 
Западе создавались с единственной целью 
— повлиять на внутреннюю политику России 
и других постсоветских стран, а «люди для 
них вообще не имеют никакого значения». Он 
также раскритиковал всеобщую декларацию 
прав человека ООН, которая в следующем 
году будет отмечать 75-летний юбилей. Эта 
доктрина используется для разрушения су-
веренитета государств и утверждения за-
падного доминирования, при этом сам совет 
по правам человека ООН не выполняет своих 
функций. Глава СПЧ Валерий Фадеев, в свою 
очередь, привел в пример Африканскую де-
кларацию прав человека и народов и Каир-
скую декларацию прав человека в исламе и 

высказался за поиск «подлинной всеобщно-
сти» в области правозащитной деятельности 
с дружественными странами. 

Новый главред «Регнума» Марина Ах-
медова рассказала президенту, что 8 лет на 
него обижалась за отсутствие решения о при-
соединении Донбасса. «Я все время думала, 
что если вы не примите это решение, то мы 
упустим эту историческую возможность», — 
сказала журналистка. 

«Конечно», — согласно кивнул Путин, ко-
торый тоже понимал, что такое решение мог 
принять только он. Ахмедова поблагодарила 
ВВП за демобилизацию студентов ЛНР и ДНР, 
«хотя они ни на что не жаловались», и попросила 
вернуть с фронта еще одну категорию воюющих 
— протезистов. Они на Донбассе сейчас очень 
нужны — и военным, и гражданскому населе-
нию. Однако, по мнению Путина, вопрос надо 
ставить шире. Он заявил, что даст поручение 
создать в социальном блоке правительства 
специальную группу, которая будет заниматься 
реабилитацией пострадавших в ходе СВО, в 
том числе вопросами протезирования. 

Уполномоченный по правам человека 
Свердловской области Татьяна Мерзляко-
ва сообщила, что лично ездила на фронт 

проверять публикуемые в соцсетях фейки. 
«Я не могла перенести, что ребятам негде 
стирать носки и они живут с педикулезом», — 
объяснила она. Однако реальность оказалась 
иной: в зоне боевых действий обнаружились 
«интересные кухни», а в госпиталях — «золо-
тые врачи». Что касается сообщений о низком 
моральном духе и желании мобилизован-
ных уехать с фронта, то они подтвердились 
лишь частично: таких людей мало, и обычно 
их настроение связано с проблемами дома, 
сообщила правозащитница. 

«Проблем с дезертирством у нас нет!» — 
подтвердил Владимир Путин. Он заявил, что 
понимает первые чувства людей, которые из 
домашней обстановки попали под пули. Одна-
ко после прохождения адаптации они воюют 
как герои, а те, кто по каким-то причинам по-
кинул зону боевых действий, в большинстве 
случаев добровольно возвращаются обратно. 
Что касается лагерей, в которых якобы со-
держатся те, кто не желает воевать, то это, 
по словам Путина, «фейки и чушь». 

Однако в рассказах правозащитников 
периодически мелькали и тревожные нотки. 
Детали для протезов, как оказалось, ввозятся 
из Германии. Солдатам не хватает зимней 

экипировки, а врачам — элементарных пере-
вязочных материалов. «Мне казалось, что все 
уже решено, — с плохо скрываемым удив-
лением отозвался на эти сообщения Путин. 
— Минобороны считает, что в целом работа 
поставлена на должном уровне». «Но я обращу 
внимание министра», — пообещал он. 

«Народ ждет результатов!» — начал свое 
выступление президент фонда «Антимафия» 
Евгений Мысловский, но так и не смог объяс-
нить, каких именно. «Когда вы говорили «ждут 
результатов», вы имели в виду результатов 
СВО?» — послушав выступление до конца, 
уточнил Путин. «Нет, СВО — это длительный 
процесс», — сказал правозащитник и пояснил, 
что имел в виду результаты расследований 
преступлений киевского режима. Их собирают 
с 2014 года, но в публичном пространстве 
«никто ничего не видит и не слышит». Прези-
дент, казалось, вздохнул с облегчением: ведь 
результаты СВО, по его убеждению, не видеть 
невозможно. Во-первых, у России появились 
новые территории. Во-вторых, Азовское море 
стало внутренним морем России, а об этом 
еще Петр I мечтал. «Это серьезный результат. 
И люди с нами, несколько миллионов человек. 
Это самое главное», — отметил он. 

Одна из правозащитниц попросила Пу-
тина в качестве жеста доброй воли заявить, 
что Россия ни при каких обстоятельствах 
не применит первой ядерное оружие. Од-
нако, по мнению ВВП, это бы означало, что 
не применит и второй — ведь возможность 
нанесения ответного удара в такой войне 
сильно ограничена. Поэтому заявления не 
будет, но есть стратегия, которая строится 
на «ответно-встречном ударе». «Мы с ума не 
сошли! — успокоил членов СПЧ президент. 
— Мы отдаем себе отчет, что такое ядерное 
оружие». По словам Путина, наличие ядерного 
арсенала является сдерживающим фактором. 
«Бегать по миру» и «размахивать им, как брит-
вой», никто в России не собирается.

Елена ЕГОРОВА.

«Разлучать матерей, еще 
не признанных виновными, 
с детьми — разве это само 
по себе не преступление?»
В среду, 7 декабря, президент Рос-
сии Владимир Путин провел тради-
ционную встречу с членами Совета 
по правам человека при Президенте 
РФ. С докладом на встрече выступи-
ла член СПЧ, обозреватель «МК» Ева 
Меркачева. Основная часть доклада 
была посвящена проблемам след-
ственных изоляторов. Ниже публику-
ем его текст.

Господин президент! 
Я хочу рассказать вам про СИЗО — след-

ственные изоляторы, где люди находятся 
до приговора, то есть еще не признанные 
виновными. 

В российских СИЗО много женщин, у 
которых дома малолетние дети. Абсолютное 
большинство этих заключенных подозрева-
ются в ненасильственных преступлениях и 
не представляют никакой угрозы обществу. 
Они сидят до приговора только потому, что 
так удобно следствию, потому что это спо-
соб давления, лучше которого еще ничего 
не придумали. 

В этом году я находила в СИЗО немало 
женщин, которые сидят там по 3 и даже по 5 
лет до приговора. И это при том, что условия 
в СИЗО приравниваются к строгому режиму, а 
строгий режим не предусмотрен российским 
законодательством для женщин в качестве на-
казания. То есть еще не признанные виновными 
сидят в таких условиях, в которых не могут 

находиться, даже когда им дадут реальный 
срок. В этом юридический казус, на который 
указывали в этом году и некоторые сенаторы. 
И тем не менее обвиняемых в экономических 
и прочих ненасильственных преступлениях 
женщин в СИЗО становится только больше. 

Самое страшное — страдают их дети, 
которые точно ни в чем не виноваты. При 
этом следствие в большинстве случаев не 
разрешает ни звонки, ни свидания с детьми. 
Наш законопроект (я вам о нем рассказывала 
на одной из прошлых встреч) о том, чтобы 
звонки и свидания с близкими не зависели от 
следователя, заблокирован силовиками. 

Чтобы вы поняли весь ужас ситуации, 
приведу несколько примеров. У одной из жен-
щин, владелицы туркомпании, обвиняемой в 
мошенничестве, которая сидит в СИЗО четыре 
года, ребенок думает, что мама тяжело болеет 
и лечится где-то далеко, откуда и позвонить 
даже нельзя. У другой женщины трое мало-
летних детей уверены, что они не могут уви-
деть маму три года, потому что она улетела в 
космос осваивать другие планеты…

Но в некоторых случаях дети думают, 
что мамы умерли или бросили их и что они 
больше никогда не увидят их. Повторюсь, 
эти женщины не совершали насильственных 
преступлений, они не маньячки и не граби-
тельницы, они благополучные родительницы, 
у них были работа и жилье. Разлучать их, еще 
не признанных виновными, с детьми — разве 
это само по себе не преступление?! 

Или вот очень показательная история. 
Женщина всю свою жизнь проработала со-
ветником одного из ведомств, а также пре-
подавала на кафедре университета, является 
профессором. Обвиняется в экономическом 
преступлении. У нее пятеро детей возраста 

2, 4 года (инвалид), 5, 12 и 13 лет. Однако 
Пресненский районный суд не смог отказать 
руководству ГСУ СК, и ее отправили в СИЗО. 
Угрожали арестовать мужа (он адвокат), а 
детей отправить в детский дом. Недавно она 
узнала, что супруг действительно арестован. 
Дети остались без обоих родителей только по-
тому, что следствию нужно как можно быстрее 
получить призательные показания. Некоторое 
время назад эту преподавательницу повезли 
на следственные действия. Как утверждает 
заключенная-профессор, в машине ей сце-
пили наручниками руки и ноги, а между ними 
протянули большую тяжелую цепь. В таком 
положении ее водили по улице. 

Это проявление немыслимой, неверо-
ятной жестокости. И, кстати, про кандалы. В 
этом году мы впервые стали получать жалобы 
от заключенных: на них надевают кандалы. 
Сначала я лично даже не поверила, слишком 
уж фантастично. Мы же не в Древнем Египте 
или Риме, где на рабов и преступников на-
девали кандалы. Но оказалось — правда! 
Полицейские называют их «средства ограни-
чения подвижности «Ажур», и мы выяснили, 
что в этом году закуплено больше двадцати 
тысяч таких средств и что недавно появилась 
инструкция, которая рекомендует конвойному 
полку их использовать. Возможно, в случаях 
с террористами, серийными убийцами это 
оправдано. Но ведь надевают это на женщин-
преподавательниц, на бизнесменов (одна 
такая история произошла в Самаре). Я про-
шу вас дать поручение запретить применять 
средство «Ажур» и подобные ему в отношении 
женщин, предпринимателей и вообще всех 
подозреваемых и обвиняемые в ненасиль-
ственных преступлениях. 

И поскольку затронула тему СИЗО. Счи-
таю, что в этом году у нас настоящая ката-
строфа — рекордное количество смертей 
заключенных от болезней. Некоторые уми-
рали прямо у нас на глазах, как, например, 

25-летний тяжелобольной Сергей Лоев, обви-
ненный в мошенничестве. Когда я нашла его в 
СИЗО №5, он уже не вставал с железных нар, 
«ходил под себя», но следствие и суд считали, 
что он может содержаться под стражей.

И в основном все умершие — обвинен-
ные в экономических преступлениях. Они 
умерли до приговора, то есть не признан-
ные виновными. Отдельно стоит сказать о 
новосибирском ученом, заведующем лабо-
раторией квантовых оптических технологий 
НГУ, докторе физико-математических наук 
Дмитрии Колкере, у которого была послед-
няя стадия рака, и медики установили, что 
возможности хирургии и химиотерапии ис-
черпаны. Он был задержан по подозрению в 
тяжком преступлении, в госизмене. Но вина 
его не доказана, а даже если бы была, это не 
давало никого морального и законного права 
вывезти из больницы, отключив от аппаратов 
жизнеобеспечения, человека, не способного 
самостоятельно передвигаться и питаться. 
На самолете Колкера доставили в Москву, 
в СИЗО «Лефортово». Там он и умер через 
сутки. Сложно даже представить, как он му-
чился эти сутки.

Но есть еще живые тяжелобольные, и 
они мучаются каждый день в камерах СИЗО. 
Слепые, безногие… 

Я прошу вас: 
— внести изменения в законодатель-

ство, прямо запрещающее арест женщин, 
имеющих малолетних детей, обвиненных в 
ненасильственных преступлениях; 

— запретить арест одновременно обоих 
родителей;

— запретить аресты инвалидов 1-й груп-
пы, а также инвалидов 2-й и 3-й группы, если 
они обвиняется в ненасильственных пре-
ступлениях и если невозможно обеспечить в 
условиях СИЗО индивидуальную программу 
реабилитации. 

Ева МЕРКАЧЕВА.
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Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP
КАДР ЗА БУГРОМ

ТОРГОВЛЯ

НАХОДКА

В ГЕРМАНИИ 
АРЕСТОВАЛИ 
«РЕЙХСБЮРГЕРОВ»
Рано утром в среду, 7 
декабря, в Германии сотни 
полицейских провели се-
рию рейдов против правых 
экстремистов, которые пла-
нировали устроить штурм 
бундестага и государствен-
ный переворот. По данным 
Генпрокуратуры ФРГ, 25 подо-
зреваемых были задержаны. 
Группировка так называемых 
«рейхсбюргеров» существует 
в Германии с 1980-х годов. 
Члены движения, в частности, 
не признают легитимность 
существования ФРГ и считают 
себя гражданами немецко-
го Рейха, существовавшего 
с 1871 года. Границы «их» 
государства соответствуют 
границам до 1937 года. По 
мнению «рейхсбюргеров», 
Рейх формально продолжает 
существовать, а нынешние 
власти вообще правят неза-
конно и временно. 

В древнем некрополе 
египетского города Фила-
дельфия исследователи 
нашли два полных и не-
сколько неполных портре-
тов мумий. Директор миссии 
по раскопкам Басем Гехад 
рассказала, что произведе-
ния, скорее всего, написали 
художники родом из Алек-
сандрии. Портреты мумий 
попадаются в руки археологов 
весьма редко. Последняя 

известная находка пришлась 
на 1880-е годы. Дело в том, 
что в ХIХ веке гробницы 
часто подвергались налетам 
грабителей, которые в первую 
очередь стремились унести 
портреты мумий. Наряду с 
этими ценными приобретени-
ями археологи выявили остат-
ки постройки, где была укрыта 
статуя Исиды-Афродиты — 
египетско-греческой богини 
жизни, смерти и магии.

ДДНАХОДКА

ВВВВ дрдревевненемм ненекркропопололее 
египетского города Фила-
дельфия исследователи

изизвевестстнанаяя нанахоходкдкаа прпришишлаласьсь
на 1880-е годы. Дело в том, 
что в ХIХ веке гробницы

АРХЕОЛОГИ ОБНАРУЖИЛИ В ЕГИПТЕ ПОРТРЕТЫ МУМИЙ

КАК ЖИВЕТ МОСКВА ПОСЛЕ УХОДА ИНОСТРАННЫХ БРЕНДОВ
Об ограничении деятельности в стране 
заявили 34 зарубежные компании, работаю-
щие в формате стрит-ретейла. Из них:

59%

приостановили 
работу

26%

поменялипоменяли
названиеназвание
поменяли
название

15%

ушли с рынка 
навсегда

С уходом иностранных брендов в Москве 
сильнее всего опустели магазины на 
пешеходных улицах. Ситуация с 
предприятиями торговли, расположен-
ными вдоль транспортных артерий, 
особенно магистралей, выглядит лучше.

Какие товары производят фирмы, 
ограничившие деятельность в России?

Где аренда помещений обходится выше всего?

✔ Улица Кузнецкий Мост
✔ Окрестности Патриарших прудов
✔ Столешников переулок
✔ Вблизи станций метро 
       на улицах Тверская и Никольская

33%

Одежда и обувь / Одежда и обувь / 
аксессуары аксессуары 

(преимущественно (преимущественно 
класса люкс)класса люкс)

Одежда и обувь / 
аксессуары 

(преимущественно 
класса люкс)

27% Ювелирные
украшения

16%
Общественное 
питание

9%
Парфюмерия 
и косметика

9%

Товары 
для спорта

3%3%3%3%3%3%
Продукты Товары для дома

Источник: NF Group.

ЖИЛЬЕ

ОТМЕНА ЛЬГОТНОЙ ИПОТЕКИ НЕ ПОВЛИЯЕТ НА СЕВЕРНЫЙ КАВКАЗ
Возможное завершение 
государственной про-
граммы льготной ипотеки 
заметнее всего затронет 
рынки жилья в Москве, 
Санкт-Петербурге, Крас-
нодарском крае, Под-
московье и в Тюменской 
области.  Суммарно на 

вышеперечисленные регио-
ны приходится почти треть 
жилищных займов, выданных 
россиянам на приобретение 
квартир в новостройках. 
Таковы результаты исследо-
вания ЦИАН, основанные на 
свежих данных Центробанка. 
При этом в 66 регионах вклад 

в общее количество кредитов 
составляет не более 1% на 
каждый. Меньше других 
ипотекой интересуется на-
селение республик Север-
ного Кавказа: Ингушетии, 
Дагестана, Чечни, Карачаево-
Черкесии и Кабардино-
Балкарии. 
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В конце октября все крупные 
мировые агентства разнесли 
сенсационную печальную новость 
— двенадцатый чемпион мира 
по шахматам Анатолий Карпов 
попал в больницу в тяжелом 
состоянии, — породив множество 
противоречивых слухов. 
Сегодня гениальный шахматист, 
к счастью, уже дома и бодрым, 
энергичным голосом дает первое 
интервью после реанимации — для 
«Московского комсомольца». 

— Анатолий Евгеньевич, что 
стряслось? 

— Я не готов подробно это обсуждать, 
но думаю, это было нападение. 

— Удар? 
— Похоже, что так. Скорее всего, сза-

ди. Нам еще предстоит со всем этим разо-
браться. Кто-то вызвал «скорую помощь». 
К сожалению, ситуация отразилась и на 
состоянии легких. 

— Помните, у Высоцкого: «Кому ска-
зать спасибо, что живой»? 

— Специалистам высочайшего класса 
из Института Склифосовского. Неделю док-
тора держали меня в реанимации, откуда 
я всё время пытался вырваться. Но врачи 
уговаривали потерпеть. Потом в палате по-
стоянно просил: отпустите домой. В общей 
сложности пару с лишним недель я там про-
вел, но и дома пока попросили недельку-две 
побыть на больничном. 

— Какие-то дополнительные обсле-
дования необходимы? 

— Я за то время, пока был в Склифе, 
столько анализов сдал, сколько не сдавал 
за несколько лет. Но время в больнице не 
терял даром, продумывал будущие ста-
тьи, к примеру, на историко-политическую 
тему взаимоотношений России, Польши и 
так называемой Украины. Вспоминал, как 
в 1966 году, когда поехал в первый раз в 
Швецию и в разговорах возникла Полтавская 
битва, шведы меня удивили — оказалось, 

за Полтаву на нас никто зла не держал, а 
наоборот, в конце концов страна стала ней-
тральной. А сейчас вдруг в них проснулись 
непонятные политические амбиции, и они 
поперлись в НАТО. 

— Доктора за шахматную доску вам 
уже разрешили сесть? 

— Никаких ограничений нет, играю с 
компьютером. 

— Когда вы готовились к матчам чем-
пионата мира, обязательно включали 
в программу теннис. На корт думаете 
выходить? 

— В теннисе большая нагрузка на ноги, я 
стараюсь компенсировать «физику» прогул-
ками. Хожу быстро. Когда мне было лет 13 или 
14, Ботвинник говорил: «Карпов — шахматист 
очень одаренный, но физически слабоват». 
И вот я приехал к нему на Николину Гору, 
пошли за чем-то в магазин. Пару километров 
туда, пару обратно. И я быстрым шагом его 
«загнал». Больше он про мои физические 
кондиции замечаний не делал. 

— Анатолий Евгеньевич, вы не так 
давно были у нас в «МК», мы с вами даже 
сели за доску. И я очень благодарен, что 
вы согласились на ничью, которую за-
фиксировал наш друг, президент Фонда 
Яшина Геннадий Венглинский. Мы снова 
с нетерпением ждем вас в редакции. 

— Спасибо, Петр, обязательно приеду. 
Кстати, когда я вернулся домой из «Москов-
ского комсомольца», где мы с вами вспоми-
нали Льва Яшина, то дома отыскал памятный 
диплом, который был посвящен его про-
щальному матчу. Мой друг Лев Иванович 
подарил мне его в Тель-Авиве в 1989 году, 
где я навещал его в больнице. Я ведь еще 
возглавлял комитет по реабилитации Эду-
арда Стрельцова. Яшину было очень важно, 
чтобы реабилитировали его друга. 

— Анатолий Евгеньевич, от всей ре-
дакции поздравляю вас с наступающим 
Новым годом. Желаю здоровья и чтобы 
все неприятности остались в прошлом. 

Петр СПЕКТОР. 

АНАТОЛИЙ КАРПОВ — «МК»: 
«ПОХОЖЕ, ЭТО БЫЛО НАПАДЕНИЕ»
Первое интервью знаменитого шахматиста после реанимации
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В гонках на верблюдах — соревновании, чрез-
вычайно популярном в Катаре, — принимают 

участие миниатюрные роботы-жокеи. Они восседают на 
спинах животных и подгоняют их. Но не сами, конечно, — 
роботами управляют дрессировщики верблюдов, двига-
ясь за питомцами параллельно трассе. Благодаря совре-
менной технологии в гонках окончательно перестали 
использовать детей — прежде верблюдами управляли 
малыши в возрасте 4–5 лет. Организаторы скачек исполь-
зовали их, прекрасно понимая, что, чем меньше вес жо-
кея, тем легче верблюду выиграть забег. Детей либо во-
ровали, либо выкупали у малообеспеченных семей, а 
затем продавали в рабство хозяевам верблюдов.
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 Введение потолка цен на 
нефть не главная причина 
снижения курса нацвалюты
Рубль за первую неделю декабря 
потерял более 10% своей стоимости 
к доллару и евро, что угрожает стать 
новой валютной реальностью к концу 
года. Россия с мая по ноябрь жила с 
курсом доллара около 60 рублей, а 
американская и европейская валюты 
еще летом достигли паритета. Но 
теперь эта страница перевернута. 
Судя по происходящему на бирже, 
рубль будет заканчивать год отсту-
пая. Его ослабление, как многократно 
указывали эксперты, хорошо для 
бюджета, но вряд ли власти хотели 
получить такой эффект на фоне со-
кращения экспорта энергоресурсов 
из-за введения потолка цен на нефть 
и эмбарго на ее поставки. О том, что 
произойдет с рублем до конца года и 
почему, «МК» рассказали эксперты. 

Курс доллара на Мосбирже впервые с 
середины октября поднялся к 63 рублям, а 
евро торгуется на уровне 66 рублей, что стало 
наивысшим показателем за пять месяцев — 
последний раз на этой отметке европейская 
валюта была 6 июля. 

Главным негативом на этой неделе стали 
новости о санкциях, затрагивающих рынок 
энергоресурсов. С 5 декабря введено эмбарго 
на морские поставки российской нефти в ЕС и 
определен ценовой потолок в $60 за баррель 
на ее экспорт. 

«Рубль слабеет на ожиданиях сокращения 

валютных поступлений от продажи нефти 
в связи с введением потолка цен», — по-
лагает аналитик УК «Альфа-Капитал» Алек-
сандр Джиоев. С другой стороны, именно в 
декабре говорить об этом, возможно, рано, 
ведь фактически ограничения по стоимости 
«черного золота» начнут действовать лишь с 
января 2023 года, так как они подразумевают 
45-дневный переходный период, то есть до 
конца года все покупатели российской нефти 
должны получить ее беспрепятственно. Кроме 
того, по мнению начальника аналитического 
управления банка «БКФ» Максима Осадчего, 
хотя нефтяной потолок способствует сокра-
щению притока долларов в экономику России 
и тем самым ведет к ослаблению рубля, этот 
эффект смягчается тем, что в Азии россий-
ская нефть продается по ценам существенно 
выше $60. 

Выходит, отечественную валюту застав-
ляют дешеветь иные причины. «В конце года 
рубль, как правило, слабеет, так как на ва-
лютной бирже появляются бюджетные день-
ги, — отметил финансовый эксперт Андрей 
Верников. — В этом году на декабрь пришлось 
сильное снижение цен на нефть, а первая ре-
акция инвесторов традиционно — продавать 
нефтяные акции и покупать валюту. Думаю, 
что с учетом планово дефицитного бюджета и 
новой конструкции бюджетного правила, кото-
рая будет вводиться поэтапно начиная с 2023 
года, надо ждать постепенного ослабления 
рубля». Эксперт предлагает не удивляться, 
если в следующем году доллар будет нахо-
диться в диапазоне 65–75 рублей.

Причиной ослабления отечественной 
валюты может быть также ситуация с нефтью 
в целом, что не связано с антироссийскими 

санкциями. «Основной причиной ослабления 
рубля является падение цены на нефть ниже 
$80 за баррель, это очень важный психологи-
ческий уровень, — считает ведущий аналитик 
Freedom Finance Global Наталья Мильчакова. 
— Доллар и евро, кроме того, укрепляются не 
только к рублю, но и к валютам развивающихся 
стран после выхода сильных макроэкономи-
ческих данных в США и еврозоне. Ослабление 
антиковидных ограничений в Китае вместе с 
ожиданиями снижения процентной ставки 
Народным банком Китая способствуют росту 
курса юаня к рублю». Новости о потолке цен 
на российскую нефть на рубль, скорее всего, 
уже не влияют. Видимо, мировой рынок опа-
сается, что, несмотря на введенные ограни-
чения, Россия не слишком сильно сократит 
предложение по «черному золоту» и может 
сложиться профицит нефти.

Увидим ли мы доллар и евро до конца 
декабря по 70 рублей и выше? «Мы считаем, 
что обратное движение к уровням 60–62 ру-
бля за доллар и 61–64 рубля за евро более 
вероятны, чем движение к 70 рублям, — под-
черкнула эксперт. — Например, рубль может 
отреагировать укреплением на решение ФРС 
по процентной ставке, которое объявят 14 
декабря, если она будет повышена только на 
0,5%. Также валютный рынок будет ожидать 
решение ЦБ РФ по ключевой ставке, которое 
обнародуют 16 декабря, но реакция рубля на 
него будет зависеть, скорее всего, от характе-
ра сопроводительных комментариев. В конце 
месяца на рубль может повлиять налоговый 
период, который обычно приостанавливает 
укрепление доллара и евро. А пока позитивных 
новостей для рубля нет, и нефть падает, миро-
вые резервные валюты могут продолжать по-
вышаться к рублю. Доллар может дотянуться 
в ближайшие дни до отметки 63,5–64 рубля, 
евро способно подорожать до 67–68 рублей, 
считает Мильчакова. 

Наталия ТРУШИНА.

ЗИМНИЙ 
ДИССОНАНС КИЕВА
Желания могут разойтись 
с возможностями
Украинские войска продолжат контр-
наступательные действия зимой. 
К подобным выводам пришли ана-
литики американского института 
изучения войны (ISW). Военный экс-
перт, редактор журнала «Арсенал 
Отечества» Алексей Леонков в беседе 
с «МК» поделился своим мнением по 
поводу выводов, сделанных западны-
ми аналитиками.

Основные тезисы доклада американских 
военных теоретиков изложил Telegram-канал 
«Резидент». Согласно ему украинская армия 
планирует продолжать контрнаступательные 
операции предстоящей зимой, чтобы закре-
пить недавние военные успехи и не позволить 
российским войскам перехватить инициативу 
на поле боя.

Такое развитие событий, скорее всего, 
лишит Украину каких-либо преимуществ и даст 
российским силам ценную отсрочку на три-
четыре месяца, чтобы восстановиться и лучше 
подготовиться к боевым действиям.

Военный эксперт, редактор журнала «Арсе-
нал Отечества» Алексей Леонков оценил планы 
ВСУ в изложении западных аналитиков:

— Такого рода заявления основаны на том, 
что осенняя распутица, создающая проблемы 
передвижения по грунту, заканчивается. На 
вооружении Украины все-таки остается часть 
бронированной техники — боевые машины пе-
хоты, бронетранспортеры, танки, вернувшиеся 
после ремонта, например, из той же самой 
Чехии. То есть, скажем так, сил и средств для 
каких-то локальных прорывов на линии боевого 
соприкосновения у ВСУ достаточно.

К тому же они смогли насобирать артилле-
рию, и сейчас ее основная часть находится под 
Донбассом. Понятное дело, что сосредоточение 
этой артиллерии связано не только с тем, чтобы 
удержать Артемовск любой ценой, что мы, в 
общем, и наблюдаем, но и с тем, чтобы решить 
те задачи, которые ставило перед Киевом ко-
мандование НАТО. Это наступление в районе 
Сватово и Кременной, попытка атаковать с 
Гуляйпольского и Угледарского направлений 
для расчленения территорий и прорыва сухо-
путного коридора.

Такого рода задачи перед украинскими 
силами еще остались. Но параллельно этой 
информации, которую дает американский Ин-
ститут изучения войны, нужно брать в расчет 
реальное положение дел. А оно таково, что для 
реализации таких амбициозных планов, как 
продолжение боевых действий в зимний период 
времени, нужна очень серьезная подготовка, 
прежде всего личного состава. Он должен иметь 
соответствующую теплую экипировку, систему 
жизнеобеспечения, которая обеспечивала бы 
более комфортное пребывание на линии боево-
го соприкосновения, и, конечно же, подготовку 
соответствующей техники, которую можно было 
бы эксплуатировать в зимний период кругло-
суточно. А не так, как это принято на Западе, 
когда выехали на полигон, постреляли и об-
ратно вернулись в теплые боксы. Вот с этими 
вопросами все не однозначно. Так что у Киева 
желания могут разойтись с возможностями. 
Эдакий когнитивный диссонанс.

— А насколько Российская армия го-
това к зиме?

— Если мы говорим о подготовке к зимней 
кампании, то Россия к ней начала готовиться с 
момента объявления частичной мобилизации. 
То есть те военнослужащие, которые прибыли 
на линию боевого соприкосновения, получи-
ли полностью всю зимнюю экипировку. И, как 
докладывают военкоры на местах, у нас весь 
личный состав имеет теплое обмундирование, 
экипировку и вооружен. 

Понятное дело, что наполнение 
материально-техническим обеспечением идет 
именно для того, чтобы зимой проводить кон-
трнаступательные и наступательные операции. 
А вот где они начнутся — вопрос, конечно, за-
крытый. Однако то, что сейчас происходит под 
Артемовском, Соледаром, в районе Марьинки 
и Авдеевки, говорит о том, что до нового года 
решаются задачи по ликвидации сосредото-
ченной там украинской группировки. То есть 
завершается вторая фаза СВО, которая на-
зывается «освобождение Донбасса», для того, 
чтобы после этого перейти к третьей фазе. 

Лина КОРСАК.

Переговоры о зоне 
безопасности бесполезны, 
но вести их необходимо
Россия поддержала идею создания 
зоны безопасности вокруг Запорож-
ской АЭС. Позиция Москвы озвучена 
на заседании Генассамблеи ООН, но с 
одной поправкой: сначала необходи-
мо достичь договоренностей о пара-
метрах этой зоны. Варианты Кремля 
и Запада в версии МАГАТЭ прямо 
противоположны. Каким же образом 
Россия может обезопасить крупней-
шую в Европе атомную станцию?

Представитель России в ООН Наталья 
Кармазинская в стенах организации отметила, 
что поддержка инициативы безопасной зоны 
вокруг ЗАЭС, которую еще в сентябре озву-
чил гендиректор МАГАТЭ Рафаэль Гросси, 
не должна привести к снижению уровня ее 
защищенности и повысить угрозы терактов 
на станции.

В первую очередь станции угрожают не-
прекращающиеся обстрелы со стороны ВСУ. 
Ядерный шантаж, на который пошел Киев, 
абсолютно не беспокоит ни Брюссель, ни Ва-
шингтон. В то же время Москва с первых укра-
инских ударов по станции призывает мировое 
сообщество обратить внимание на проблему. 
Однако состоявшийся три месяца назад визит 
комиссии МАГАТЭ никаких результатов не дал, 
так как основные виновники ситуации вокруг 
ЗАЭС названы не были.

Возражения России касаются того факта, 

что станция, по задумке Запада, должна быть 
передана Украине. Сейчас такой сценарий 
практически невозможен, ибо теперь Энер-
годар, где расположена ЗАЭС, — территория 
РФ. Позже Гросси заявил, что якобы Россия и 
Украина близки к соглашению по зоне безо-
пасности, но, как оказалось, это были лишь 
слова. 

Принципиальный пункт Москвы — не толь-
ко сохранение территориальной целостности, 
но и наличие сил, которые с марта обеспе-
чивают безопасность объекта. Кроме того, 
российская ПВО, сбивая большинство ракет, 
летящих к станции, во многом не допускает 
превращения ЗАЭС в «грязную бомбу». 

Ранее гендиректор Росатома Алексей 
Лихачев заявлял о необходимости решить 
вопрос с зоной безопасности ЗАЭС как можно 
быстрее. Для этого России придется в одно-
стороннем порядке предпринимать шаги не-
зависимо от того, удастся ли договориться с 
МАГАТЭ и тем более с самим Киевом.

«Наиболее эффективным на сегодняшний 
день в практике обеспечения безопасности 
станции являлось накрытие огневых позиций 
противника в Никополе, Марганце, Ильинке, 
Доброй Надежде и других населенных пунктах, 
находящихся на правом берегу Днепра», — 
рассказал «МК» председатель движения «Мы 
вместе с Россией» Владимир Рогов, добавив, 
что после этого интенсивность обстрелов со-
кращалась и сходила на нет.

Реального диалога и договоренностей, по 
словам Рогова, Россия может достичь только 
принуждением через успехи на линии со-
прикосновения. «Чем меньше возможностей 

у режима Зеленского заниматься ядерным 
терроризмом, тем больше шансов добиться 
договоренности по созданию зоны безопас-
ности. С этим связан и запрос России на 
заседание Совета Безопасности ООН на 9 
декабря из-за поставок режиму Зеленскому 
западного оружия».

Собеседник «МК» напомнил, что перегово-
ры между Киевом и Москвой идут не напрямую, 
а через МАГАТЭ, занимающую проукраинскую 
позицию: «Пока мы слышим заявления пресс-
секретаря Зеленского Сергея Никифорова, где 
звучит неприемлемая для Москвы позиция о 
передаче станции под контроль Киева и ее 
демилитаризации. Что в переводе на русский 
язык означает: там не будет никакой охраны. 
Требуют и подключения станции к украинской 
сети, где не должно быть посторонних людей. 
Под посторонними людьми подразумеваются 
все люди, получившие российское граждан-
ство и подписавшие договор с Росатомом, а 
таких тысячи из коллектива, и их становит-
ся все больше. То есть это не условия для 
переговоров».

Отметив необходимость сохранения при-
сутствия российской охраны на ЗАЭС для 
обеспечения зоны безопасности, Рогов напом-
нил, что сейчас там находятся только бойцы 
Росгвардии, чье присутствие предусмотрено 
регламентом: «До нашего захода на атомную 
станцию в Энергодаре ее охраняли предста-
вители украинской Нацгвардии, то есть анало-
гичной структуры. Многие из них перешли на 
нашу сторону, получили российское граждан-
ство и продолжили службу в Росгвардии, то 
есть остались верны присяге своему народу, 
который живет на данной земле».

Политолог Василий Стоякин назвал един-
ственную возможность создать зону безопас-
ности Запорожской АЭС — обеспечить такое 
расстояние, на котором Украине было бы не-
возможно достать различным вооружением 
до станции. «Никакие соглашения, независи-
мо от того, кто будет посредником — МАГАТЭ 
или любая другая бесполезная организация, 
выполняться украинской стороной принци-
пиально не будут. Любые попытки отвести 
российские войска закончатся попыткой за-
хватить территорию станции».

В то же время Стоякин отметил, что здесь 
все равно нужно договариваться, если есть 
такая возможность. «Тут никаких вопросов 
нет. Переговоры эти будут длительные, бес-
полезные и никакого эффекта не дадут. МА-
ГАТЭ точно так же, как и ОБСЕ, либо просто 
ничего не будут делать или будут делать все 
против России. Мы должны это понимать. Как 
и то, что это бесполезные телодвижения. Но 
есть определенные международные правила, 
которые говорят, что эти телодвижения надо 
делать, и мы будем их делать».

Виктор ЖДАНОВ.

ПОРА ОТКРЫТЬ
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О том, что Западу следует опять 
готовиться к перелетам через 
воздушное пространство России, 
Уильям Уолш заявил в интервью 

британскому изданию Daily Telegraph. Что же 
так взволновало европейского чиновника? Все 
просто: он беспокоится по поводу того, что 
Китай в следующем году, когда ослабит огра-
ничения перелетов, связанные с коронавиру-
сом, получит для своих авиакомпаний серьез-
ные преимущества перед европейцами. 
Китайцы будут спокойно летать куда угодно 
через Россию, а таким компаниям, как, напри-
мер, British Airways, придется из-за обхода 
российского воздушного пространства делать 
большой крюк, то есть будет нужно увеличивать 
продолжительность рейсов на несколько часов 
и, соответственно, тратить больше топлива.

При этом Уолш сделал своего рода реве-
ранс общественному мнению, заявив, что воз-
обновление полетов через Россию не должно 
произойти до окончания конфликта на Украине. 
Надо так понимать, что в Европе уже видят его 
окончание? 

— Сразу маленькая ремарка, — уточняет 
Роман Гусаров, — Уолш сказал готовиться к 
переговорам, имея в виду, что деваться некуда 
и следует готовить почву к диалогу о возобнов-
лении полетов над Россией. Этот посыл направ-
лен в большей степени в сторону европейских 
политиков, так как в авиационной отрасли все 
прекрасно понимают, что вне зависимости от 
результатов этого конфликта Россия останется 
и договариваться придется. И все решения 
здесь лежат в области политики.

— Почему это так взволновало их имен-
но сейчас?

— Причин несколько. Прежде всего, они 
видят, что убить нашу авиаотрасль, как бы им 

ни хотелось, не удалось. Худо-бедно, но к по-
казателю в 100 миллионов авиапассажиров, 
перевезенных в этом санкционном году, мы 
все-таки подберемся. В сравнении с прошлым 
годом, когда российские авиакомпании пере-
везли 111 млн авиапассажиров, это меньше 
всего на 10%.

Наш флот практически весь на крыле, 
пассажиропоток большой. Цены, по данным 
Минтранса и авиакомпаний, даже несколь-
ко снизились по сравнению с предыдущим 
годом. Таким образом, наша авиаотрасль в 
условиях абсолютно беспрецедентных санк-
ций устояла.

Единственный серьезный пострадавший 
— это госкорпорация по организации воздуш-
ного движения, которая недополучила огром-
ные доходы за транзит и перелеты иностранцев 
в нашем воздушном пространстве. Сегодня 
эти потери субсидирует госбюджет.

— А что из-за своих санкций потеряли 
иностранцы? Чего забеспокоились?

— Когда мы закрыли для них свое воздуш-
ное пространство, перелеты в Азию для них по 
времени сразу увеличились на несколько часов. 

Если к маршруту в каждую сторону добавилось 
3–4 часа, посчитайте, сколько они стали тратить 
только за счет керосина. Если среднемаги-
стральный самолет съедает порядка 2 тонн в 
час, то большой лайнер минимум раза в два 
больше. Плюс рабочее время экипажа, а это 
дополнительная оплата. А также выработка 
ресурса двигателей, самого самолета. В ре-
зультате получается огромная дополнительная 
финансовая нагрузка, которую приходится 
либо перекладывать на карман пассажира, 
из-за чего значительно вырастает стоимость 
авиабилетов, либо минимизировать свои до-
ходы, летая себе в убыток.

Но самое неприятное, что в обход России 
теперь приходится возить не только пассажи-
ров, но и все грузы из того же Китая и Азии, 
из-за чего их стоимость на европейском рынке 
многократно возросла в цене.

— Выходит, не только европейские 
авиакомпании несут убытки, но и в целом 
европейский рынок?

— Конечно. Но это еще не всё. Некоторые 
страны географически расположены так, что 
из-за запрета им вообще пришлось прекратить 

полеты. Например, Финляндия таким обра-
зом расположена по отношению к России, 
что любой облет нашей страны с севера или 
юга увеличивает время в полете в два раза. 
В результате Finnair вообще прекратила по-
леты, ввиду чего оказалась на грани банкрот-
ства, и у нее идет увольнение и сокращение 
персонала.

Но самое главное, о чем сказал руководи-
тель IATA, это то, что рано или поздно пандемия 
в Китае закончится. Он полностью возобновит 
как производство товаров, так и объемы по-
ступающей на европейский рынок продукции. 
И возить все это он будет своими, китайскими 
авиакомпаниями через территорию России. 
Это значит, европейские авиакомпании вообще 
окажутся за бортом грузоперевозок просто 
потому, что будут неконкурентоспособны.

— Как и европейский рынок, который 
из-за высоких цен на энергоносители так-
же не сможет конкурировать с объемами 
нахлынувших китайских товаров.

— Да. А что касается авиации, то все отпра-
вители этих товаров, а также авиапассажиры 
будут пользоваться теми авиакомпаниями, 
где билеты окажутся значительно дешевле. 
И это будут китайские и некоторые азиатские 
компании, так как они смогут летать напрямую 
через Россию. И Уильям Уолш предупреждает, 
что их собственные санкции экономически 
добьют Европу.

— Но в таком случае европейцы долж-
ны пойти хотя бы на часть уступок России. 
В частности, дать возможность нам летать 
в Европу.

— Придется пойти не на часть — хотя они, 
конечно, захотят договориться о частичных 
уступках, — я думаю, здесь речь должна бу-
дет идти о полном снятии ограничений. Если, 
допустим, их авиакомпании Air France или 
Lufthansa хотят летать через Россию, то ев-
ропейцам придется снять все санкции для 
наших авиакомпаний.

Ольга БОЖЬЕВА.

Пару недель назад в Государственную 
думу было внесено очередное предложе-
ние о легализации майнинга криптовалют. 
Законопроект внесен представительной 
группой депутатов во главе с председа-
телем Комитета Госдумы по финансовому 
рынку Анатолием Аксаковым и предлагает 
поправки в уже существующий закон «Об 
экспериментальных правовых режимах в 
сфере цифровых инноваций в РФ», который 
был принят в 2020 году. 

Предложенные поправки привносят 
в российское законодательство опреде-
ления майнинга, майнинг-пула, создания 
цифровой валюты путем майнинга и пра-
вила продажи такой цифровой валюты. При 
этом предполагается, что будут установлены 
специальные требования для лиц, осущест-
вляющих майнинг, и данная деятельность 
будет проходить под надзором уполномо-
ченного органа исполнительной власти. 
Для продажи предлагается два механизма: 
через международные биржи и через новую 
отечественную уполномоченную органи-
зацию, которая будет создана в рамках 
экспериментального правового режима. 
Этот самый экспериментальный правовой 
режим должны определить в другом за-
конопроекте, находящемся пока в стадии 
разработки. 

По замыслу авторов, внесение майнин-
га в правовое поле позволит легализовать 
полученный от процесса доход и уплачивать 
в бюджеты всех уровней соответствующие 
налоги. Авторы законопроекта надеются на 
принятие предложенных поправок в бли-
жайшие недели сразу во всех чтениях и 
планируют, что они начнут действовать уже 
с первого января 2023 года. 

Казалось бы, принятие такого законо-
дательства можно только приветствовать. 
Легализация уже существующих отношений 
и внедрение их в правовое поле с возмож-
ностью последующего налогообложения 
всегда положительный фактор развития 
экономического сегмента. Но с криптова-
лютами, их выпуском, продажей и регуля-
цией в настоящий момент связано столько 
противоречий, что любые предложения в 
этой сфере оказываются сразу объектом 
массовой критики. Так, например, Россий-
ская ассоциация криптоэкономики, искус-
ственного интеллекта и блокчейна (РАКИБ), 
объединяющая российских майнеров, на-
правила в Госдуму письмо с критикой про-
екта, предупредив, что его принятие при-
ведет к уходу значительной части игроков 
с рынка. А также высказала мнение, что в 
действительности регулировать в майнинге 
особо нечего и он не требует особого за-
конодательства. Конечно, мнение людей, 
зарабатывающих на майнинге в серой зоне, 
предвзято, но это голос от сторонников ле-
гализации криптовалютной деятельности. 
Интересно, что противники криптовалюты 
считают практически так же! Майнинг, по их 
мнению, скорее всего, доживает последние 
дни, и к тому времени, когда выйдет закон, 
ему просто нечего будет регулировать.

Майнинг был придуман как специфиче-
ский механизм биткоина, который служит 
одновременно как система подтвержде-
ния верности криптовалютных операций и 
как механизм вознаграждения участников 
криптовалютной сети за такие подтверж-
дения. Впоследствии на этом механизме 
были основаны и другие популярные крип-
товалюты. Данный механизм понадобился 
биткоину, потому что он является распреде-
ленной системой, то есть не имеет единого 
центра подтверждения транзакций. Когда 
мы с вами пользуемся классическими фи-
нансовыми инструментами при проведении 
расчетов, то их правильность, то есть вер-
ность сумм списания, пополнения и про-
чего, в конечном счете подтверждает банк, 
которому мы доверили наши финансы. Но 
у биткоина нет единого подтверждающего 
центра. Отсутствие доверенного центра 
является как основным достоинством бит-
коина (поскольку функционирование его 
сети не зависит от воли единственного 
центрального участника), так и основным 
недостатком, поскольку подтверждение 
транзакций становится нетривиальной ма-
тематической задачей, которая в общем слу-
чае не имеет решения. Механизм майнинга 
является приблизительным решением этой 
фундаментальной проблемы. Он основан на 
чрезвычайно неэффективной ресурсоемкой 
задаче, которую параллельно, конкурируя 
друг с другом, пытается решить множество 
майнеров. Первый из майнеров, которому 
удастся ее решить, подтвердив тем самым 
правильность транзакции, в качестве возна-
граждения получит некоторое количество 
криптовалюты. Целостность подобного под-
хода основана на том, что, как считается, 
майнерам будет экономически нецелесо-
образно обманывать систему, поскольку 
выигрыш от нормального функционирова-
ния системы будет больше, чем стоимость 
ресурсов, потраченных на обман. 

Очевидно, что любой механизм с кон-
куренцией вычислительных ресурсов мак-
симально неэффективен. Майнинговые 
фермы и пулы (объединения оборудования 

майнеров для совместной «добычи» крипто-
валюты) потребляют чудовищное количество 
энергии, сравнимое с общим потреблени-
ем энергии таких стран, как Финляндия и 
Бельгия. Поэтому сегодня принято считать, 
что майнинг криптовалют фундаментально 
неэкологичен и неэтичен. Именно поэтому 
вторая по популярности мировая криптова-
люта Ethereum совсем недавно, в сентябре 
этого года, перешла на другой механизм 
подтверждения транзакций и вознагражде-
ния — «доказательства доли владения», до-
быча криптовалюты в котором, как правило, 
называется минтингом или форджингом (че-
канка или ковка). Минтинг криптовалюты не 
требует мощных вычислительных ресурсов, 
не потребляет большое количество энер-
гии, и поэтому существенно экономически 
выиграть, расположив свое оборудование в 
месте с дешевым электричеством, уже не-
возможно. Исходя из этого, в текущем виде 
у майнинга в РФ нет преимуществ перед 
другими юрисдикциями, а предложенное 
законодательство с непонятным специаль-
ным правовым режимом не делает Россию 
привлекательным местом для бизнеса на 
майнинге. Особенно в условиях санкций со 
стороны государств, где расположены веду-
щие криптовалютные торговые площадки и 
происходит большинство транзакций.

Второй важный фактор падения инте-
реса к добыче криптовалюты майнингом — 
наступление очередной, второй за весьма 
краткую историю этого бизнеса, крипто-
зимы. Так принято называть существенное 
падение котировок криптовалют вслед за 
крахом котировок основной криптовалюты 
— биткоина, которая с помощью майнинга в 
основном и добывается. Начиная с первой 
половины 2022 года рынок криптовалют 
сотрясал один удар за другим. Весной крах 
пережили стабильные, то есть меняющиеся 
на доллары по фиксированному курсу валю-
ты TerraUSD и LUNA, что привело к краху зна-
чительного количества криптоинвесторов. В 
ноябре потерпела крах вторая по величине 
в мире криптобиржа FTX и ее американское 
отделение FTX.US, похоронив 10 миллиар-
дов(!) долларов капитализации. Крах FTX, 
которая, как оказалось в результате рассле-
дования, была с самого начала осознанной 
мошеннической схемой и международным 
каналом отмыва денег, породил массовое 
разочарование в криптовалютах, что приве-
ло к резкому падению их стоимости. Общая 
стоимость, или рыночная капитализация 100 
крупнейших криптовалют на начало ноября 
2022 года составляла около 830 миллиардов 
долларов, что на 70% меньше рыночной 
капитализации на начало ноября 2021-го. 
По состоянию на середину ноября 2022 
года цены на подавляющее большинство 
из 100 крупнейших по рыночной капита-
лизации криптовалют упали в процентах 
на двузначные числа с начала года. И хотя 
цены на биткоин сейчас выше, чем во время 
прошлой криптозимы 2018 года, падение 
тогда было только на 50%. 

И падение криптовалют продолжается, 
приводя к новым банкротствам занятых 
в этом бизнесе компаний. Буквально на 
днях обанкротилась еще одна криптобиржа 
BlockFi, оценивавшаяся в 15 миллиардов 
долларов. И это уже шестая обанкротив-
шаяся крупная многомиллиардная крип-
токомпания с сотнями тысяч инвесторов 
с лета этого года! «Биткоин доживает по-
следние дни» — с таким заголовком 30 ноя-
бря на сайте Европейского центрального 
банка вышла статья Ульриха Биндсайла, 
директора Департамента рыночной ин-
фраструктуры и платежей ЕЦБ, и Юргена 
Шаафа, советника ЕЦБ. Текущие котировки 
биткоина в ней называются «искусственно 
вызванным последним вздохом перед до-
рогой к неактуальности». Очевидно, статья 
высокопоставленных европейских банков-
ских чиновников выражает общее мнение 
Центрального банка ЕС, что криптовалюта 
не должна быть узаконена путем введения 
регуляции ее добычи и обращения. 

Таким образом, действительно, мы мо-
жем получить в будущем ситуацию, когда 
узаконенная деятельность в виде майнинга 
просто-напросто будет лишена смысла. 
Добытые ценой значительных трат ресур-
сов в виде майнинга биткоины либо негде 
будет продать в легальном поле, либо их 
цена будет существенно ниже понесенных 
затрат. Так есть ли смысл во внесенных сей-
час законодательных поправках? Следует 
признать, что законодательство последнее 
время всегда не успевает за прогрессом в 
новых отношениях цифрового века и созда-
нием новых цифровых сущностей, которых 
ранее не существовало. Однако при этом 
законодательное осмысление этих новых 
сущностей и отношений, несомненно, всег-
да двигает развитие общества. Возможно, в 
самом ближайшем будущем мы столкнемся 
с новыми видами цифровых валют и с но-
выми видами майнинга, и тогда принятые 
законы найдут свое применение, пусть и с 
некоторыми оговорками. Поэтому любую 
регуляцию объективно существующих сей-
час криптоотношений следует признать по 
крайней мере небесполезной.

КРИПТОЗИМА НА ПОРОГЕ
Нужна ли России легализация майнинга
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Владимир СЕЛЕЗНЕВ, старший преподаватель информационной 
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При полетах из Европы в Азию лайнеры вынуждены облетать Россию, 
из-за этого авиапассажиры проводят в небе на 3–4 часа дольше, чем раньше.
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В следующем году Фонд капремон-
та отметит свой первый юбилей — 10 
лет со дня основания. Это одна из 
тех подмосковных организаций, ко-
торая с первых дней поставила весь-
ма амбициозные планы и следует им 
на протяжении целого десятилетия. 
Подмосковная программа капремон-
та рассчитана до 2049 года. Она явля-
ется самой масштабной в России.

В топе лучших

Работающий в Подмосковье фонд капи-
тального ремонта многоквартирных домов 
должен комплексно подходить к поставлен-
ным задачам и справляться с ними, отме-
чал губернатор Московской области Андрей 
Воробьев.

— У нас 58 тысяч многоквартирных домов, 
это большое количество. Естественно, часть 
из них требует капитального ремонта. Мы 
стараемся максимально комплексно решать 
этот вопрос. Такой подход позволяет менять 
не только кровлю и коммуникации внутри, но 
и фасады зданий, улучшать дворы, — сказал 
губернатор.

Экспертам фонда есть чем гордиться. 
Под контролем министерства жилищно-
коммунального хозяйства Московской об-
ласти они привели в порядок тысячи жилых 
домов. По итогам федеральных рейтингов 
Фонд капитального ремонта Московской об-
ласти признан одним из лучших региональ-
ных операторов в стране по эффективности 
реализации программы капремонта, а также 
за использование инновационных, техноло-
гических и цифровых решений. 

— На текущий момент программа рас-
считана на 35 лет, и сейчас уже выполнено 
более трети от запланированного. С 2014 года 
уже отремонтировано 16 тысяч многоквар-
тирных домов, — уточнил министр жилищно-
коммунального хозяйства Московской об-
ласти Антон Велиховский. 

Кстати, не стоит путать многоэтажки, 
подлежащие капремонту, и ветхие аварийные 
дома, которые относятся совершенно к другой 
программе. Жилье, предназначенное под 
снос, не нуждается в ремонте. Другое дело 
многоквартирные дома «не первой свежести», 
в которые можно и нужно вдохнуть вторую 
жизнь: поменять крышу, укрепить фундамент, 
освежить подъезды или заменить лифты. 

— Изначально, чтобы дом попал в про-
грамму, необходимо провести общее собра-
ние собственников и выбрать способ форми-
рования фонда капитального ремонта: единый 
котловой счет фонда или специальный счет 
дома, — уточнили в региональном министер-
стве жилищно-коммунального хозяйства. 
— В течение 3 месяцев с момента получения 
предложения о проведении капремонта ва-
шего дома на общем собрании собственни-
ков необходимо утвердить перечень работ и 
определить лицо, которое будет участвовать в 
приемке работ. Если собрание не проведено, 
перечень работ определит орган местного 
самоуправления совместно с эксплуатирую-
щей организацией. Узнать сроки проведения 
капитального ремонта дома, уже включенного 
в программу капитального ремонта, можно 
на интерактивной карте Фонда капитального 
ремонта общего имущества многоквартирных 
домов Московской области.

После вопроса «Когда наш дом включат в 
программу капремонта?» вторым по популяр-
ности следует вопрос «Из чего складывается 
его сумма?». По состоянию на 1 декабря 2022 
года тариф составляет 14 рублей за 1 кв. м. 
Составляется он практически каждый квар-
тал из расчета комплексного капитального 
ремонта по типам домов на один квадратный 
метр площади помещений в доме. 

Само собой, для масштабных планов 
требуется серьезный подход к организа-
ции внутреннего процесса работ. В фонде 
создан Центр управления проектами, кото-
рый объединяет 12 руководителей проек-
тов и 12 помощников. Работа сотрудников 
ЦУП делится на блоки аналитики и контроля 
исполнения программы. ЦУП работает по 
принципу «одного окна». Руководитель про-
екта осуществляет прямое взаимодействие 
с сотрудниками фонда, органами местного 

самоуправления, собственниками, подряд-
чиками и строительным контролем. Сам фонд 
условно можно поделить на технический блок 
и экономический. Один курирует вопросы 
реализации программы и исполнения планов 
работ, другой отвечает за наполняемость, 
сборы и финансирование работ, пояснили 
в минЖКХ.

Как на ладони

В федеральных рейтингах Фонд капи-
тального ремонта Московской области не-
однократно был признан одним из лучших по 
эффективности реализации. Особым образом 
были отмечены инновационные, техноло-
гические и цифровые решения, которые им 
осуществляются. 

Примечательно, что за каждой площад-
кой, где кипит работа, можно наблюдать 
в режиме онлайн. За процессами следят 
сотни камер видеонаблюдения, выведен-
ные на огромную видеостену в головном 
офисе. 

— Мы видим, как ведутся работы на 
каждом объекте, — уточняет генеральный 
директор Фонда капитального ремонта об-
щего имущества многоквартирных домов 
Московской области Валерий Николов. — 
Видео передается с 400 камер, обновляется 
каждую минуту и помогает понять темп работ, 
соблюдение технологии производства работ 
и отслеживать этапы. Также очень функцио-
нальны общие оперативные чаты со всеми 
подрядчиками. 

К слову, за отсутствие камеры на объекте 
подрядчик штрафуется на 50 тыс. рублей в 
сутки.

И вот еще что важно. С 2016 года в реги-
оне выполняются работы по замене систем 
газоснабжения в рамках программы капи-
тального ремонта. Подмосковье — первый 
регион, где были запущены дополнительные 
процессы, нацеленные на безопасность 
проживания в газифицированных домах. 
Сейчас в многоквартирных домах устанав-
ливается 5-ступенчатая система безопас-
ности: кран с тремя степенями защиты от 
случайного открытия, от утечки и взрыва 
газа, диэлектрическая вставка, гофриро-
ванные шланги от блуждающих токов и 
газоанализаторы. 

«Московская область занимает первое 
место по объему выполняемых работ капре-
монта систем газоснабжения, а также яв-
ляется одним из первых регионов, который 
начал проводить подобные работы в рамках 
программы капитального ремонта», — отме-
тила исполнительный директор Ассоциации 
региональных операторов капитального ре-
монта Анна Мамонова.

Быстрее, выше, надежнее

Важным нововведением в 2022 году стала 
обязательная установка систем автомати-
ческого контроля загазованности в каждой 
квартире при капремонте систем газоснаб-
жения. Оценили жители и новые лифты, за-
мена которых — обязательная составляющая 
капремонта. 

— Новые, быстрые, безопасные и бесшу-
мные механизмы российского и белорусского 
производства уже во всех муниципалитетах, — 
подтвердил Антон Велиховский. — Ну а больше 
всего меняют их в Балашихе, Красногорске, 
Мытищах, Одинцове, Люберцах и Химках. 
За 9 лет заменено более 12,5 тысячи лифтов. 
Подъемников старше 25 лет в Подмосковье 
не осталось. Кстати, сейчас в Подмосковье 
сформирована дополнительная программа 
по замене лифтов старше 20 лет.

Московская область — один из первых 
регионов России, которые перешли на ввод 
лифтов в эксплуатацию по новому федераль-
ному регламенту. 

Новые лифты — энергосберегающие, 
обладают антивандальными свойствами и 
плавным ходом, они адаптированы для людей 
с ограниченными возможностями. Освеще-
ние в лифте светодиодное, долговечное и 
экономичное. В кабине имеется поручень, а 
цифры на кнопках продублированы шрифтом 
Брайля.

При этом проемы лифтов оснащены 
«умными датчиками», которые не позволят 
закрыть двери, если в проеме находится ре-
бенок или хвост домашнего питомца.

И наконец, еще один вид работ, который 
начал проводиться в Подмосковье одним из 
первых, — замена аварийных балконов. Это 
сложный и многоступенчатый процесс, но 
почти всегда является единственно верным 
безопасным решением. Сейчас их меняют 
по особым технологиям в рамках программы 
капитального ремонта.

Светлана РЕПИНА.

ЧЕМ ОТЛИЧАЕТСЯ 
ТЕКУЩИЙ РЕМОНТ 

ОТ КАПИТАЛЬНОГО?
Текущий ремонт поддерживает 

состояние многоквартирных домов в 
надлежащем состоянии. Его выпол-
няет эксплуатирующая организация: 
УК, ТСЖ, ТСН.

А цель капитального ремонта — вос-
становить технические и эксплуатацион-
ные характеристики надежности и без-
опасности многоквартирных домов. Это 
комплексный подход к ремонту здания. 
Работы выполняет Фонд капитального ре-
монта Московской области (региональный 
оператор).

КАКИЕ РАБОТЫ МОГУТ 
ВЫПОЛНЯТЬСЯ ПРИ 

КАПИТАЛЬНОМ РЕМОНТЕ?
Ремонт:
✔ фасада и фасадных элементов с установ-
кой новых входных дверей с ip-домофонией 
и окон в местах общего пользования;
✔ крыши и кровельных элементов;
✔ фундамента;
✔ подвальных помещений, относящихся к 
общему имуществу.
Полная замена:
✔ инженерных сетей (водо-, тепло-, 
электро-, газоснабжение и системы 
водоотведения); 
✔ лифтов.
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Найти свой дом, узнать, когда в 
нем будет капремонт, можно на 
интерактивной карте: https://
fkr-mosreg.ru/map/

ПОДМОСКОВЬЕ
а

ДОМ ПОД 
ПРИСМОТРОМ.

КАПИТАЛЬНЫМ
В канун своей круглой 
даты Фонд капремонта 
поделился впечатляющей 
статистикой

ФАКТЫ
В 2022 году в программу капремонта 

включено 3849 многоквартирных домов. 
На текущий момент заменено 795 лифтов, 
отремонтировано 500 фасадов, в 475 домах 
заменены системы газоснабжения, отре-
монтировано 935 кровель.
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Региональная программа ка-
питального ремонта много-
квартирных домов стартовала 
в мае 2014 года. За это время 
отремонтировано 16 тысяч 

домов — это треть всей программы, са-
мой масштабной в России. Соответ-
ственно, жилищные условия улучшены 
у 3 млн человек. Это потрясающий 
результат!

Налетай — не скупись

Тем временем в столичном регионе уже 
с 1 декабря кипят страсти по елкам. Здесь 
официально открылись первые елочные база-
ры, которых к середине месяца должно стать 
более 300.

— На территории Подмосковья под елоч-
ные базары утверждено 296 мест в 45 город-
ских округах, — пояснили в региональном 
министерстве сельского хозяйства и продо-
вольствия. — С 15 декабря все базары зара-
ботают в полном объеме. 

В основном в Подмосковье продают отече-
ственные елки из Рязанской, Владимирской, 
Московской областей и Пермского края. Но, 
несмотря на негативные прогнозы, будут и 
импортные деревья, привезенные из Норвегии 
и Дании, причем ассортимент будет обнов-
ляться в течение всего месяца до 25 декабря. 
Есть определенные сложности с логистикой, 
но предприниматели их преодолели, и с 10-го 
числа скандинавские деревья уже будут мас-
сово продаваться на елочных базарах. 

Для сравнения, в 2021 году на территории 
Московской области было более 200 елочных 
базаров. За сезон реализовано свыше 15 000 
елей и сосен. В этом году специалисты ожи-
дают не меньший спрос. Средняя стоимость 
одного метра российских хвойных увеличится 
незначительно: один метр дерева в Подмо-
сковье в среднем стоит около 900 рублей. Что 
касается очень популярных в мире датских 

пихт Фразера, то их цена будет начинаться с 
3 тысяч рублей за метр. 

Сезон продаж продлится до 10 января. 
Кроме самих деревьев, огромной популярно-
стью в этом году пользуются экономварианты 
— лапник и букеты из зеленых веток. 

По окончании сезона в городских окру-
гах будут организованы пункты утилизации 
деревьев для их дальнейшей переработки. 
Ели, пихты и сосны измельчат в щепу, которая 
будет использоваться в парках и зоопарках 
для ландшафтного дизайна и улучшения ка-
чества почвы.

— Самым модным новогодним деревом 
сейчас считается пихта, — говорит дизайнер 
Анна Лукьянова. — У нее довольно длинная и 
пышная хвоя насыщенного зеленого цвета, 
которая к тому же почти не колется. Поэтому 
наряжать это дерево — одно удовольствие. А 
еще пихта живет в домашних условиях дольше, 
чем ель и сосна. Она почти не осыпается.

Но все равно даже у идеального ново-
годнего дерева есть недостаток. У пихты очень 
слабый запах хвои, в этом плане она сильно 
проигрывает елке и сосне. 

«МК» разобрался в елочном ассортименте-2022: 
он по-прежнему богат и разнообразен

ВЕЧНОЗЕЛЕНЫЙ ВЫБОР

КАК ВЫБРАТЬ ХОРОШУЮ ЕЛКУ

Потрите иголки
Пальцы становятся 
маслянистыми и душистыми.

Как выглядит хорошее дерево
✔ Насыщенный зеленый цвет
✔ Мягкая эластичная хвоя
✔ Пирамидальная форма, круговое расположение 
      веток

Как определить старое и больное дерево
✔ Нет запаха хвои
✔ Иголки сухие и ломкие
✔ На стволе видны повреждения — трещины, отщепы

Встряхните елку 
Много иголок 
не опадает.

Согните ветку 
Ветка хорошо гнется 
и не ломается.

В Подмосковье из 62 претенденток на звание самой стройной и пушистой 
хвойной красавицы в понедельник выбрали одну — самую-самую, и она станет 
главной елкой России. Лесная королева растет в Волоколамском округе. Ей 
95 лет, высота — 27 метров, диаметр ствола — 56 сантиметров. Новогоднее 
дерево нашел местный лесничий вместе с учениками. Спилить елку планиру-
ют 12 декабря, а 14 декабря ее уже привезут в Кремль. А что будет стоять у 
каждого из нас дома, зависит только от нас самих. «МК» решил помочь своим 
читателям в поиске идеального варианта.

СРЕДНИЕ ЦЕНЫ НА ЖИВЫЕ 
НОВОГОДНИЕ ДЕРЕВЬЯ (РУБ.)

Ель отечественная, 1 м — от 900 
Пихта Фразера, 1,5 м — 15 000 
Ель датская, 1,5 м — 5600 
Ель датская в кадке, 1 м — 12 300 
Голубая ель в горшке, 1 м — 9200
Сосна, 1,5 м — 2500 
Сосна в горшке, 1 м — 5500

Дизайнерские решения
У искусственных елок одно преимуще-

ство — они долговечны. Однако могут быть 
небезопасными. Неживые новогодние деревья 
делают из ПВХ, лески, мягкого пластика или 
оптоволокна. Цена изделия будет разной в 
зависимости от материала. Так, самый бюд-
жетный вариант — ель из пленки ПВХ. В 
целом такое изделие неплохо имити-
рует внешний вид живого дерева. 
Просто бережно складывайте 
елку после покупки и старай-
тесь не мять ее, так как она лег-
ко деформируется и тяжело 
поддается восстановлению. 
В сертификате соответствия 
должно быть написано, про-
ходила ли она тесты на токсич-
ность. Цена вопроса — около 
пяти тысяч рублей за полутора-
метровую красавицу. 

Леска обойдется немного дороже. 
Зато елка из такого материала выглядит эф-
фектно и празднично за счет своих пушистых 
веток. А вот схожести с натуральным деревом 
не ждите. Эта елка стоит порядка 7 тысяч. 

Мягкий пластик дороже, чем леска 
и пленка ПВХ. Зато он обладает всеми 

вышеперечисленными преимуществами. Та-
кая искусственная ель внешне очень похожа 
на живую. И в то же время она довольно пу-
шистая. Однако и цена выше: два метра — 10 
тысяч рублей. 

Оптоволоконная елка подключается к сети 
и светится, как гирлянда. Ее даже не обяза-

тельно наряжать, она сама по себе создает 
атмосферу праздника. Елка безопасна 

для квартиры, так как работает под 
минимальным напряжением — 12 

В. Стоит такая ель еще дороже, 
около 10 тысяч рублей только 
за один метр. И... абсолютно 
не пахнет привычной хвоей.

Но если вы захотите быть 
оригинальными, подумайте о 
дизайнерской елке. Сейчас в 

продаже много разных забав-
ных вариантов: елка-стеллаж 

для подарков, елка-панно, 
елка-вешалка и так далее. К тому 

же свою собственную неповторимую 
елку можно сотворить собственными руками: 
из диванных зеленых подушек разного раз-
мера, из книг, галстуков, баночек из-под кофе 
и многих других материалов, которые просто 
попались под руку. 

Светлана РЕПИНА.

СО
ЦСЕТИ

Перенести свои грядки с дач на подо-
конники на зимний период советуют 
садоводам агрономы. И речь не о рас-
саде, которая должна «поспеть» к вес-
не, а о полноценном урожае. Специ-
ально для «МК» специалисты открыли 
секреты выращивания в домашних 
условиях сочных свежих огурцов. 

— Решаясь на такое дело, как выращи-
вание огурцов, нужно позаботиться о компо-
нентах СЕТВС: свете, емкостях, температуре, 
влажности и семенах, — говорит агроном 
Павел Зименков. — В первые месяцы зимы 
без люминесцентных ламп не обойтись. А уже 
в феврале, когда солнца больше, достаточно 
поставить рассаду на южное окно.

По словам эксперта, горшок должен вме-
щать от пяти литров и более. К тому же не стоит 
пренебрегать питательным грунтом из земли, 
перегноя и торфа. Идеальная температура 
для проращивания семян — 20 градусов. И 
смотрите, чтобы не было сквозняков. Но при 

этом обеспечьте растениям влажный «климат», 
накройте батарею мокрым полотенцем.

С подходящим сортом семян вас сориен-
тируют в магазине, надо только помнить, что 
предпочтительнее брать самоопыляющиеся 
и устойчивые к перепадам температуры. К 
ним можно отнести сорта «щедрик», «хрустик», 
«емеля F1» и «маша F1».

— Начинать следует с выбора сроков 
посева. В среднем от момента всходов до 
завязывания зеленцов проходит 40–50 дней, 
— говорит агроном Виктор Меликов. — Сна-
чала необходимо подготовить стаканчики для 
выращивания рассады, а через пару месяцев 
растениям уже понадобится больший объем 
земли. Поэтому для посадки можно исполь-
зовать ведра или ящики. Главное, на каждое 

растение должно приходиться не менее 5 
литров земляной смеси.

Чтобы огурцы созрели, к примеру, к 8 
марта, пора покупать семена уже сейчас. И 
посадить их желательно до Нового года. Когда 
все сделано правильно, с одного куста можно 
будет собрать от трех до семи плодов. 

— При благоприятных условиях всходы 
огурцов показываются из земли примерно 
через 4–6 дней, — уточнил Павел Зименков. 
— Если на вашем пакетике с семенами на-
писано, что плодоношение наступает через 
45–50 дней, это значит — именно столько 
времени проходит от появления ростков до 
первых плодов. Добавьте еще недельку, и 
получится та дата, когда надо производить 
посев огурцов. 

ПОЛЬЗА ОГУРЦОВ

Огурец уступает многим овощам в со-
держании витаминов, поскольку практически 
полностью состоит из воды. Однако огуречная 
вода богата минеральными солями и биоло-
гически активными веществами. Например, в 
огуречных плодах есть ферменты, способству-
ющие усвоению белков и витаминов группы 
В, а также поддержанию нормальной реакции 
крови. Более того, огурцы содержат фермент, 
похожий на инсулин, что делает его важным 
продуктом рациона диабетиков.

Кроме того, огуречная вода помогает 
очистить организм, растворяя токсины. То 
есть огурец не должен использоваться в ка-
честве самостоятельной еды, но он играет 
значительную роль в усвоении другой пищи, 
например мяса. Благодаря своей низкой ка-
лорийности огурцы рекомендуются людям, 
склонным к ожирению.

Светлана РЕПИНА.

Как вырастить огурцы к 8 марта
ДАЧА НА ПОДОКОННИКЕ
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НОВОГОДНЮЮ ЕЛЬ 
РАЗРЕШИЛИ БЕСПЛАТНО 

РУБИТЬ ТОЛЬКО В ДВУХ 
ПИТОМНИКАХ

Карт-бланш для жителей Подмосковья, 
которые мечтают о живой елке, откроют 
областные лесничие 18 декабря. С этого 
дня и вплоть до 30 декабря желающие 
смогут срубить в лесу новогоднее дерево 
совершенно бесплатно. Комлесхоз Мо-
сковской области поделился адресами 
питомников, где будет разрешено всё то, 
что запрещено в других местах. 

Как стало известно «МК», акция лесни-
ков вовсе не «аттракцион неслыханной 
щедрости», а дополнительная забота о 
хвойных посадках. Елки, подлежащие 
вырубке, растут в лесах на специальных 
плантациях, которые считаются возоб-
новляемыми угодьями. В этих местах 
специалисты не могут позволить дере-
вьям бесконтрольно уйти в рост, посколь-
ку ели зеленеют аккурат под линиями 
электропередачи, а значит, не должны 
в один прекрасный день дотянуться до 
них макушками. То есть пилить их надо 
молодыми. 

По словам президента Союза профес-
сионалов по уходу за деревьями, члена 
экспертного совета Московской област-
ной думы Сергея Пальчикова, приезжать 
за лесной красавицей предпочтительнее 
всей семьей — тогда это путешествие 
останется в памяти детей как предново-
годнее приключение. Здешние лесники 
прекрасно сойдут за дедов морозов. 
Причем они не просто укажут вам на те 
елки, которые можно рубить, но и дадут 
целый сертификат на хвойное дерево: 
где и сколько росло, когда срубили. 

Рубить и при этом не прослыть бра-
коньером можно в двух округах: Дми-
тровском и Сергиево-Посадском. Пред-
варительно надо только связаться с 
лесничими и согласовать время своего 
приезда. 

АДРЕСА ПЛАНТАЦИЙ ДЛЯ ВЫРУБКИ:
1. Дмитровский питомник: город Дми-

тров, улица Сосновая. 
2. Сергиево-Посадский питомник: 

Сергиево-Посадский округ, поселок 
Лесхоза, улица Базисный питомник. 

НЕДОВОЛЬНЫЙ 
ЗАРПЛАТОЙ 

ГАСТАРБАЙТЕР УСТРОИЛ 
БОЙНЮ В ТЕПЛИЦЕ

Спустя 6 лет настигло наказание 26-
летнего уроженца Узбекистана, который 
вместе с подельником в августе 2016 
года убил трех иностранцев в Подмо-
сковье. Жестокое убийство произошло 
из-за разногласий по зарплате.

Как сообщал в свое время «МК», 11 
августа 2016 года в тепличном комплек-
се, расположенном в деревне Малое 
Брянцево Подольского района, один из 
рабочих, придя на работу, обнаружил 
три безжизненных тела своих коллег. По-
гибшими оказались 62-летняя гражданка 
Вьетнама, 29-летний китаец и 39-летний 
гражданин Узбекистана. У всех троих 
были разбиты головы, а неподалеку 
следователи отыскали два деревянных 
бруска с пятнами бурого цвета, которые 
и стали орудием убийства.

Как удалось выяснить следствию, уча-
сток земли уже давно был сдан в аренду, 
а иностранные граждане выращивали в 
теплицах огурцы и помидоры. Некото-
рые оставались в комплексе на ночь для 
охраны. Как раз в эту ночь дежурили и 
погибшие, которые трудились наравне 
со всеми, но по совместительству рас-
пределяли среди других рабочих за-
работную плату, которую выдавало им 
руководство. Удалось установить, что на 
работу не вышли два гастарбайтера из 
Узбекистана, у которых были конфликты 
с погибшими по поводу оплаты их тру-
да: мужчины считали, что им должны 
платить больше. Нашлись свидетели, 
которые неоднократно слышали угрозы 
в адрес погибших.

Следователями было возбуждено уго-
ловное дело по статье УК «Убийство». В 
ходе кропотливой работы удалось вос-
становить картину случившегося. Двое 
подозреваемых узнали, что именно в эту 
ночь дежурят их недруги, отказываю-
щиеся платить им больше, и, вооружив-
шись деревянными палками, пришли в 
теплицы. Произошел очередной скан-
дал, в ходе которого злоумышленники 
до смерти забили «неплательщиков». 
Когда убийцы уже собирались уходить, 
они заметили, что жуткую сцену наблю-
дала их коллега из Вьетнама. Женщина 
попыталась спрятаться, но ее также за-
били палками. Личности подозреваемых 
были установлены, а они сами объявлены 
в федеральный розыск — мужчины сразу 
же покинули Россию.

В 2021 году один из подозреваемых 
вернулся в РФ. Видимо, 26-летний пре-
ступник подумал, что его уже никто не 
ищет, и вновь приехал на заработки. При 
проверке документов убийцу задержали. 
Молодой мужчина вины не признал, но 
многие экспертизы и показания свиде-
телей подтвердили его причастность к 
убийству.

Как сообщила помощник руководите-
ля ГСУ СК по Московской области Анна 
Тертичная, приговором суда мужчине 
назначено наказание в виде 16 лет ли-
шения свободы с отбыванием наказа-
ния в исправительной колонии строгого 
режима. Уголовное дело в отношении 
соучастника подсудимого выделено в 
отдельное производство.

ФИТНЕС-ТРЕНЕР 
РАЗОРВАЛА ИНТИМНУЮ 

ЗОНУ ВО ВРЕМЯ ЗАНЯТИЯ 
С КЛИЕНТОМ

Травму промежности получила на ра-
боте фитнес-тренер. Женщина слишком 
увлеклась тренировкой клиента и села 
на крюк для штанги. 

Как стало известно «МК», несчастный 
случай произошел на днях в одном из 
подмосковных отелей в Истринском го-
родском округе. Здесь около часа дня 
в фитнес-зале 38-летняя тренер нача-
ла заниматься с 16-летней девушкой. 
К концу занятия она дала подопечной 
очередное упражнение и присела на кор-
точки, чтобы посмотреть правильность 
работы стопы. 

Женщина забыла про металлический 
загиб держателя штанги, который как 
раз находился в этом месте. Хотя тренер 
была в джинсах, это не уберегло ее от 
серьезной травмы и разрыва промеж-
ности. Тренер потеряла много крови. 
В больнице врачи наложили несколько 
швов.  
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Внешне безмятежное течение жиз-

ни в Китае оказалось в последние 
недели буквально взорвано мас-

совыми протестами. Невиданной оже-
сточенности акции, вызванные ковид-
ными локдаунами, возникли на крайне 
негативном фоне: в 2022 году эконо-
мика КНР демонстрирует худшие по-
казатели за последние тридцать лет. 
Ситуацию усугубляют заложенные в 
ней подводные камни в виде, напри-
мер, избыточной закредитованности 
жилищного рынка. Между тем для Рос-
сии состояние экономики Китая пре-
вращается в ключевой фактор. 
Ведь объемы поставок рос-
сийской продукции в Китай 
— прежде всего сырьевой — 
выросли с начала года поч-
ти на 50%. Обо всем этом 
мы поговорили с известным 
китаистом, доктором исто-
рических наук, директором 
Института стран Азии и Афри-
ки МГУ Алексеем Масловым.

— Можно ли сказать, что сегодня 
китайская экономика близка к стагна-
ции? Рейтинговые агентства ухудшили 
прогнозы по темпам роста ВВП страны в 
2022 году в среднем с 4% до 3%. Индекс 
деловой активности (PMI) Китая в про-
мышленном секторе по итогам ноября 
упал до минимума с апреля. Аналитики 
связывают это с введением жестких ка-
рантинных мер во многих регионах страны 
на фоне новой вспышки ковида. Вы со-
гласны с их оценкой? 

— Рост ВВП КНР действительно замед-
ляется, причем резко. Но надо понимать, что 
речь идет именно о динамике год к году: в абсо-
лютных цифрах экономика продолжает расти. 
Таким образом, отрицательной величины нет. 
Судя по всему, китайские власти давно предви-
дели такой сценарий и попытались перестроить 
модель своего развития. Была поставлена за-
дача: к 2025 году полностью перейти на науко-
емкую экономику и начать экспортировать за 
рубеж собственные технологии и компоненты 
к ним. Но этому воспрепятствовали США, до-
бившись того, что процесс технологической 
экспансии Китая во внешний мир как минимум 
замедлился (хотя внутренние разработки идут). 
Значит ли это, что экономика вошла в стагна-
цию или даже в фазу коллапса? Думаю, нет, 
поскольку у Китая еще есть неиспользованные 
ресурсы. К ним относятся интенсификация 
производства, заметное увеличение роли тех-
нологических зон и специальных экономиче-
ских зон, освоение рынков Африки, Латинской 
Америки и России (без потери американского 
и европейского). Дело в том, что если раньше 
Китай сталкивался в основном с проблемами 
внутреннего характера, то теперь к ним при-
бавились и внешние факторы. Они и мешают 
стабилизировать экономику. 

— Насколько серьезен масштаб про-
тестов, вспыхивающих в регионах из-за 
локдаунов? 

— Дело не в масштабе, а в самой сути 
явления. Акции протестов возникают в Китае 
ежегодно и исчисляются десятками тысяч. Но 
все они, как правило, мелкие, обособленные 
и связаны главным образом с выплатами за-
работных плат или премий. А сейчас эти вы-
ступления имеют единую природу — ковидные 
ограничения. Кроме того, впервые появился 
политический лозунг — против партийной 
политики в отношении пандемии и лично Си 

Цзиньпина, чего ранее никогда не было. Эта 
ситуация накладывается на целый ряд мел-
ких выступлений, связанных не с ковидом, а, 
например, с неспособностью обслуживать 
ипотечные кредиты. До недавних пор госу-
дарству удавалось оперативно купировать 
любые формы недовольства за счет введения 
дополнительных льгот — повышения зарплат, 
налоговых и прочих поблажек для бизнеса. 
На сегодняшний день эти тактические меры 
почти исчерпаны. Протесты не приведут к 
смене власти, к ее переформатированию, но 
это, безусловно, новое явление в сегодняшней 
китайской действительности. 

— Какие еще факторы помимо ко-
видных ограничений давят на экономи-
ку Китая? 

— В стране почти 300 млн пенсионеров, 
и это колоссальное бремя для среднестати-
стических китайцев, учитывая, что пенсии 
выплачиваются всем. В Пенсионном фонде 
накоплено более $1,5 трлн. Конечно, возникает 
некий дисбаланс. Еще один дисбаланс связан 
с высоким уровнем социального расслоения: 
индекс Джини, фиксирующий степень имуще-
ственного разрыва между богатыми и бедны-
ми, — один из самых высоких в мире. Кроме 
того, существует огромный разрыв между 
регионами — экономически развитым югом и 
северо-западом, с его куда более скромными 
показателями ВВП и качества жизни населе-
ния. К этому добавляются проблемы в сфере 
жилищного строительства. Дело в том, что 
многие китайские девелоперы годами работа-
ли исключительно за счет банковских креди-
тов, в надежде, что проекты быстро окупятся. 
Около 5–7 лет назад любой дом продавался 
еще на этапе строительства. Но этот рынок 
становился все более избыточным, спрос на 
жилье резко упал, а компании продолжали 
кредитоваться и перекредитовываться. И 
вот в 2022 году случился крах крупнейшего 
застройщика Evergrande, который продавал 

квартиры с большими скидками плюс за-
нимался инфраструктурными проектами, 
например строил стадионы. Оказалось, что 
граждане и частные инвесторы не могут рас-
платиться за жилье, что привело к закрытию 
этой и других девелоперских компаний, уволь-
нению сотен тысяч сотрудников. Обрушился 
и выпуск стройматериалов, оказавшихся ни-
кому не нужными. Сегодня многие дома стоят 
в прямом смысле пустые. 

— Что сейчас происходит в финансо-
вом секторе, с какими рисками он сталки-
вается и что делают власти для предот-
вращения худших сценариев? 

— Банковской сфере ничто не угрожает, 
поскольку власти довольно хорошо ее контро-
лируют. Если говорить о пятерке крупнейших 
банков Китая, там контрольный пакет при-
надлежит государству, которое всегда мо-
жет их дофинансировать. И любая компания 
или гражданин, который берет там деньги, в 
любом случае занимает у государства. Хуже 
обстоят дела с банками второго и третьего 
ряда — региональными и муниципальными. 
Там ситуация значительно более сложная, 
поскольку эти организации (многие креди-
товали жилищное строительство) задолжали 
госбанкам миллионы, если не миллиарды 
юаней. Некоторые уже попали под санацию, 
хотя государство официально об этом не 
объявляет, чтобы никого не пугать. 

Если же брать финансовую систему в 
целом, а не только банковскую, то на китай-
ском фондовом рынке наблюдается турбу-
лентность. Это связано с тем, что в последнее 
время в стране резко выросло количество 
«мусорных» бумаг и стали чаще банкротиться 
региональные компании, которые выходят 
на рынок IPO (публичное размещение акций 
на бирже. — Г.С.) и тут же рушатся. Плюс 
очень серьезным негативом стала история с 
агрегатором DiDi, китайским перевозчиком. 
В прошлом году компания только вышла на 
рынок IPO, многие зарубежные инвесторы в 
нее вложились, — и буквально через несколь-
ко дней было объявлено расследование в 
отношении DiDi. Ее руководство, заподозрен-
ное в незаконной деятельности, выплатило 
многомиллионный штраф. Подобные стар-
тапы генерируют риски, поэтому фондовые 
рынки лихорадит. 

— Существует мнение, что экономи-
ческая модель, которую предложил Дэн 
Сяопин со своей политикой реформ и от-
крытости 1978 года, близка к исчерпанию. 
Эта модель, направленная на экстенсивное 
развитие экономики при ее открытости и 
сильном влиянии рыночных элементов, не 
способна поддерживать высокие темпы 
роста неограниченное время. Вы с этим 
согласны? 

— Модель полностью себя исчерпала, а 
не то что близка к этому. Но ее нельзя отме-
нить законодательным образом. Изначально 
она базировалась на тех элементах, которых в 
наше время уже не существует. Во-первых, это 
дешевизна китайского рынка, во-вторых, это 
абсолютная свобода для передвижения китай-
ских товаров, сведенная на нет Соединенными 
Штатами и рядом других стран. В-третьих, 
раньше государство ориентировалось на то 
обстоятельство, что ВВП на душу населения 
растет быстрыми темпами. Си Цзиньпин по-
нимает, что модель исчерпала себя не при нем, 
а где-то в период с 2003-го по 2013 год, когда 
пост председателя КНР занимал Ху Цзиньтао. 
Дисбалансы, к которым она привела, тогда 
можно было устранить очень быстро. Напри-
мер, за счет формирования региональных 
финансовых элит, ориентированных на аме-
риканские или британские рынки. Си Цзиньпин 
пытается восполнить оставшиеся с той поры 
пробелы и, следуя лозунгам «Пояс и путь», 
«Единая судьба человечества» и прочему по-
литическому нарративу, реорганизовать старую 
дэнсяопиновскую модель. 

— Как замедление экономики Китая 
может отразиться на ценах на нефть и дру-
гие энергоносители? Упадет ли в стране 
спрос на российский экспорт, прежде всего 
сырьевой? 

— Дело не только в том, что экономика 
Китая замедляется. Государство решило к 
2060 году полностью перейти на углеродную 
нейтральность, достигнув пика потребления 
нефти, газа и угля к 2030–2035 годам. До ны-
нешнего года Пекин закупал энергоносители 
везде, где только можно: в странах Персидского 
залива, в США, в Африке. Сегодня ситуация 
изменилась в пользу России, поскольку та вы-
нуждена продавать сырье с серьезным дис-
контом, что для Китая имеет немалое значение. 
Сейчас Китай импортирует большие объемы 
российской нефти (при сокращении импорта 
в целом), но как долго это будет продолжаться, 
спрогнозировать невозможно. 

— В какой степени оправдалась ставка 
Москвы на Китай как на главного «спаси-
теля» нашей экономики в условиях бес-
прецедентных западных санкций? 

— У России просто не было иного выбора, 
так что здесь уместнее слово «надежда», не-
жели «ставка». Многие российские компании 
и ведомства, не имея большого практическо-
го опыта работы с Китаем, приписывали ему 
качества, которыми он не обладает, либо же 
планы, которые он в отношении нас не строит. 

Несбывшиеся в итоге надежды зародились на 
нашей территории, а не в Китае. Пекин, поддер-
живая политику Москвы в целом, не одобряет 
спецоперацию: с его стороны нет ни одного 
заявления, подтверждающего обратное. Вме-
сте с тем Китаю выгодно взаимодействовать 
с РФ, которая для него является серьезной 
альтернативой США. В противном случае он 
останется с Америкой один на один. 

— В каких сферах двустороннего 
торгово-экономического взаимодействия 
эффект оказался максимальным, а в каких 
— мизерным или нулевым? 

— Прежде всего я бы отметил массиро-
ванный заход китайского автопрома на рос-
сийскую территорию. В том числе с моделями 
электромобилей, которые Россия сама не 
разрабатывала и прежде в таком количестве 
практически не закупала. Очевидно также, 
что объемы китайской электроники на на-
шем рынке выросли. Впрочем, речь идет о 
компаниях второго эшелона. Топовые бренды 
типа Huawei свернули операции в РФ. Про-
должая наращивать торговлю с нами, Китай 
сокращает присутствие своих передовых 
производителей. Он не стал замещать нам 
авиадетали и запчасти для станков и про-
чего оборудования, которые относились к 
покинувшим Россию западным компаниям. 
Поскольку все они патентованные, Китай не 
пошел на нарушение патентов. Не стал Пекин и 
размещать свои производства на территории 
РФ, обучать российский персонал, делиться 
своими технологическими знаниями. По этому 
вопросу идут переговоры, но прорыва нет. 
Не оправдались и надежды Москвы на рас-
ширение логистики. Да, объем двусторонней 
торговли вырос как минимум на 30% в этом 
году. Но при этом нельзя сказать, что наши 
порты, типа Находки и Владивостока, загру-
жаются на 100%. Китай не включил Россию в 
свои основные логистические маршруты. Его 
торговля с Европой идет через Азербайджан 
и Турцию, но не через нас. 

— В какой степени нам удалось за счет 
Китая заместить потерянные в Европе экс-
портные объемы нефти и газа? 

— Процентов на 50–60, но тут еще Индия 
подключилась. Сырьевой фактор в российско-
китайской торговле остается ключевым, об этом 
свидетельствуют хотя бы продолжающиеся 
переговоры по «Силе Сибири-2», магистрально-
му газопроводу через Монголию. Может возник-
нуть вопрос: требуются ли Китаю такие объемы 
ввозимого сырья, способен ли он их физически 
переработать? Дело еще и в том, что Пекин не 

хочет привязываться только к России как к един-
ственному поставщику углеводородов. Плюс он 
намерен расширять собственную добычу, хотя 
бы частично самообеспечиваться. Недавно 
были открыты новые месторождения нефти в 
так называемой Таримской впадине — пустын-
ной области, находящейся в Синцзян-Уйгурском 
автономном районе на западе страны. Сейчас 
они активно разрабатываются. 

— На фоне западных санкций Россия 
переходит на китайскую валюту, отмечает 
Reuters. Москва стала четвертым по ве-
личине в мире центром торговли юанями. 
Их доля на российском валютном рынке 
подскочила с 1% до 45%. Какие выгоды 
это несет бизнесам обеих стран? 

— Здесь надо оговориться: увеличение 
объема торгов юанями еще не означает, что Мо-
сква переходит на китайскую валюту. Поскольку 
двусторонняя торговля ведется в основном в 
юанях, у нас образуется их избыток. Но юани 
пока можно покупать только в Китае, больше 
нигде. Если раньше мы могли их конвертиро-
вать в доллары и евро, то сейчас, в условиях 
санкций, это сделать весьма сложно. Кроме 
того, Москва не настроена делать юани своим 
основным платежным средством, поскольку 
привязка к ним ничем не лучше привязки к 
доллару. Тем более что курс юаня определяется 
Народным банком Китая. Как следствие, Россия 
постоянно предлагает какие-то альтернативные 
варианты, например, использовать междуна-
родные права заимствования для расчетов или 
золотой эквивалент. Нужны другие форматы, 
которые позволят решить вопрос. К примеру, 
это может быть единая валюта стран — чле-
нов Шанхайской организации сотрудничества 
(ШОС) или БРИКС. 

— Каких изменений стоит ждать в от-
ношениях между Москвой и Пекином в 
2023 году? 

— Чего-то кардинально нового не будет. 
Думаю, усилится диалог в области безопас-
ности. Это волнует и Пекин, поскольку тайвань-
ская проблема никуда не денется. Вырастут 
объемы российских поставок в Китай пищевой 
продукции, особенно зерна и сои. Для нас это 
крайне выгодно. Надеюсь, стороны смогут на-
конец договориться о формировании совмест-
ных логистических и транспортных структур и, 
самое главное, создать крупные распределен-
ные (часть — в Китае, часть — в РФ) технопарки, 
способные выдавать передовую продукцию, 
идущую в массовое производство. Наконец, 
нам надо определиться с Китаем не только в 
области экономики и политики, но и в плане 
неких совместных идеалов и концепций. Важно 
понять, к чему мы стремимся, какой мир хотим 
построить и какое поколение людей воспитать. 
У Китая на сей счет есть свои представления, 
у России — свои, и они друг с другом не пере-
секаются. Вероятно, в 2023 году эти реперные 
точки удастся нащупать. 

— Можно ли сказать, что Китай решаю-
щим образом поспособствовал смягчению 
беспрецедентно мощного санкционного 
нажима на Россию?

— Безусловно. Открыто выступив против 
гегемонии США в мире, Китай показал, что Рос-
сия не одинока. Думаю, здесь надо танцевать 
от обратного. Если бы в Пекине вообще про-
молчали, для многих это был бы знак, что там 
предпочитают играть в свою геополитическую 
игру, вообще никак не связанную с Россией. С 
которой в таком случае можно вовсе не иметь 
дела. Китайское руководство промолчало там, 
где посчитало нужным. 

Георгий СТЕПАНОВ.
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Экономист и историк Алексей Маслов 
— о проблемах и перспективах 

отношений Москвы и Пекина
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МОЯ МОСКВА

Москва — это город, который ни на минуту нель-
зя поставить на паузу: столица постоянно раз-
вивается, здесь появляются новые дома, шко-
лы, детские сады, новые транспортные узлы и 
линии метрополитена. Уходящий 2022 год был 
сложным, однако столице есть чем гордиться. 
Об этом в ходе пресс-конференции Информаци-
онного центра правительства Москвы рассказал 
руководитель Департамента градостроитель-
ной политики столицы Сергей Лёвкин.

За 11 месяцев текущего года было выполнено 133% 
годового плана по вводу недвижимости, так что подвести 
итоги можно уже сегодня. 

«Несмотря на непростую экономическую ситуацию, 
Москва в полном объеме реализует все намеченные 
программы, направленные на формирование комфорт-
ной городской среды. Это стало возможным благодаря 
мерам государственной поддержки, снижению адми-
нистративного давления на строительство и бизнес и 
политике импортозамещения. Из планового ввода 8,5 
миллиона квадратных метров недвижимости в городе 
введено 11,3 миллиона квадратных метров, при этом в 
нацпроекте план на год составлял почти 4,5 миллиона. 
Москва же выполнила план чуть больше чем на шесть 
миллионов», — отметил глава ведомства.

По его словам, строители демонстрируют высокий 
темп сдачи объектов, и власти уверены, что до конца года 
цифры поменяются в большую сторону на несколько про-
центов. Сейчас множество объектов находятся на стадии 
получения заключения соответствия или почти получили 
разрешение на ввод в эксплуатацию.

«Высока доля объектов, построенных за счет инвесто-
ров. Это очень важно для столицы, 85% всей недвижимости 
построено на частные средства. На 2023 год мы планируем 
объем ввода на уровне этого года, но специально планку 
не завышаем», — подчеркнул Сергей Лёвкин. 

За прошедший период года в столице введено 23 дет-
ских сада на 4260 мест и 12 школ на 8980 мест — средства 
были выделены инвесторами. В случае с социальными 
объектами это особенно важно. 

Реновация продолжается

Один из важнейших проектов последних лет — реа-
лизация программы реновации. В 2022 году есть успехи: 
реновация полностью завершена в столичных районах 
Мосрентген, Северный, Сосенское и Молжаниново. Жители 
16 старых домов на несколько лет раньше запланирован-
ного срока начали переезды по программе. Изначально 
их дома были включены во второй этап переселения (с 
2025 по 2028 год). 

«Это касается горожан, которые живут в домах в Юж-
ном, Юго-Восточном, Северном, Восточном и ряде других 
округов. Первоначально они должны были переезжать 
после 2025 года, то есть во втором этапе реализации 
программы. Полностью реновация завершена в четырех 
районах Москвы: Мосрентген, Северный, Сосенское и 

Молжаниново. По всей столице первый этап выполнен 
на 45%», — отметил глава ведомства.

Он добавил, что с момента старта программы в 2018 году 
в городе появилась 561 стартовая площадка. За 11 месяцев 
2022 года к ним добавилось еще 29 площадок. В настоящее 
время проектируется и строится 389 жилых домов.

«Всего сдано в эксплуатацию 224 дома, за этот год — 
48. Заселено 205 домов, 56 в этом году. Мы продолжим 
активную работу по подбору стартовых площадок в том 
же темпе, конкретные цифры за весь 2022 год, в том числе 
по переселению граждан, мы озвучим позднее, а также 
сформируем планы на 2023 год», — пообещал Сергей 
Лёвкин.

Напомним, что в столице действует суперсервис «По-
мощь при переезде в рамках программы реновации» — 
комплексное решение, включающее набор инструкций, 
уведомлений, электронных услуг и сервисов, связанных 
сценарием переселения по программе реновации в со-
ответствии с жизненной ситуацией жителя.

Цифровизация придет на стройку

В Москве активно развивается сфера цифровизации 
строительства, одним из направлений стало введение 
цифрового паспорта. Одним из ключевых проектов циф-
ровой трансформации строительной отрасли в Москве 
является создание цифровой площадки взаимодействия 
участников строительства — единой доверенной среды 
для юридически значимого взаимодействия участников 
строительства и органов власти. 

«Цифровой паспорт мы первые создали в стране, в 
начале 2022 года он начал использоваться. В документе 
содержится полная и достоверная информация об объекте 
строительства. В октябре был закреплен его правовой 
статус как единого источника актуальных данных о строя-
щихся, реконструируемых и вводящихся в эксплуатацию 
объектах. С того момента было сформировано 42 тысячи 
цифровых паспортов», — отметил глава ведомства.

По его словам, документ уже применяется при фор-
мировании титульных списков, проведении закупочных 
процедур и мониторинге реализации графика ввода объ-
ектов. Власти намерены продолжать работу по развитию 
данного направления: сейчас цифровой паспорт может 
иметь пять-шесть единиц данных, а через год показатель 
увеличится до полутора сотен. Доступ к паспорту осу-
ществляется за считаные секунды. Кроме того, ведутся 
работы по созданию цифровой площадки взаимодействия 
участников строительства.

«Отдельными видами это у нас уже представлено, в 
частности, Госуслуги в электронном виде, единая точка 
входа mos.ru для получения услуг и информации, но нам 
важно, чтобы виртуально появилась площадка, которая 
позволит обрабатывать большие данные, принимать ре-
шения, устанавливать задачи, создавать документы и 
переходить к продуктивному оказанию услуг», — сказал 
Сергей Лёвкин.

В начале 2022 года введен в промышленную эксплуа-
тацию один из ключевых компонентов цифровой площадки 
— цифровой паспорт объекта капитального строительства, 
содержащий полную и достоверную информацию об объ-
екте, строительных проектах и территориях, в том числе 
уникальный идентификационный номер. 

В октябре 2022 года принято постановление прави-
тельства Москвы, официально закрепляющее правовой 
статус цифрового паспорта как единого источника акту-
альной информации о строящихся, реконструируемых, а 
также введенных в эксплуатацию объектах капитального 
строительства на территории города. Уже сформировано 
более 42 тысяч цифровых паспортов.

Евгения НИКИТСКАЯ.

СТОЛИЦА ПРОДОЛЖАЕТ 
СТРОИТЬСЯ
В четырех районах города 
завершена программа реновации

Митинги против 
ковидных ограничений 
прошли в крупнейших 
китайских городах.
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6 декабря в Центральном доме актера со-
стоялось подведение итогов конкурса «Сто-
ЛИЧНЫЕ истории». В нем участвовали бо-
лее 300 москвичей, у каждого из которых 
небольшой стаж жизни и работы в городе — 
речь идет о трудовых мигрантах. Но каждый 
из этих людей совершил добрый, самоот-
верженный или просто героический посту-
пок, помогая другим и работая на благо все-
го города. Их истории рассказывают, как 
много вокруг нас неприметных людей, без 
которых жизнь была бы беднее и хуже.

— В Москве работает множество мигрантов, вы-
ходцев из многих республик бывшего СССР, — отме-
тил, открывая вечер, глава столичного Департамента 
национальной политики и межрегиональных связей 
Виталий Сучков. — При этом мы видим в социальных 
сетях неприятные ролики, показывающие негатив, 
предрассудки по отношению к этим людям. А ведь 
это неверно: абсолютное большинство иностранных 
граждан, которые приехали сюда заработать «ко-
пейку» для семьи, честно трудятся, соблюдают все 
правила и законы нашего города и страны. Среди 
них есть люди героические, высоконравственные, 
а много и обычных честных людей дела. Итак, этим 
конкурсом мы решили исправить то, что эти люди 
остаются вне общественного внимания.

Всего в конкурсе было семь номинаций: «За 
доброе сердце и помощь нуждающимся людям», 
«За слаженные совместные действия при спасении 
жизни человека», «За большой вклад в первичную 
адаптацию иностранных граждан в России», «За 
межнациональную дружбу и взаимовыручку с раннего 
детского возраста», «За сохранение исторической 
памяти и укрепление связей между народами», «За 
вклад в организацию работы с молодежью разных 
национальностей», «За честную работу на благо 
Москвы». Из 300 участников конкурса победителя-
ми стали одиннадцать: их выбрало жюри, в состав 
которого вошли представители правительства Мо-
сквы, Многофункционального миграционного центра 
города Москвы, а также экспертного сообщества в 
сфере миграции. 

— Важно постепенно менять огромное количе-
ство общественных стереотипов, которые сложились 
вокруг иностранных граждан, потому что только так 
можно достичь определенного баланса в обществе, 
нужно искать возможности для положительного взаи-
модействия прибывающих граждан и принимающего 
сообщества, — отмечает, говоря о конкурсе, гене-
ральный директор ГБУ «Миграционный центр» Сергей 
Балдин. — Уверен, что этот проект имеет перспективу 
к развитию, он как раз позволяет посмотреть совсем 
по-другому на тех людей, которые приехали в Россию 
работать. Победителями этого проекта стали люди, 
которые обладают такими качествами, которые не 
позволяют им пройти мимо чужой беды, когда дру-
гие проходят, которые своим трудом вносят вклад в 
развитие и благополучие нашего города.

Среди награжденных представители многих эт-
носов и государств ближнего зарубежья: это люди из 
Узбекистана, Таджикистана, Кыргызстана, Молдавии, 
Белоруссии. Разнятся и возраста — от 5 до более 60 
лет. Но все победители конкурса рассказали свои 
личные истории — и о себе, и о своих отношениях с 
Москвой. Которые не всегда складываются гладко, 
но, по крайней мере, всегда имеют перспективу…

— Конкурс проводится впервые, аналогов у него 
нет, — говорит глава оргкомитета конкурса Эмма 

Рождественская. — Уже сегодня он доказал свою 
востребованность среди участников. Мы получили 
самые разные истории о героических поступках ино-
странных граждан, для которых Россия стала второй 
родиной. Кто-то из них рисковал своей жизнью, чтобы 
спасти попавшего в беду человека, кто-то занима-
ется сохранением исторической памяти о героях 
Великой Отечественной и афганской войн, кто-то 
занимается волонтерской деятельностью. Но каждый 
из участников своим трудом вносит свой посильный 
вклад в укрепление дружбы народов, гармонизацию 
межнациональных отношений в столице.

Награду за вклад в организацию работы сре-
ди молодежи получил 27-летний уроженец Горного 
Бадахшана (Таджикистан) Итёрбек Туймамадов. Он 
профессиональный боксер, обладатель множества 
спортивных наград — возможно, поэтому ему легко 
работать именно с молодежью, где сильные и волевые 
лидеры всегда популярны. 

— Прежде чем приехать сюда, я слышал о Москве 
много разного от тех, кто работал здесь, а потом 
вернулся на родину, — говорит Итёрбек. — Когда я 
приехал, увидел все это своими глазами и полюбил 
Москву. Здесь очень хорошо, люди культурные и до-
брые. Даже если происходят какие-то «моменты» — то 
это люди, они везде бывают разные.

Именно Москва, по словам спортсмена, дала 
ему возможность стать профессиональным боксе-
ром. «Конечно, в детстве все мы смотрели на таких 
великих людей, как Мохаммед Али, занимались 
как-то сами по себе, во дворе, ведь это в крови у 
каждого мальчишки, — говорит Туймамадов. — 
Но возможность заниматься появилась именно в 
Москве. Приехал сюда, начал работать, нашел зал 
и начал заниматься. Конечно, было уже немного 
поздно, чтобы взять чемпионские титулы, но кое-что 
я все-таки успел».

Молодым ребятам, только что приехавшим в 
Москву, Итёрбек объясняет: надо просто постоянно 
учиться и работать, заниматься одновременно и те-
лом, и душой. Причем интеллект важнее физической 
подготовки — он обеспечивает, в конечном итоге, 
уважение окружающих. 

И, конечно, по его словам, москвич — это тот, 
кто помогает другим. «Я и сам люблю делать добро, 

помогать нуждающимся, мне это нравится, — говорит 
призер конкурса. — Во время пандемии мы с коман-
дой много кому помогли, носили продукты, лекарства. 
Делали все за свой счет, и это была работа, которой 
я горжусь». В Москве Итёрбек хочет жить и дальше, 
завести здесь детей и вырастить новые поколения 
хороших спортсменов. 

Другой лауреат конкурса намного старше — 
Шамырбек Матраимов, работник ЖКХ, родом из 
Киргизии, получил образование еще в СССР. В Москве 
он работает в сфере ЖКХ. А его поступок сделал бы 
честь и любому коренному жителю столицы: найдя 
на улице сверток с большой суммой денег, он пере-
дал его в полицию. 

— Я работаю дворником на Заповедной улице, 
— рассказал Матраимов. — Проходил по соседнему 
с моим участку, вижу — лежит запакованная подо-
зрительная вещь. Проверил, там оказались деньги. 
Если честно, я хотел избежать волокиты в полиции, 
поэтому сначала попросил человека спросить вокруг, 
не терял ли кто-то деньги. Но в итоге отнес в участок, 
там сказали спасибо.

По словам Матраимова, все его коллеги еди-
ногласно сказали: правильно сделал! Да и совесть 
говорит то же самое, подчеркнул дворник. «По-
человечески от этого бы я не разбогател, не обеднел, 
а кто потерял деньги — ведь проблемы будут!»

Сразу видно человека, воспитанного не просто 
в Советском Союзе, но на великой русской культуре 
— не правда ли? И действительно — выпускник со-
ветской школы Матраимов с детства любит и перечи-
тывает Пушкина, Толстого, Лермонтова. А также — но 
это он освоил уже в Москве — любит борщ и жареную 
картошку (кто из нас его не поддержит?). 

— Если вы приезжаете в Москву поступать в вуз 
и не можете сделать это с первого раза, я советую 
пойти поработать на какой-нибудь простой работе, — 
выражает свое кредо Матраимов. — Так вы и время 
не потеряете, и сможете заработать.

Так и получается, что те, кто приезжает в Москву 
работать и собирается здесь оставаться надолго, 
навсегда, — не портят моральный климат города, 
а, может быть, и, наоборот, улучшают его. Конкурс 
«СтоЛИЧНЫЕ истории» это хорошо показал. 

Юрий СУХАНОВ.

ДОБРЫЕ ДЕЛА НА ФОНЕ МЕГАПОЛИСА
В Москве назвали победителей конкурса среди мигрантов
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СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

ПРАЗДНИК

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Драматические события уходящего 
года стали поворотными для россий-
ской внешней политики, доведя до 
логического завершения наметив-
шиеся за пару последних десятиле-
тий тенденции на мировой арене. С 
Западом отношения зашли в тупик, 
но с «мировым большинством» 
Россия будет сотрудничать самым 
активным образом. Об этом, и не 
только, говорил, выступая на Прима-
ковских чтениях, министр иностран-
ных дел Сергей Лавров.

В российской внешней политике проис-
ходит переориентация, констатировал глава 
МИД РФ, выступая с трибуны одного из самых 
авторитетных в стране и мире экспертных 
форумов, организованного при самом ак-
тивном участии ИМЭМО им. Е.М.Примакова 
РАН. В своей речи министр иностранных дел 
говорил о том, что основная причина про-
должающейся разбалансировки междуна-
родной системы заключается в нежелании 
«западного меньшинства» принять многопо-
лярные реалии и отказаться от гегемонист-
ских устремлений: «Видно, что расклад сил 
на глобальной арене продолжает меняться 
не в его пользу, и поэтому коллективный 
Запад во главе с Соединенными Штатами 
очень напористо пытается удержать свое 
доминирующее положение. Понятно, что 
за пять веков к этому привыкли и трудно 
расстаться с этими привычками. И поэтому 
многополярность утвердится не завтра и не 
послезавтра».

Руководитель внешнеполитического 
ведомства напомнил о многочисленных 
свидетельствах ненадежности Запада как 
партнера: это и несдержанные обещания не 
расширять НАТО на восток, и взгляд сквозь 
пальцы на несоблюдение Киевом Минских 
соглашений. 

«Мы больше не хотим оставаться в 
иллюзиях, что доказавший свою полную 

неблагонадежность, и недоговороспособ-
ность, и лживость Запад будет добросовест-
но участвовать в тех процессах и механизмах 
глобализации, которые он сам создал, — за-
явил Сергей Лавров. — И не будет ими грубо 
и беспардонно злоупотреблять, как это про-
исходит с долларом, евро, с международной 
валютно-финансовой системой, как это про-
исходит с заблокированной деятельностью 
Всемирной торговой организации».

Глобализация по-американски закон-
чилась, отметил глава российского внеш-
неполитического ведомства, добавив, что 
«какие-то остаточные процессы придется 
еще пережить». При этом, по словам Лаврова, 
параллельно выстраивается новая система 
(и финансовая, и логистическая), которая 
не будет зависеть от «причуд и чувства соб-
ственного превосходства наших бывших за-
падных партнеров».

Как подчеркнул при этом министр ино-
странных дел РФ, у России есть настоящие 
партнеры, упомянув в этом контексте страны 
БРИКС, ШОС, Евразийский экономический 
союз, СНГ, ОДКБ. Говоря о перспективах 
«большого Евразийского партнерства», Лав-
ров заметил, что «нам есть с кем работать, 
есть на кого положиться». Но и коллективный 
Запад не сидит сложа руки: «Мы видим, как 
наших надежных партнеров пытаются сбить 
с правильного курса. Американцы без за-
зрения совести ездят по всему миру, говорят 
буквально следующее: «Россия проиграла, 
не занимайте сторону проигравшего, мы по-
бедим. Мы (не Украина!), мы — американцы 
— победим. И не волнуйтесь, мы знаем, что 
вы несете какой-то ущерб от этих санкций, 
потому что вы не должны помогать России 
эти санкции как-то обходить; отказывайтесь 
от нестандартных альтернативных методов. 

Мы вам все компенсируем с лихвой»... Гово-
рят это в том числе даже нашим ближайшим 
союзникам, не стесняясь».

Конечно, признает Сергей Лавров, есть 
страны и персонажи, на которых это давление 
оказывает психологическое воздействие 
и которые могут «поддаться искушению 
где-то отсидеться». Это их выбор, отмечает 
министр, но в долгосрочном плане и даже 
в среднесрочной перспективе этот выбор 
будет проигрышным для экономического 
развития и собственного суверенитета. И для 
стран, которые имеют свою долгую историю, 
то, что им подбросят какие-нибудь «пряники» 
и они смогут и санкции не нарушать, и выгоду 
получить, — помимо этих сугубо заземленных 
и в какой-то степени циничных соображений у 
целого ряда стран есть чувство собственного 
достоинства.

Лавров напомнил, как в начале этого 
года, когда уже была объявлена специаль-
ная военная операция, первый заместитель 
госсекретаря США Уэнди Шерман побывала 
в Индии, убеждая Нью-Дели присоединиться 
к антироссийским санкциям. Выступая на 
пресс-конференции, она заявила: «Мы долж-
ны объяснить Индии, что в ее интересах».

«Вот так относятся к своим партнерам 
из числа великих держав, — заметил в этой 
связи глава российского МИД, — что тогда 
говорить о странах поменьше».

«Мы не делаем трагедии из нынешней 
ситуации, — резюмировал Сергей Лавров. 
— Считаю, что это трагедия для западной 
цивилизации, для западной системы миро-
устройства, которая опиралась на принципы 
глобализации, выдвинутые американцами. И 
которая полностью дискредитировала себя 
как недоговороспособная система... Мы не 
отворачиваемся от Запада, Запад прекратил 
с нами сотрудничество, он построил стену 
по большому счету. Мы просто работаем с 
теми, кто к этому готов». 

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Блуждая по как никогда скольз-
кой сегодня стезе между муж-
скими и женскими движениями, 
легко потеряться. Но в данном 

случае путеводной звездой может выступить 
сам список из 100 запрещенных женщинам 
профессий из Трудового кодекса РФ. Тут нель-
зя его привести целиком, а жаль.

Потому что, согласно этому кодексу, жен-
щинам запрещены работы на химическом 
производстве со ртутью и желтым фосфо-
ром, мышьяком, свинцом или висмутом. Или 
с кислотами в больших объемах — с серной, 
к примеру. Подземные и горные работы тоже 
воспрещены: бурильщиком, горно- и торфо-
рабочим... Кое-чего нельзя слабому полу 
и в сфере черной и цветной металлургии. 
Плавильщиком, например, пойти на горячее 

литье. Или бурение скважин «не показано»... 
Ну и там еще по мелочи. Не бывать, например, 
даме слесарем-сантехником, занятым чисткой 
канализационных траншей и колодцев. Не 
производить работ по колено «в этом самом» 
в жижесборниках и цистернах, силосных и се-
нажных башнях. Трупы животных, конфискатов 
и патологические материалы не грузить и не 
складывать...

Кажется, что сам список, если его прочи-
тать, может выступать лакмусовой бумажкой 
для оценки социального здоровья человека. 
Если после ознакомления кто-то продолжает 

возмущаться: «Ну и что, все равно женщины 
все могут, и нельзя ничего запрещать!» — 
это один диагноз. Если же прочтет и закри-
чит: «Почему женщинам нельзя, а мужчинам 
все это можно?!» — анамнез другой, с де-
фицитом маскулинности и тестостероновой 
недостаточностью.

Но депутаты ГД — цвет нации, наши на-
родные представители, и дальновидности 
им не занимать. Предвидя, что в нынешние 
непростые времена женщинам может пона-
добиться занять рабочие места, на которых 
раньше разрешено было трудиться только 
мужчинам, ныне выбитым частичной мобили-
зацией из рабочего процесса, они предлагают 
исключить неудобные статьи трудового за-
конодательства.  А разве кто-то обещал, что 
будет легко, а?..

Вспоминается знаменитый парафраз На-
ума Коржавина на «выбитые в бронзе» строки 
Некрасова о русских женщинах. «Ей жить бы 
хотелось иначе, носить драгоценный наряд. 
Но кони — все скачут и скачут, а избы — горят 
и горят»...

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

КОНИ И 
ВОДОЛАЗЫ

Власти Крыма, по их словам, очень 
стараются создать все условия тури-
стам для празднования Нового года. 
И ждут к себе гостей, несмотря на 
продление в ряде районов действия 
высокого (желтого) уровня террори-
стической опасности. «МК» выяснил, 
что ждет туристов, собравшихся в 
Крым встречать Новый год. 

«Бюджетные ограничения, само собой, 
будут, не нужны лишние расходы», — отме-
тил глава Республики Крым Сергей Аксенов, 
имея в виду сокращение в каких-то районах 
количества новогодней уличной иллюминации. 
Важен, по его мнению, и моральный аспект: 
«Ребята у нас на передовой рискуют каж-
дый день жизнью, поэтому надо, чтобы были 
определенные границы по уровню и объему 
развлечений». 

По словам главы Республики Крым, са-
натории могут проводить новогодние кон-
церты за свой счет, «но делать это нужно не 
пафосно». 

— Бронировать отдых выгоднее сейчас, 
а не перед самым Новым годом, сейчас такие 
программы с заселением в отель будут стоить 
на 30–40% дешевле, — сообщил «МК» пред-
ставитель турбизнеса.

Однако российские турагентства на-
строены не столь оптимистично. 

— В этом году ставку на Крым никто не 
делает, спроса нет. Основная причина — за-
крытие аэропортов, — сообщила нам турагент 
Светлана Навалихина, работающая онлайн с 
туристами из всех регионов. — У нас и летом-то 
не было особо желающих, и тем более сей-
час, на Новый год. Сочи, даже Абхазия бро-
нируются сейчас, а Крым — нет. Многие еще 
летом отказывались от отдыха в Крыму из-за 

близости к Украине, то есть это не только из-за 
отсутствия перелетов. 

Местные соцсети полны высказываний 
критично настроенных к развитию туризма 
в Крыму местных жителей. Без решения це-
лой кучи проблем, по мнению крымчан, вряд 
ли можно говорить о привлечении в регион 
отдыхающих: 

— У нас Ханский дворец — не един-
ственная в Крыму реликвия! Когда маршруты 
вело-, скало-, пешие будут оборудованы и с 

кемпингами, тогда все это туризм. А пока у нас 
«туризм» — это выпить и закусить на набереж-
ных, — говорит Галина из Феодосии.

Что касается стоимости проживания, то 
цены на размещение в отелях в новогодние 
праздники в Крыму всегда были сопостави-
мы с высоким летним сезоном, и даже чуть 
выше. 

— Наш гостевой дом и в целом поселок 
пока ориентированы на летний отдых. В зим-
нее время у нас практически нет туристов, 
— рассказала «МК» жительница поселка Ново-
федоровка Полина Жидецкая. — В новогодние 
каникулы люди едут в первую очередь в Ялту. 
А так обстановка у нас в Крыму спокойная. Все 
готовятся к новогодним праздникам, украшают 
территории, готовят программы...

В эти дни среди крымчан развернулась 
острая дискуссия вокруг новогодних салютов. 

Первоначально от властей региона был все-
общий запрет на любую пиротехнику, разре-
шались лишь хлопушки, бенгальские огни и 
«настольные пиротехнические фонтаны». 

Но 7 декабря Сергей Аксенов сообщил о 
решении: «На период с 31 декабря 2022 года 
по 1 января 2023 года включительно снять 
ограничения на применение и использование 
физическими и юридическими лицами пиро-
технических изделий». 

Мнения жителей полуострова раздели-
лись. Одни считают, что запрет пиротехники 
на Новый год — это «кощунство», другие же, 
наоборот, в шоке от идеи «разрешить»: «Фей-
ерверки могут сбить с толку ПВО, и Новый год 
может закончиться для кого-то печально!». 
Кроме того, люди опасаются, что «под этот 
шумок могут быть произведены теракты».

Чем же заняться приезжим на Новый год 
в Крыму? «Мы в прошлый Новый год 1 января 
поехали из Ялты, где остановились, в Сева-
стополь, — рассказала Виктория из Твери. — 
Показалось после Ялты сыро, очень ветрено и 
промозгло. Город украшен, елки-гирлянды… 
Ярмарки работали, давали представления 
локальные».

— Кому как, а мне Крым очень нравится, 
— поделилась москвичка Маргарита. — Мы 
каждый год в январе летаем на 4–5 дней в 
Ялту. Погода, конечно, не летняя, но лучше, 
чем в Москве. Один год повезло — даже +15 
было! Гуляем по набережным (их там отре-
монтировали), дышим морским воздухом, 
сидим в кафешках на берегу моря. Можно 
съездить на экскурсии, в это время народу 
немного. Ходили в театр, просто гуляли... Во 
всяком случае смена обстановки и отдых от 
мегаполиса точно не помешают! 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

ДЫМ В КРЫМУ
Новый год на полуострове 
пройдет «не пафосно»

У знаменитостей началась горячая 
пора. Звезды активно выступают на 
корпоративах. В былые времена за 
один декабрь артисты могли зара-
ботать целые состояния. В этом году 
проведение корпоративов не при-
ветствуется, но без заработка наши 
звезды все равно не останутся. 

Лидеры этого года — Григорий Лепс, Лео-
нид Агутин и певица Zivert. У них в декабре уже 
почти нет свободных дат. 

— Zivert — дорогая исполнительница, — 
говорит известный продюсер Сергей Лавров. 
— За то, чтобы пригласить ее на корпоратив, 
нужно заплатить 5 миллионов рублей. Но, 
как ни странно, она работает и зарабатывает. 
Спрос на нее очень большой. А самый продава-
емый артист сейчас — это Леонид Агутин. Вам 
об этом любой промоутер скажет. Иногда он 
может дать по три концерта в день. Цену Агутин 
не загибает: работает за три миллиона. 

У Лепса тоже очень много работы. Дра-
ка в Питере на кошельке Григория никак не 
сказалась. За каждое выступление певец 
просит 100 тысяч евро. В некоторых случа-
ях, правда, делает скидку — может спеть за 
80 тысяч. У Григория много корпоративов 
в Москве, но есть концерты и на выезде. В 
конце декабря он летит в Тюмень — будет по-
здравлять с Новым годом в компании Маши 
Распутиной. 

Раньше организаторы не жалели денег 
на приглашенных звезд. Порой заказывали 
по 5–7 артистов: получалась целая «Песня 
года» на выезде. Сейчас с финансами у мно-
гих устроителей корпоративов не так просто. 
Поэтому ограничиваются, как правило, одной 
приглашенной звездой. 

— «Руки вверх» очень много работают в 
этом году, — продолжает Лавров. — Заказчи-
ков не отпугивает даже достаточно высокая 
цена. Сергей Жуков берет 5 миллионов за 

выступление в Москве и 7–10 миллионов на 
выезде. 

Самый дорогой исполнитель на корпора-
тивах нынешнего года — Филипп Киркоров. 
За приезд поп-король просит 10 миллионов 
рублей. Сумма большая, но заказы на Филиппа 
все равно есть. Заказчики знают: отработает 
Киркоров на сто процентов, будут довольны 
все — и женщины, и мужчины. 

— Работы у Филиппа стало, конечно, мень-
ше, — говорит Сергей. — Но из-за того, что он 
поднял сумму гонорара, по деньгам выходит 
примерно та же сумма, которую он получил 
в прошлом году. То есть работает меньше, а 
получает столько же.

По-прежнему одним из самых дорогих и 
востребованных артистов остается Валерий 
Леонтьев. Но он, как давно признанная звезда, 
собирающая еще с советских времен полные 
дворцы спорта и стадионы, не хватается за 
любое предложение — большинство заказов 
легенда российской сцены получает из года 
в год от постоянных почитателей своего та-
ланта. И поэтому его имя далеко не всегда 
фигурирует в общих списках. 

Ирина Аллегрова тоже подняла гонорар 
за приезд на корпоративы. 40-минутное вы-
ступление Императрицы стоит от 7 до 10 мил-
лионов рублей. За эти деньги артистка споет и 

«Угонщицу», и «Императрицу», и другие хиты, 
которые редко исполняет на сольных концер-
тах. Но даже несмотря на это сумма гонорара, 
который объявляет Аллегрова, для многих 
заказчиков кажется неподъемной. 

— Аллегрову не все тянут, — уверяет 
Сергей. — 7–10 миллионов для нее — очень 
большая сумма. Поэтому работы у нее в этом 
декабре не так много. Заказчики предпочита-
ют брать «Руки вверх», а не Аллегрову. Если 
бы она сделала гонорар более приемлемым, 

работы у нее было бы достаточно. В отличие 
от Аллегровой Долина никогда не пользова-
лась спросом на корпоративах. Ее заказывали 
крайне редко и раньше, и сейчас. Она больше 
для правительственных мероприятий — Дня 
медицинского работника, например.

Работает активно Лолита. Выступление 
«женщины без комплексов» стоит в районе 
трех миллионов рублей. Много заказников и 
у Наташи Королёвой. 

— Наташа недорогая, — объясняет Лав-
ров. — Она просит один миллион рублей. Но 
шоу у нее превосходное, да и хитов много. 
Поэтому устроители корпоративов ее зака-
зывают активно. Люди счастливы, довольны, 
танцуют, поют — что еще нужно? 

Заработать в этом году удастся и Валерии. 
Но только благодаря Иосифу Пригожину — он 
умеет находить общий язык с заказчиками. 

— Иосиф очень гибкий, с ним всегда мож-
но договориться, — продолжает Лавров. — Он 
понимает, что сейчас времена непростые. 
Поэтому с ним легко сойтись в цене. Валерия 
может отработать и за 4 миллиона, и за 10 — 
все зависит от заказчика. Это всяко лучше, 
чем дома сидеть. 

Легендарные «Песняры» тоже не остались 
без работы в России. Новогоднюю ночь они 
встретят в Сочи — будут развлекать публику 
в ресторане одной из гостиниц. Звезды 80-х 
в этом году тоже в цене, они недорогие. Лиде-
рами среди них прокатчики называют Ольгу 
Зарубину и Вячеслава Малежика, которые 
участвуют в одном телевизионном проекте. 
Ольга цены не задирает — может выступить 
и за 150 тысяч рублей.

Денис СОРОКИН. 

АГУТИН, ЛЕПС И ZIVERT: ПРОДЮСЕР НАЗВАЛ 
ЛИДЕРОВ НОВОГОДНИХ КОРПОРАТИВОВ
Корреспонденты «МК» 
выяснили, за какую сумму 
звезды готовы развлекать 
народ на заказниках

6 декабря украинская армия в оче-
редной раз ударила по центральной 
части Донецка, в том числе под огнем 
оказался пятиэтажный дом, на первом 
этаже которого находится Донецкий 
республиканский художественный му-
зей. В результате взрыва большинство 
оконных блоков обвалилось внутрь 
музейных помещений, также значи-
тельно разрушилась штукатурка. За 
окном мороз, и если бы в зале на-
ходились экспонаты, требующие стро-
жайшего соблюдения температурно-
влажностного режима, их судьба была 
бы плачевной.

Казалось бы, Донецкий музей — не сто-
личный, региональный. Сталино (так раньше 
назывался город) в годы нацистской оккупации 
полностью утратил коллекцию живописи, и 
Центр в качестве компенсации щедро одарил 
героический край, дающий уголь и металл все-
му Советскому Союзу, подлинниками или как 
минимум авторскими повторениями полотен 
Айвазовского, Шишкина, Сурикова, Васнецова, 
Поленова, Кипренского, Кустодиева, Лактионо-
ва, Нестерова, Зинаиды Серебряковой и Петра 
Кончаловского.

В публикации на сайте «МК» от 23 февраля 
наш корреспондент спрашивал музейных хра-
нителей, собираются ли вывезти в Россию ше-
девры, счет которым идет на десятки, в случае 
острой фазы кризиса. «Не в нашей компетенции 
решать такие вопросы», — резонно ответили 
музейщики. По состоянию на 7 декабря 2022 
года картины остаются в специальном хранили-
ще. Понятно, что в укрепленном и защищенном. 
Но на этот раз снаряд РСЗО «Град» разорвался 
неподалеку от экспозиционных залов. А что 
будет завтра?

«Мы еще не знаем, как ущерб будет вы-
глядеть в финансовом измерении. Но видим, 
что наши помещения пострадали и снаружи, 
и внутри. Серьезных разрушений именно кон-
струкции здания не выявлено. Однако ремонт 
потребуется серьезный: обвалилась штука-
турка, из двадцати одного блока придется 
полностью заменить тринадцать — они вместе 
с решетками влетели внутрь», — говорит ди-
ректор ДРХМ Геннадий Полянский.

— На фотографии мы видим скуль-
птуру Пушкина, слегка припорошенную 
побелкой. Означает ли это, что в залах 
находились экспонаты?

— Нет, все экспонаты мы еще в феврале 
демонтировали. Просто эта скульптура очень 
тяжелая. Она стояла возле окна в углу, ее не-
много присыпало. Это гранит, не белый мрамор, 
с ним ничего не случилось. А наши основные 
ценности находятся в фондохранилище. 

— Оно выдержало удар? 
— С ним все нормально. В музее находи-

лись четверо сотрудников охраны, они дежури-
ли всю ночь. И за сохранностью фондов велось 
наблюдение с пультов удаленно.

— Температурный режим удается со-
блюдать в бункере для картин?

— Да. Наше отопление в порядке, ни одна 
батарея не разморозилась. Даже в одном из 
залов, где остекление уцелело, сейчас тепло. 
Мы зашиваем окна плитами OSB, потом сверху 
пленкой закроем. Приборы, установленные в 
хранилище, показывают, что и температура, и 
влажность находятся в норме.

— Будет ли прорабатываться вопрос 
эвакуации главных сокровищ музея?

— Вопрос эвакуации произведений изо-
бразительного искусства достаточно слож-
ный. Существуют определенные требования 
к упаковке, которая должна защищать от ме-
ханических повреждений, и к транспортировке 
культурных ценностей. В настоящее время нет 
гарантий, что при перевозке по территории 
Донецкой народной республики коллекции 
ДРХМ не пострадают.
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Ситуация безрадостная. Обстрелы, 
ставшие в последние дни варвар-
скими, не только угрожают произ-
ведениям живописцев прошлого, 
но и мешают работать нынешним 

мастерам кисти. К примеру, Союз художников 
ДНР не может функционировать нормально ни 
в организационном, ни в творческом плане. 
Общее собрание, намеченное на 3 декабря, 
пришлось отменить. Хотя на нем должен был 
решаться вопрос судьбоносный. Рассказывает 
председатель Союза Мелик Агабекян: 

— Недавно в Луганске мы встретились с ис-
полнительным директором Союза художников 

РФ Мариной Рогатовской и почетным членом 
Российской академии художеств Татьяной 
Бойцовой. Мы договорились о вступлении в 
СХ России дончан и организации в Донецке 
отделения Союза. Двадцать одно заявление о 
принятии в него уже написано. На заседании 
секретариата они были рассмотрены и по ним 
дали добро. И я хотел собрать всех, чтобы эту 
информацию передать художникам. Мы хотели 
интегрироваться; и вот вроде бы пошло дело. 
Но сейчас очень опасно проводить встречи. На 
проспект Ватутина, где Дом художника рас-
положен, уже три раза прилетало. 

— Сколько всего в республике членов 
СХ и сколько войдет в российское про-
фессиональное объединение?

— Всего у нас 76 человек. Но мы здесь 
восемь лет в своем соку варились, а сей-
час выходим на другой уровень, нужно 
соответствовать. 

— Как вашим коллегам удается творить 
в таких немыслимых условиях? 

— Бомбят каждый день, и не знаешь, когда 
попадет. Наши мастерские находятся в двух 
бывших зданиях Союза художников СССР. При-
ходишь, только переоделся, только настроился 
— бабах! А когда стали с утра до вечера стре-
лять, решили, что посидим пока дома. Хотя я 
вчера был в мастерской. И снаряд упал во двор. 
А мы готовимся участвовать в выставке «Инду-
стриальный Донбасс» в Санкт-Петербурге. И 
в Подмосковном проекте «Донбасс — Россия. 
Общая история». Собирали все работы в ре-
спубликанском музее — там стекла полетели. 
А до этого у меня в кабинете и в архиве. Ма-
стерские разбомбили в июне, нам поставили 
новые окна, в этот раз они выдержали, хотя 
этажом ниже в магазине обрушились витрины. 
Вот так и живем. 
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Донецкий художественный музей 
основан 23 сентября 1939 года в 
Сталино (прежнее название До-
нецка) как Музей изобразительного 
искусства. В 1941 году прекратил 

свое существование. Возродился после ВОВ, 
с 1958 года — как отдел изобразительного 
искусства краеведческого музея, с 1960 года 
— как самостоятельная Сталинская картинная 
галерея. Переименован в 1965 году в художе-
ственный музей, имел статус областного 
учреждения до 2014 года, затем стал респу-
бликанским. Визитные карточки музея: «Лазо-
ревый грот. Неаполь», «Морской пейзаж. Кок-
тебель» Айвазовского, «Сторожка в лесу», 
«Березовый лес» Шишкина, «Портрет худож-
ника Иосифа Крачковского» Сурикова, «Страж» 
Васнецова (авторское повторение одноимен-
ной картины). 

Иван ВОЛОСЮК.

В Москве завершается первый Откры-
тый фестиваль авторского кино «Зим-
ний». Как минимум два конкурсных 
фильма затронули проблему потери 
близких с последующим выживанием. 
Расправиться с обидчиком или уйти в 
себя? Рецепты выживания оказались 
специфическими.

«Айта» Степана Бурнашева, известного 
не только в Якутии по фильмам «Черный снег», 
«Проклятая земля», совсем свежей «Нашей 
зиме», поражает многообразием творческого 
почерка. Кажется, что все эти картины сделаны 
разными людьми. Помимо прочего, Степан 
настолько работоспособен, что снимает в год 
по два фильма. 

Ночь. По мокрой от дождя дороге движет-
ся автомобиль. Небольшой якутский поселок 
спит. Следователя Николая Сирдитова (его 
играет актер Театра им. Ойунского Иннокентий 
Луковцев) срочно вызывают на работу. Школь-
ница попыталась свести счеты с жизнью. У нее 
найдут записку: «Афоня, я тебя ненавижу». 
Под подозрением оказывается 35-летний со-
трудник полиции, единственный там русский 
(актер Андрей Фомин). Он недавно приехал в 
поселок, работает кое-как. Если русский, да 
еще и полицейский, доверия к нему нет. Для 
него все якуты на одно лицо. Любопытно, что 
второго русского — сотрудника ДПС — сыграл 
якутский режиссер Дмитрий Давыдов («Пуга-
ло», «Нелегал», «Костер на ветру»). Про него 
якуты говорят: «Вы же, русские, все на одно 
лицо». И это очень забавный эпизод.

Доказательств вины нет, но весь поселок 
точит ножи. Русского надо вывозить. Иначе 
самосуд. Не столько русского жаль — печально, 
что из-за него в тюрьму сядут свои. И не одна 
лишь трагедия толкает людей на погибель, 
сколько желание показать, что не чужаки долж-
ны диктовать порядки. Поскольку дороги раз-
мыло, а остановить убитого горем отца невоз-
можно, то следователь Николай разрабатывает 
хитроумный план. Финальный монолог рус-
ского, переосмыслившего никчемную жизнь, 

излишне назидателен и слегка портит общее 
настроение. Фильм держит в напряжении. При 
этом он очень живописный. Казалось бы, что 
может быть красивого в облупленном полицей-
ском участке, а он выглядит инфернально. 

Некогда кинокритик и преподаватель тео-
рии кино в университетах Нью-Йорка и Нового 
Орлеана, Михаил Брашинский, дебютировав-
ший в режиссуре «Гололедом», а спустя 10 
лет снявший зомби-хоррор «Шоппинг-тур», 
представил свой третий фильм «Волны». Это 
тоже не столько история потери, сколько по-
следующего возвращения в реальность, где не 
имеют значения карьера, общение с близкими. 
Герой, которого играет брутальный Влад Аба-
шин, идет «туда, не знаю куда», и оказывается в 
ирреальном мире: то ли в зоне, то ли в секте.

По словам режиссера, он начал думать 
об этой истории в 2010-м и только в 2018-м 
взялся за сценарий. Начали снимать — за-
болела актриса. Ждали выздоровления, а по-
том заменили на другую, пригласив Викторию 
Толстоганову. Михаил опирался на идеи Теслы, 
которому приписываются невероятные вещи, 
связанные с влиянием инопланетного разума 
на сознание. «Я считаю, что в обществе надо 
культивировать исключительно индивидуа-
лизм», — сказал режиссер после премьеры. 

На роль свинарки Михаил пригласил бот-
тичеллевской красоты актрису Ирину Браз-
говку, удивив ее тем самым так, что она сразу 
согласилась. Кажется, что и она ошарашена 
результатом, не всему готова дать объяснение. 
Однако и для нее картина о том, что человек 
может найти себя в себе самом и никакой кол-
лектив не спасет от падения. В общем, все 
попытки коллективного бессознательного 
оказались напрасны. Продолжаем надеяться 
на собственные силы. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

АЙВАЗОВСКИЙ 
И ВАСНЕЦОВ 
ПОД БОМБАМИ
Шедевры Донецкого 
художественного музея до сих 
пор не эвакуированы

ПОЛИЦЕЙСКОМУ АФОНЕ 
ОТКАЗАЛИ В ДОВЕРИИ
На фестивале авторского 
кино индивидуальные драмы 
решали всем миром

и почетным членом

Последствия 
обстрела.

ПРОЩАНИЕ 
С ИЛЛЮЗИЯМИ
Сергей Лавров обрисовал 
будущее без Запада

Кадр 
из фильма 

«Айта».
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В предыдущем номере «МК» мы расска-
зали о том, как происходили выезды государя 
Александра Николаевича на охоту в окрест-
ности Лисина, расположенного неподалеку 
от железнодорожной станции Тосно. Теперь 
пришла пора поговорить о «дворцовом» про-
шлом этого села. 

Будучи страстным любителем охоты, его 
величество очень часто выезжал из Петербурга, 
чтобы заняться ружейным промыслом. Во вре-
мя таких «рейдов» не всегда удавалось обеспе-
чить царю и сопровождавшим его вельможам и 
генералам подобающий уровень комфорта. Как 
вспоминал один из очевидцев, порой ужинать 
монарху вместе с приглашенными им на охоту 
приходилось «в станционном доме или в домах 
помещиков», обедать, «смотря по месту охоты… 
у кого-то из местных жителей, в станционном 
доме или вагоне». 

Столь же спартанскими, по придворным 
меркам, были зачастую и условия ночлега. 
При посещении Лисина — Александр полюбил 
приезжать в эти края еще находясь в статусе 
наследника престола и с тех пор наведывался 
сюда по многу раз в году — августейший охот-
ник и его окружение вынуждены были коро-
тать ночь в тесноте: команда из 15–19 человек 
ютилась в деревянном доме обер-егеря Отто 
Кригера. Не мудрено, что уже вскоре после 
своего восшествия на российский престол 
Александр II решил построить в Лисине цар-
скую резиденцию. 

Дворцовый сон

Еще за четыре года до этого, в 1852-м, 
архитектор Николай Бенуа получил задание 
спроектировать главный корпус для располо-
женного в селе Лисинского учебного лесниче-
ства. Тому же мастеру было поручено теперь 
возведение охотничьего дворца.

В 1857 году он был готов. Александр II вме-
сте с братьями — великими князьями и другими 
титулованными гостями приехал в Лисино «на 
новоселье». Однако при размещении в покоях 
лисинского дворца оказалось, что места для 
всей охотничьей компании все-таки недоста-
точно. После этого Бенуа велели расширить 
помещения.

Нужно отдать должное Николаю Леон-
тьевичу. Он сумел очень органично дополнить 

пристройкой первоначальный объем дворца. 
Зодчий соединил эти две части галереей-
переходом с высокими арочными окнами. 
Кроме того, Бенуа украсил получившийся 
комплекс разновеликих объемов необычным 
для дворцовой постройки элементом — звон-
ницей. В целом архитектору удалось создать 
в Лисине весьма оригинальное для своего 
времени здание, предвосхитив на несколько 
десятков лет появление покорившего Европу 
стиля модерн.

Охотничий дворец Александра II, или, как 
его еще называли, «дом для приезда высочай-
ших особ», сохранился до нашего времени. Он 
стоит среди парка, неподалеку от протекаю-
щей здесь речки Лустовки. С главной дороги, 
которая проложена от Тосно, лиственничная 
аллея ведет к подъездному пандусу у парад-
ного входа. Фасад этой части здания венчал 
прежде барельеф: герб с элементами охот-
ничьей атрибутики. Но в послереволюционное 
время такой «антисоветский» элемент декора 
был уничтожен.

Примечательно, что императорские по-
кои размещались не в центральной, самой 
парадной, части здания, а в более поздней 
пристройке. Здесь, слева от главного входа, 
находились кабинет государя, его бильярдная 
и три спальни. 

— Но зачем же так много? — спрашиваю 
у Любови Шаульской, заведующей музеем 
истории российского лесоводства, органи-
зованном в Лисине.

— Это способ обеспечить безопасность 
царя. Никто не знал, в какой именно опочи-
вальне он ляжет на сей раз спать... Сообра-
жениями безопасности можно объяснить и 
наличие отдельного входа с улицы на «царскую 
половину».

В главной части дворца находился боль-
шой зал, а на верхнем этаже располагались 
помещения для ночлега гостей. Иногда VIP-
охотники вынуждены были устраиваться по 
двое в одной комнате. И далеко не всегда такой 
отдых оказывался для них комфортным. 

Об этом можно судить, например, по аква-
рели, нарисованной, как было уже упомянуто 
ранее, придворным художником Михаем Зичи 
для колоды карт с «охотничьими юморесками». 
Мастер изобразил для валета пик забавную 
сценку: генерал Петр Карлович Мердер, сын 
воспитателя Александра II и старый друг го-
сударя, сидит на кровати, зажав уши, — так 
сильно храпит его сосед по комнате генерал-
адъютант Николай Александрович Огарев. Из 
воспоминаний участников лисинских охот из-
вестно, что подобные ситуации были отнюдь 
не редкостью. Так что порой в результате столь 
неудачного ночного соседства некоторые из 
приглашенных царем гостей шли поутру охо-
титься невыспавшимися. Случалось, кое-кто 
в ожидании зверя даже засыпал на своем но-
мере, сидя в снегу. 

К слову сказать, сам император демон-
стрировал удивительные образцы энергии и ра-
ботоспособности. Как воспоминали участники 

высочайших охот, частенько царские бе-
седы с гостями продолжались далеко за 
полночь. Но по завершении такого общения 
Александр II, удалившись на свою половину, 
еще работал какое-то время в кабинете с 
депешами и бумагами, слушал доклад се-
кретаря… Это могло продолжаться часов до 
двух ночи. А покончив с государственными 
делами, царь довольно долго молился и лишь 
после укладывался спать. На сон ему остава-
лось всего 5–6 часов: утром следующего дня 
предстояло отправляться на охоту. 

«Дом для высочайших 
особ»

Внутреннее убранство дворца соответ-
ствовало его назначению. В интерьерах главных 
помещений превалировала тема охот. Описа-
ние лисинских хором можно найти в номере 
журнала «Нива» за 1885 год: 

«...На стенах висят картины, оленьи головы 
с огромными ветвистыми рогами, барельефы, 
оружие и прочие украшения. В комнатах рас-
ставлены чучела разных диких зверей, убитых 
на высочайших охотах. …Особенно бросается 
в глаза чучело большого медведя, убитого 
покойным императором (Александром II) близ 
ст. Белой.

В одной из комнат дворца находится не-
большая оранжерейка, убранная, как и про-
чие комнаты, в охотничьем вкусе... С главной 
стороны фасада у парадных дворцовых дверей 
сделана небольшая горка, на вершине которой 
устроена деревянная площадка, оканчивающа-
яся маленькой террасой. После охоты вечером, 
при ярком освещении горящих костров, у по-
дошвы горки рядами раскладываются убитые 
звери, охотники выходят на террасу полюбо-
ваться на свою добычу».

Для лисинского дворца купили у фабри-
канта Сак-Галле несколько каминов. «...В ка-
бинете государя императора камин черный, 
мраморный, фигурный, в спальне государя 
императора камин белого мрамора, простого 
рисунка».

Были в залах также бронзовые скульптур-
ные композиции на тему охоты, которые изго-
товила петербургская мастерская А.Дипнера. 
Особую ценность среди лисинских дворцовых 
артефактов представляла коллекция уникаль-
ных охотничьих ружей, подаренных Александру 
II высокопоставленными зарубежными гостями, 
приглашенными императором на охоты.

К сожалению, обо всем этом великолепии 
приходится говорить в прошедшем времени. 
После революции дворец оказался разграблен. 
Часть обстановки, украшений была уничтожена, 
а кое-что крестьяне утащили в свои дома. Почти 
все их трофеи сгинули бесследно. 

Следы прошлого

Чаще всего царские визиты в Лисино 
ограничивались лишь пребыванием мо-
нарха во дворце и выездом его на охоту. 
Но из такого правила было несколько 
исключений. 

Вот какой эпизод описан в очерках 
Н.Кутепова «Императорская охота на 
Руси»: «Часто посещая Лисино, государь в 

течение ряда лет ни разу не загляды-
вал в тамошние учебные заведения, 
пока этому не дала повода одна не 
вполне удачная охота на медведя. В 
феврале 1863 года около Лисина об-
ложены были два медведя. Государь 
взял одного из них утром, но когда 
после трапезы в лисинском дворце он 
отправился к месту, где был обложен 
другой медведь, ему навстречу при-
скакал егермейстер с известием, что 
зверь ушел. Тогда государю пришло 
в голову посетить лисинские учеб-
ные заведения. Сани, в которых 
сидел он... остановились у егер-
ского училища. Здесь никак 
не ждали высочайшего по-
сещения, и все оказалось 
в полном беспорядке. 
Парадный подъезд был 

занесен снегом, и дверь с трудом удалось от-
ворить. В дортуарах... господствовал крайний 
беспорядок, так как в это время воспитанни-
ки, бывшие до того на охоте, переодевались. 
Государь быстро прошел по всему училищу и 
направился на кухню. Щи, которые он отведал 
из котла, оказались весьма недоброкачествен-
ными. Государь был крайне недоволен, но не 
хотел никого карать, считая виновным в бес-
порядке и самого себя, так как, бывая часто в 
Лисине, ни разу не осмотрел училища...»

Еще одним местом, которое царь удостоил 
своим посещением, стала сельская церковь. 
Храм Происхождения Честных Древ Живот-
ворящего Креста Господня был построен в 
1862-м по высочайшему распоряжению. Авто-
ром проекта стал тот же Н.Бенуа. В музейной 
экспозиции демонстрируется чертеж — «Про-
ект православной церкви в Лисинское учебное 
лесничество». На листе надпись: «Во время 
присутствия государя императора в Л.У.Л. ве-
чером 20 октября в 1853 году Его величеству по 
рассмотрении сего проекта благоугодно было 
сказать мне: «Церковь сия мне очень нравится». 
Архитектор Н.Бенуа».

Как засвидетельствовали очевидцы, Алек-
сандр II дважды присутствовал в лисинском 
храме на службе: «19 ноября 1869 года государь 
с прогулки зашел в приходскую церковь и слу-
шал панихиду в память дня кончины императора 
Александра I. В следующем году, 11 марта, он 
точно так же в этой же церкви прослушал пани-
хиду в память кончины императора Павла I».

Последний приезд Александра II в лисин-
ские края датируется декабрем 1880-го. Через 
несколько месяцев царь трагически погиб 
от взрыва бомбы, брошенной в его карету 
революционером-террористом.

Три года спустя в Лисине решили увеко-
вечить память императора, столь часто бывав-
шего в селении и любившего здешние места. 
Перед главным корпусом лесного училища 
была установлена гранитная колонна с бюстом 
Александра II. 

— В советские годы монумент разрушили, 
— рассказывает Любовь Шаульская. — Однако 
несколько лет назад при обследовании пло-
щадки перед главным фасадом корпуса мы 
обнаружили вросшие в землю два куска колон-

ны. На одном из них уцелела надпись: 
«Воздвигнут чинами корпуса лесничих 
1 августа 1884 года». Сейчас эти фраг-
менты можно увидеть у входа в наш 
музей. А на месте прежнего памятника 
в 1997 году удалось поставить другой 
— основателю Лисинского лесного 
училища министру финансов графу 
Е.Ф.Канкрину.

Дворец в Лисине после смерти 
Александра II большую часть времени 
пустовал. Лишь изредка в эти места 
приезжал поохотиться кто-нибудь из 
великих князей. Что касается преем-
ников «царя-освободителя» на троне, 
то есть сведения о визите сюда его 
сына, царя Александра III. 

С приходом к власти больше-
виков дворцовое прошлое Лисина 
быстро сошло на нет. В 1920-е воз-
обновило работу учебное заведе-

ние, расположенное в этом поселке. Для 
нужд училища было передано здание 
бывшего императорского дворца. Его 
помещения, уже сильно «почищенные» 
к тому времени от обстановки царских 
времен, приспособили под студенче-

ское общежитие. 
Сохранилась довоенная фото-

графия, на которой запечатлены уди-
вительные интерьеры: с высокого 
потолка свисает роскошная люстра, 
слева камин с огромным зеркалом 
над ним, на стенах рогатые оле-
ньи головы и картины, а под этими 
элементами дворцовой роскоши 
стоят рядами простенькие крова-

ти с сидящими на них сту-
дентами. На другом фото, 
сделанном весной 1941-го, 
несколько учащихся пози-

руют возле чучела мед-
ведя, «взятого на рога-

тину» Александром II 
в 1865 году.

Остатки доре-
волюционного вну-

треннего убранства 
здания сильно по-

страдали в годы Великой 

Отечественной. Во время оккупации в селе 
размещался военный гарнизон, а также была 
устроена накопительная зона, где собирали 
пленных красноармейцев для дальнейшей 
отправки их в концентрационные лагеря. По 
информации Л.Шаульской, в Лисине кварти-
ровали подразделения испанской Голубой ди-
визии. Среди экспонатов музея можно увидеть 
фотографии, на которых вражеские солдаты 
запечатлены на фоне того самого «импера-
торского» медведя — в лапы чучелу вложена 
табличка «Berlin 1485 km, Petersburg 70 km». 
Впрочем, данный артефакт, похоже, тогда все-
таки уцелел: судя по обнаруженным автором 
этих строк воспоминаниям одного из прежних 
обитателей дворца, еще в 1952-м, когда он жил 
с родителями в этом здании, в холле стояло 
чучело громадного медведя. 

В 1995 году охотничий дворец Алексан-
дра II и еще две постройки Николая Бенуа, 
сохранившиеся в Лисине, — главный корпус 
училища и храм — получили статус объектов 
культурного наследия федерального значения. 
Сейчас бывшее дворцовое здание находится в 
ведении Санкт-Петербургской государствен-
ной лесотехнической академии. В нем рас-
положены административные службы. 

Как рассказала Л.Шаульская, удалось 
обнаружить и привезти в музей некоторые 
артефакты, находившиеся прежде во дворце. 
В одной из контор лесхоза сохранился дубовый 
резной стол, изготовленный в начале XIX века. 
Кроме того, нашлась также скульптура, изо-
бражающая убитого царем медведя. 

— Этот царский трофей увековечил в брон-
зе скульптор Николай Либерих, сделавший 
по заказу дворцового ведомства настольную 
скульптуру зверя. Позднее были отлиты из чу-
гуна 4 копии. Сам оригинал оказался утрачен, 
а эти дубликаты сохранились. До недавнего 
времени были известны три такие скульптуры: 
в Гатчине, в Мраморном и в Екатерининском 
дворце. Однако отыскался и четвертый экзем-
пляр. Теперь он в нашей экспозиции.

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.

реди самых известных 
достопримечательностей 
в окрестностях Петербурга 
— дворцовые комплексы. 
Петергоф, Царское Село, 

Павловск, Гатчина… На фоне столь 
великолепного «созвездия» совсем 
потерялся дворец в селе Лисино. 
Об этой царской резиденции в 
справочниках и путеводителях 
упоминается лишь мельком, а 
ведь она — из числа любимых для 
императора Александра II. Здесь 
царь отдыхал во время охотничьих 
«экспедиций», которые ему так 
нравились.
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КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Резцовая «Меланхо-
лия» на меди работы Дюрера. 4. «Мегавеер», 
качающийся над головой раджи. 10. Неглубокий 
овраг с пологими склонами. 11. Житель Казани, 
празднующий Сабантуй. 13. Крепкий гостинец 
для парковой белки. 14. Компактная лошадка, 
катающая малышей. 15. Маляр, оставивший 
после себя одни огрехи. 16. Шмотки, остав-
ленные в предбаннике. 18. Розовая «стружка» 
на дощечке с роллами. 20. Отрок в черкеске 
из челяди помещика. 22. Иноверец для право-
славных русичей. 23. Спорт бегунов, прыгунов 
и штангистов. 24. «Фигурант» телевизионной 
игры. 27. Советское музыкальное трио и линия 
на глобусе. 30. Безвластие в духе Махно. 32. 
Реплика журналиста в интервью. 34. Часть тек-
ста в стихотворном произведении. 35. «Гейша», 
которая  всегда под рукой у султана. 36. Из-
гиб стопы, поддерживаемый супинатором. 38. 
«Чистилище», куда отправляются с березовым 
веником. 39. Вояка, сражающийся за «гонорар». 
40. Ощущение при смене тесных ботинок на 
тапки. 41. Злобные наезды коллег на новичка. 
42. Водный «мостик» между двумя озерами.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Песня Анжелики Варум, 
ставшая лейтмотивом одноименной развлека-
тельной телепередачи. 2. Первый глоток кис-
лорода после нырка. 3. «Туника» под сарафа-
ном селянки. 5. Шортики к купальной шапочке. 
6. Подсевший голос спорщика. 7. Звериная 
«маска», сброшенная оборотнем. 8. Борец с 
фашистами, затаившийся в глуши леса. 9. Вре-
менное освобождение студента от армии. 10. 
Мистический рассказ о родовом проклятии. 12. 
Незнакомое лицо в классе. 17. Причина «зато-
чения» ученика в столовой на день. 19. Крупное 
ископаемое животное, похожее на слона. 20. 
Футбольная труппа во главе с капитаном. 21. 
Единица энергии, полученной из пищи. 25. 
Фигурист с золотой олимпийской медалью. 26. 
Pretty Woman в исполнении Джулии Робертс. 
27. «Оснастка» машины с педалью сцепления. 
28. Циркач, выполняющий сальто-мортале. 
29. Пустозвон, заливающийся соловьем. 31. 
Кроха, которому говорят: «Цыц». 33. Рентген 
на столе хирурга. 34. Драгоценный «кусочек 
неба» в перстне. 37. Важная особа под руку с 
кавалером. 38. Каждый лебедь для Элизы в 
сказке Ганса Христиана Андерсена.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 7 ДЕКАБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Встреча. 4. Продукт. 10. Училище. 11. Орешник. 13. Течь. 14. 
Ноша. 15. Диверсант. 16. Ретушь. 18. Основа. 20. Котомка. 22. Пьянство. 23. Лампочка. 
24. Орнамент. 27. Лунатизм. 30. Арлекин. 32. Брутто. 34. Львица. 35. Красавица. 36. 
Двор. 38. Стык. 39. Коррида. 40. Циркуль. 41. Косатка. 42. Иноходь.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Восторг. 2. Речь. 3. Челядь. 5. Решето. 6. Джин. 7. Таракан. 8. 
Вещество. 9. Комсомол. 10. Учитель. 12. Коробок. 17. Шпингалет. 19. Строитель. 
20. Котлета. 21. Армянин. 25. Рисунок. 26. Талисман. 27. Луковица. 28. Зависть. 29. 
Обидчик. 31. Паскаль. 33. Окурок. 34. Лацкан. 37. Роща. 38. Слух.
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транзисторы 
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Как «маскировали» 
Александра II 

в его охотничьем дворце

С

ПО 15 ДЕКАБРЯ - ДЕКАДА ПОДПИСКИ НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» НА 2023 ГОД!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, центральный 
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.
Каждый подписавшийся в редакции «МК» до 16 декабря 
может стать обладателем пригласительного билета 
на 2 лица в Дом кино!

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
8 декабря с 8.30 до 18.30
перерыв с 13.00 до 13.30 
р-н Лосиноостровский, Анадырский пр-д, д. 69, 
у м-на «Пятерочка», платформа Лось
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
м. «Строгино», Строгинский б-р, д. 9, 
у м-на «Пятерочка»
9 декабря с 8.30 до 18.30
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, к. 1, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Москворечье-Сабурово, Каширское ш., д. 52, 
у КЦ «Москворечье», на автостоянке справа

р-н Крюково, Зеленоград, корпус 1508, 
у м-на «Пятерочка», на автостоянке
11 декабря с 8.30 до 18.00
м. «Крылатское», Осенний б-р, д. 2
м. «Ботанический сад», Лазоревый пр-д, д. 5, к. 5, 
у супермаркета «Перекресток», на автостоянке
м. «Бульвар Адмирала Ушакова», 
ул. Адмирала Лазарева, д. 2, у ТЦ «Виктория»
12 декабря с 8.30 до 18.30
м. «Нахимовский проспект», Нахимовский пр-т, д. 11, 
корп. 1, у медлаборатории «Инвитро»
м. «Марьино», Новочеркасский бул., д. 41, корп. 4, 
у супермаркета «Лента»
м. «ВДНХ», ул. Космонавтов, д. 2а, у кафе «Петтина»
13 декабря с 8.30 до 18.30
м. «Партизанская», Измайловское шоссе, д. 71, 
стр. 16, у г-цы «Измайлово»
м. «Орехово», Шипиловский пр-д, д. 39, корп. 1
м. «Митино», Пятницкое шоссе, д. 27, корп. 1, 
у м-на «Пятерочка», со стороны ул. Дубравная

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
10 декабря с 10.00 до 15.00
СЕРПУХОВ, ул. Советская, д. 90, в фойе ДК «Россия»
СТУПИНО, ул. Андропова, д. 18/43, перед ДК
ПУШКИНО, ул. Некрасова, д. 3, в фойе ДК «Пушкино»
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, пл. Ленина, у ТРЦ «Парк-Плаза»
НОГИНСК, ул. Комсомольская, д. 26, на парковке 
ТЦ «Ногинский», напротив сквера Карла Маркса
13 декабря с 10.00 до 15.00
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский пр-т, д. 200, в фойе ЛДК
15 декабря с 10.00 до 15.00
ПОДОЛЬСК, ул. Ревпроспект, д. 27, в фойе ДК им. Лепсе
17 декабря с 10.00 до 15.00
ДМИТРОВ, ул. Загорская, д. 64, в фойе ЦДК «Созвездие»
МЫТИЩИ, ул. Мира, д. 2а, в фойе РДКД «Яуза»
ОДИНЦОВО, ул. Маршала Жукова, д. 26, 
на стоянке перед «Дом офицеров»
ХИМКИ, Ленинский пр-т, д. 2а, в фойе ДК «Родина»
КОРОЛЁВ, ул. Терешковой, д. 1, 
в фойе ЦДК им. Калинина
18 декабря с 12.00 до 15.00
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ, ул. Пролетарская, д. 8, 
в фойе библиотеки им. А.Белого
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ПОДПИСКА

2023

Художник М.Зичи изобразил 
обреченного на бессонную ночь 
перед охотой генерала П.Мердера.

Чудом уцелевший дубовый 
резной стол из дворца.

Бывший царский дворец 
приспособили под 
студенческое общежитие. 
Довоенное фото.

Скульптор Н.Либерих 
запечатлел медведя, убитого 

императором на охоте.

1941 г. Испанские солдаты 
с чучелом медведя из дворца.

Студенты Лисинского училища возле 
чучела медведя, убитого царем.

приглашен
К сожа

приходится
После рево
Часть обста
а кое-что кр
все их троф

В левом 
крыле дворца 

располагались 
личные покои 

императора.
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В Польше разгорается громкий скан-
дал, связанный с выплатой бонусов 
национальной сборной за участие в 
чемпионате мира в Катаре. «МК» рас-
сказывает подробности.

Как сообщают британские СМИ, поль-
ским футболистам и тренерскому штабу на-
циональная футбольная федерация (PZPN) 
обещала до 8,5 миллиона долларов в виде 
бонусов по итогам выступления на турнире. 
Причем эти деньги федерация «получила от 
своего правительства, и взяты они были из 
государственных финансов». Размер возна-
граждения, естественно, зависел от резуль-
татов команды на чемпионате.

Польша в итоге вышла в 1/8 финала, где 
проиграла французам. Тем не менее это луч-
ший для них результат с 1986 года.

После того как польские футболисты 
вернулись домой, в прессу просочились не-
которые пикантные подробности об их возна-
граждении за участие в соревновании.

По сообщению польского издания 
Meczyki, премьер-министр Польши Матеуш 
Моравецкий встретился с командой Чеслава 
Михневича в прошлом месяце, чтобы обсу-
дить премиальные выплаты в размере от 30 
до 50 миллионов польских злотых, которые, 
по мнению издания, были получены из госу-
дарственных финансов. Встреча проходила 
за ужином в отеле Hilton накануне вылета 
сборной в Катар.

Разговоры о солидном коллективном 
бонусе, по сведениям польских журнали-
стов, утихли на ранних стадиях турнира. Но 
они возобновились после выхода Польши в 
плей-офф из группы C, когда главный тренер 
Михневич изучил, как именно деньги будут 

распределяться между его игроками и пер-
соналом. Вероятно, несколько лидирующих 
игроков сборной хотели, чтобы бонусы рас-
пределялись в зависимости от минут, сыгран-
ных на турнире. Но капитан команды Роберт 
Левандовский, опять-таки по сообщениям 
польских журналистов, якобы не согласился с 
этим планом, выступая за более равномерное 
распределение призовых.

Первоначально персонал сборной дол-
жен был получить 10% призового фонда, 
пока отдельные лица позже не потребовали 
увеличить эту сумму до 20%, что побуди-
ло помощника тренера Камила Потрикуса 
вмешаться в переговоры накануне встречи 
Польши с Францией в 1/8 финала.

Сообщается, что эти обсуждения разо-
злили Левандовского, который считал, что 
команде необходимо полностью сосредо-
точиться на предстоящем матче, а не на 
дележке денег.

В итоге переговоров и совещаний между 
игроками и главным тренером окончатель-
ные размеры выплат были установлены в 
обход PZPN, и это, вероятно, очень сильно 
разозлило президента федерации Чезария 
Кулешу. 

После этого скандал настолько разрос-
ся, что может привести к увольнению Мих-
невича, контракт с которым не был продлен, 
несмотря на успех Польши в Катаре.

Более того, из-за общественного возму-
щения, которое начал вызывать этот скандал 
в Польше, скорее всего, никто из польских 
игроков или тренеров не примет награду, 
попросту отказавшись от денег во избежание 
дальнейших негативных последствий.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

c 1-й стр.
Взглянуть на прошедшие матчи 
1/8 финала ЧМ-22 глазами тре-
нера «МК» предложил Сергею 
Юрану, участнику ЧМ-94, кото-

рый после незабываемой карьеры в киевском 
«Динамо», московском «Спартаке», ведущих 
португальских клубах, немецкой и австрий-
ской Бундеслигах стал весьма востребован-
ным специалистом на тренерском поприще.

— В качестве эпиграфа: тренер должен 
убить в себе игрока?

— Конечно. Ты должен мыслить совер-
шенно иначе.

— Тогда все вопросы к Юрану — тре-
неру, а не футболисту. Удовлетворены 
увиденным на этом этапе?

— Не со стороны всех сборных, честно 
говоря. Взять австралийцев с Аргентиной. 
Начинать розыгрыш мяча от вратаря против 
такой команды — громадная ошибка. Она и 
привела к нелепому, казалось бы, голу.

— Ваш бывший одноклубник Игорь 
Шалимов сказал мне, что ему скучно смо-
треть плей-офф, в группах было куда ве-
селее. Но то до вчерашних матчей. Они, 
согласитесь, вышли на зависть со всех 
точек зрения?

— Мне с тренерской, если хотите, со-
всем нескучно. Одни только испанцы много 
пищи дадут.

— Пусть не 82, но 77 процентов вла-
дения мячом. Почему тренер испанцев 
Луис Энрике так и не изменил себе уже 
в плей-офф?

— С одной стороны, парадокс. С другой 
— он стал заложником тех 7:0 с Коста-Рикой 
на старте. Просто вбил себе в голову, что если 
эта схема раз сработала, то будет работать 
и дальше. Но Испанию все изучили, она как 
открытая книга. Когда фланги не работают, а 
центр перенасыщен, все абсолютно ясно.

— Есть известная футбольная байка о 
конвертах, которые оставляет уволенный 
тренер. Что там должен написать Луис 
Энрике?

— Если коротко, не играть каждый раз на 
Морату в качестве «столба». 

— Заканчивается эта история, если 
помните, фразой «пиши конверты». Кому 
из тренеров об этом точно не стоит думать, 
есть такие?

— Марокканскому, ну и бразильскому — 
Тите, видимо.

— Криштиану Роналду выражал недо-
вольство до игры со Швейцарией, сейчас, 
понятно, кипит еще хлеще. Но победите-
лей, да еще каких, в лице тренера Санту-
ша, не судят? 

— Мегазвезда такого уровня должна быть 
первым подспорьем тренеру. Ты должен как 
никто понимать все требования и запросы.

— Но конфликт тлеет. Как нужно ве-
сти себя тренеру, чтобы он не вспыхнул в 
раздевалке между Роналду и этим юнцом 

Рамушем, который вышел вместо него и 
забил три мяча?

— Продолжать гнуть свое. Сейчас огром-
ная поддержка в его адрес. Я много лет играл 
в Португалии, знаю их болельщиков. Они боль-
ше на конструктиве, поэтому Сантуш сейчас 
не нуждается в нашей с вами поддержке.

— Отмотаем чуть назад. Бразилия тем 
же легким аллюром проходит Корею. Это 
была ставка Тите на быстрые голы, чтобы 
потом дать передышку перед более се-
рьезными сражениями?

— Там другая история. Люди приехали 
выиграть этот чемпионат. Поэтому сегодня 
мы видим, что в обороне отрабатывает даже 
Неймар. Четко прослеживается философия 
главного тренера. «Жоа бонита» в прошлом. 
Я играл против бразильцев в 94-м. И это было 

нечто. Невозможно поменять отношение к 
ним.

— Единственные пока овертайм и се-
рия пенальти... Мог ли японский наставник 
сделать нечто, чтобы удержать тот гол в 
раздевалку и вожделенные 1:0?

— Он имел план А и план В. В первом хотел 
уйти на перерыв. Во втором — дожать более 
возрастного соперника ближе к концу. Срабо-
тал первый. И здесь ему стоило придержать. 
Не хватило чутья и опыта, так скажу.

— Англия и Франция в один день до-
бились похожих по счету побед. Но по-
началу такой уверенности в них не было. 
Дешам и Саутгейт что-то, очевидно, на 
ходу меняли?

— Конечно, нет. Ты можешь что-то кор-
ректировать заменой здесь, не более того. 

Саутгейт поставил в основу Хендерсона, что 
многое и предрешило. Это же до игры думает-
ся. Дешам просто научил всех отрабатывать от 
вратаря до нападающего. Игровая дисциплина 
у всех на уровне.

— Почти уже стертые в памяти первые 
игры плей-офф тоже принесли успех фаво-
ритам. Голландец Ван Гал, наверное, без 
валидола даже в свой 71 обошелся, чего 
не скажешь об аргентинце Скалони?

— Работа голландца понравилась. Сейчас 
объясню. Любой тренер выбирает, то ли от 
себя идти, то ли от игроков, кто в его рас-
поряжении. Ван Гал, может, и хотел бы играть 
в тот тотальный футбол, но на вещи смотрит 
трезво. Его фраза феноменальна: завтра 
болельщики проснутся и будут счастливы. 
Невнятный футбол имеет право быть, если 
тренер отталкивается от подбора игроков. 
Игра забывается — результат остается.

— Тогда кто для вас Скалони в качестве 
тренера Месси?

— Надо отдать ему должное, он же не Люк-
сембург тренирует. У него есть Месси — по-
мощник и пахарь. В отличие от Роналду. И ясно, 
что аргентинцы приехали выиграть чемпионат, 
забрать этот кубок! И Месси со Скалони в 
одной связке. При полном взаимоуважении.

— Вы по-тренерски в них так верили 
даже после поражения от Аравии?

— Да. Вот по поводу немцев сразу ска-
зал, что не выйдут. Поспорил со спортивным 
журналистом Нобелем Арустамяном — теперь 
пусть в ресторан назовет. Это к вопросу о 
практиках и теоретиках.

— Только один из записных лидеров 
сошел на этом этапе с дистанции. Выигры-
вает команда, проигрывает тренер?

— Несомненно, если брать Испанию, при 
всем уважении к Луису Энрике.

— Разумеется, не обойтись без ваших 
прогнозов, но опять-таки через тренер-
скую призму. Кому и что надо менять?

— Как раз здесь ничего не надо менять. 
Но надо уберечь ребят от куража, тем же бра-
зильцам. Марокканцам только играть по тем 
же лекалам.

— Об одном только тренере не спро-
сил — Юране. Каковы ваши творческие 
планы?

— Понятно, хочется вернуться в процесс, 
окунуться в свою стезю. После Нового года 
все будет.

— Ходили разговоры, что вы с боль-
шими людьми из железнодорожного ве-
домства встречались, едва ушли немцы. 
Могли возобновить «Локо»?

— Это неправда.
— Вы говорили о варианте в Узбеки-

стане, а был еще ведь Азербайджан, на-
сколько мне известно?

— Все так, но в приоритете российский 
чемпионат.

Михаил ПУКШАНСКИЙ.

СПОРТ

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Елена Валюшкина (1962) — актриса 
театра и кино, заслуженная артистка 
РФ
Марина Голуб (1957–2012) — ак-
триса театра и кино, телеведущая, 
заслуженная артистка РФ
Виталий Мутко (1958) — государ-
ственный деятель, генеральный ди-
ректор АО «Дом.рф»
Евгений Стеблов (1945) —  актер 
театра и кино, народный артист РФ
Алиса Фрейндлих (1934) — актри-
са театра и кино, народная артистка 
СССР

Владимир Шаталов (1927–2021) 
— космонавт, генерал-лейтенант 
авиации, дважды Герой Советского 
Союза

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра Рос-
сии, сегодня температура ночью в 
Москве -10…-8°, днем -5…-3°. Облачно. 
Небольшой снег. На дорогах местами 
гололедица. Ветер южный, 6-11 м/c.
Восход Солнца — 8.45, заход Солнца 
— 15.57, долгота дня — 07.12.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборато-
рии магнитобиологии, ожидаются 

небольшие возмущения геомагнит-
ного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Международный день художника
День образования Российского 
казначейства
1832 г. — в Петербурге по инициа-
тиве императора Николая I основана 
Николаевская академия Генерального 
штаба (ныне Военная академия Ге-
нерального штаба Вооруженных сил 
Российской Федерации)
1937 г. — расстрелян священник и 
философ отец Павел Флоренский

1987 г. — Михаил Горбачев и Рональд 
Рейган подписывают в Вашингтоне 
бессрочный Договор о ликвидации 
ракет средней и малой дальности
1992 г. — вышел указ Президен-
та Российской Федерации Бориса 
Ельцина о создании Федерального 
казначейства
2017 г. — на Ямале стартовала за-
грузка газом первого танкера
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— Пап, у меня колесо спустило...
— А что ты мне звонишь, дочь, у тебя же муж есть, вот 
ему и звони!
— Да, блин, звонила, он не отвечает...
— Ну а запасного нет?
— Звонила, он тоже не отвечает...

— Я превращу твою жизнь в ад! Я отниму всё, что ты 
любишь!
— Да-да, мне рассказывали, что вы очень хороший 
диетолог.

— Мам, а можно мне собаку на Новый год?
— Нет, будешь есть салат оливье как все!..

— Я — Григорий, известный российский певец, и я 
вызываю вас на честный поединок!
— Хорошо, я согласен. Выбор оружия предоставляю 
вам. Чем будете биться?
— Охранником!

Гадалка раскладывает карты и говорит клиентке:
— До пятидесяти лет вы будете страдать от нехватки 
денег.
— А потом?
— А потом привыкнете.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Руководитель международной фе-
дерации футбола (ФИФА) Джанни 
Инфантино подвел итоги группово-
го этапа и 1/8 финала ЧМ в Катаре. 
Выступая перед СМИ, чиновник изо 
всех сил старался убедить всех, что 
текущий турнир самый лучший 
в истории. Но так ли это на 
самом деле и для кого в 
действительности пред-
назначались открове-
ния синьора Джанни? 
«МК» разбирается в 
истинных причинах 
бравурных заявлений 
президента ФИФА.

22-й чемпионат мира 
постепенно приближается 
к своей развязке. 6 декабря 
определились последние участ-
ники четвертьфинала — Португа-
лия в пух и прах разнесла швейцарцев 
6:1, а сборная Марокко сенсационно обыграла 
испанцев, оказавшись точнее в серии после-
матчевых пенальти. Этот самый крупный успех 
марокканцев за всю историю чемпионатов 
болельщики «атласских львов» отмечали не 
только в своей стране, но и по всей Европе, 
громя города и сражаясь с полицией. 

Тем временем президент ФИФА Джанни 
Инфантино 7 декабря выступил перед СМИ, 
подведя промежуточные итоги турнира. Со-
гласно его данным, гордиться международ-
ной федерации и правда есть чем. Мировая 
телеаудитория соревнования уже превысила 
два миллиарда человек. Матчи в Катаре по-
сетили более двух миллионов человек. Еще 
миллион человек посетили Фестиваль бо-
лельщиков в эмирате.

Что касается зрителей на трибунах ста-
дионов, то их количество еще нужно уточнять, 
поскольку на некоторых матчах, если верить 
статистике ФИФА, было гораздо больше мак-
симальной вместимости этих стадионов, а в 
телетрансляциях были видны пустые места, о 
чем «МК» уже писал. Да и размер телеаудито-
рии понятие довольно относительное, во мно-
гом зависящее от методологии подсчета.

● ● ●
Тем не менее это не помешало Инфантино 

сделать ряд громких заявлений.
Без ложной скромности он назвал груп-

повой этап и 1/8 финала «лучшими за всю 
историю турнира», исходя из рекордных по-
сещаемости и телевизионных показателей 
по всему миру, а также количества посети-
телей на Фестивале болельщиков в Дохе. По 
мнению президента ФИФА, это доказывает 

исключительную популярность текущего чем-
пионата среди фанатов, представляющих все 
страны мира. Отметив при этом и хорошее 
качество футбола, показанного сборными в 
прошедших матчах.

«Я действительно видел все матчи и ска-
жу очень просто и ясно: это был лучший груп-
повой этап чемпионата мира по футболу. 

Матчи были отличного качества, на краси-
вых стадионах — мы это уже знали. Впрочем, 
и публика была невероятная. Средняя посе-
щаемость игр составила 51 тысячу человек.

Рекордные цифры просмотра матчей 
— у нас уже было более двух миллиардов 
зрителей, что действительно невероятно. 
Два с половиной миллиона человек на улицах 
Дохи и несколько сотен тысяч каждый день 
на стадионах, все вместе поддерживающие 
свои команды, фантастическая атмосфера, 
отличные голы, невероятное волнение и сен-
сации», — сказал Инфантино.

Еще одним значимым достижением стало 
первое в истории участие в плей-офф команд 
со всех континентов. В том числе три сбор-
ных представляли Азиатскую футбольную 
конфедерацию и две команды — Конфеде-
рацию африканского футбола. Это очень 
важные факторы для глобального развития 
футбола.

«Нет больше ни маленьких команд, 
ни больших команд. Уровень очень, очень 

равный. Впервые в истории сборные со всех 
континентов вышли в плей-офф. Это показы-
вает, что футбол действительно становится 
по-настоящему глобальным», — рапортовал 
президент ФИФА. После чего снова вернулся 
к статистике просмотров и посещаемости.

«Цифры, опубликованные в конце груп-
пового этапа, показали, что общая посещае-
мость первых 48 игр составила 2,45 миллиона 
человек. В 1/8 финала было забито 28 голов 
за восемь сыгранных игр; больше, чем когда-
либо было с тех пор, как в 1986 году был введен 
новый формат турнира. 

Поэтому я очень надеюсь, что этот чем-
пионат мира завершится так же, как и начался, 

— фантастическим успехом. Я уверен, что 
мы достигнем пяти миллиардов зрителей по 
всему миру. Что касается посещаемости ста-
дионов, то билеты на все оставшиеся матчи 
почти полностью распроданы.

В конечном итоге мы просто хотим пода-
рить немного радости людям во всем мире. 
В этом суть футбола, в этом суть чемпионата 
мира по футболу», — завершил свое высту-
пление Инфантино.

● ● ●
Услышали мы что-то новое? Нет. Не так 

давно этот же человек кричал на каждом углу, 
что самым лучшим турниром за всю историю 
был ЧМ-2018 в России. Теперь вот настала 
очередь Катара.

Чемпионат и правда очень интересный. 
Богатый на сенсации и скандалы. Да и так-
тические новинки, текущее состояние фут-
бола, перспективы его развития в мировом 
масштабе нигде не видны так хорошо, как 
на чемпионате мира. И вполне естественно, 
что Катар отличается от всех предыдущих 
соревнований. В чем-то их превосходя, а в 
чем-то им уступая.

Главным в очередном выступлении Ин-
фантино было совсем другое. Ему очень 
надо показать партнерам и спонсорам, что 
все просто замечательно. Чтобы они забыли 
все скандалы и неурядицы, по которым 22-й 
чемпионат и правда намного опережает всех 
своих предшественников. А это очень плохо 
влияет на совместный с ФИФА бизнес. К тому 
же не за горами, по историческим меркам, 
следующий чемпионат 2026 года, который 
будет проходить в США, Канаде и Мексике. 
И если в Катаре все так замечательно, то 
рекламные контракты на новый турнир надо 
не сокращать, а, наоборот, увеличивать. Иначе 
зачем будут нужны Инфантино и все его люди 
в руководстве ФИФА?

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

22-й чемпионат мира в Катаре уже 
вошел в историю благодаря не только 
своим спортивным результатам, но и 
многочисленным скандалам, всевоз-
можным нововведениям ФИФА 
в регламент соревнования и 
смене целого поколения ве-
ликих игроков и сборных. 
Помимо этого соревнова-
ние может стать самым 
«трезвым» из-за места 
его проведения. «МК» 
нашел тех, кто доволен 
отсутствием пива на 
трибунах стадионов.

Перед стартом нынешне-
го турнира, помимо прочих, од-
ним из самых острых вопросов, 
вызывавшим возмущение болель-
щиков, был почти полный запрет на 
употребление алкоголя во время матчей в 
придерживающейся строгих этических норм 
ближневосточной стране. Пиво и иные слабо-
алкогольные напитки традиционно считаются 
обязательным атрибутом околофутбольной 
культуры во многих странах мира. Более того, 
за день до начала чемпионата власти Катара 
и ФИФА объявили, что даже согласованные 
ранее со спонсорами международной фе-
дерации и турнира возможности покупки 
пива на стадионах отменяются, что вызвало 
неудовольствие коммерческих партнеров 
ФИФА.

Как оказалось, есть болельщики, которых 
такое положение дел не только не огорча-
ет, но даже радует. Речь идет о девушках 
и женщинах-болельщицах, приехавших в 
эмират. Причем их количество на трибунах 
стадионов в последнее время неуклонно рас-
тет. Например, сегодня на матчах Российской 
премьер-лиги болельщицы составляют до 
сорока процентов посетителей спортивных 
арен. Такая же динамика прослеживается 
и на ЧМ.

«Я ожидала, что это будет очень опасное 
место для женщин. Я не думала, что буду 
здесь в безопасности. Но когда я приехала 

в Катар, то увидела, что все не так. Как фа-
натка, часто бывающая на выездах в других 
странах, могу сказать, что чувствую себя в 

безопасности», — заявила корре-
спондентам Reuters поклон-

ница сборной Англии Элли 
Моллосон. Она является 

послом кампании по 
борьбе с сексизмом в 
футболе под назва-
нием HerGameToo. 
По словам Молло-
сон, ее отец был 
настолько обеспо-
коен, что сопрово-

ждал ее в Катар, что-
бы убедиться, что она 

будет в безопасности. 
Но оказалось, что его 

услуги в качестве сопро-
вождающего не нужны.

19-летняя девушка добавила, что 
отсутствие алкоголя способствовало созда-
нию более цивилизованной и дружелюбной 
атмосферы вокруг игр на чемпионате мира 
и органично дополняло культурные особен-
ности Катара.

21-летняя фанатка из Аргентины Ариана 
Голд рассказала агентству Reuters, что нерв-
ничала перед поездкой на Ближний Восток, 
поскольку не знала, чего ожидать.

«Я очень люблю футбол. И когда я при-
нимала решение поехать в Катар, то бес-
покоилась, что эта страна — таковы уж пред-
рассудки — только для мужчин. А женщинам 
тут не очень комфортно. Но оказалось, что я 
ошибалась. Мне тут очень хорошо», — ска-
зала она.

Алкоголь доступен в некоторых барах и 
отелях Катара, но его употребление болель-
щиками заметно отличается от того, что было 
на предыдущих чемпионатах.

«Здесь довольно хорошая атмосфера, 
поскольку нет выпивки и все ведут себя благо-
разумно», — сказала болельщица из Англии 
Эмма Смит.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

С ЧЕМПИОНАТА сдули пену
Болельщицы радуются запрету алкоголя на ЧМ: 

«Мы чувствуем себя в безопасности»
Президент 

ФИФА пытается 
оправдаться перед 

спонсорами

Катар переплюнул Россию
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ЧЕТВЕРТЬФИНАЛЬНЫЕ МАТЧИ
Хорватия — Бразилия 9 декабря 18.00 «Эдьюкейшн сити»
Нидерланды — Аргентина 9 декабря 22.00 «Лусаил»
Марокко — Португалия 10 декабря 18.00  «Эль-Тумама»
Англия — Франция 10 декабря 22.00 «Эль-Байт»

Такого футбола 
мы еще не видели

Ликующие марокканские болельщики.

м
з«Переполненные» трибуны стадионов.

AP

AP

Деньги 
раздора

В Польше разгорается громкий скан- рас

Польские футболисты 
перессорились 
из-за премиальных 

Роберт Левандовский.


